
Governador Ricardo Coutinho inaugurou novo conjunto habitacional e assinou Ordem de Serviço para início das obras de recuperação de 14 ruas no município. Página 3

Estado entrega casas a 45 famílias de Sousa
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Petrobras anuncia 2o 
aumento do gás de 
cozinha em um mês
Preço do botijão de 13 quilos vai subir 4,5% nas refinarias a partir de amanhã, 
mas companhia estima que alta máxima para o consumidor será de 2%. Página 19

Bradesco mantém processo 
de cadastramento no sábado
Hoje serão atendidos os servidores estaduais com ini-
ciais B, C e D. Até o próximo dia 30, cerca de 122 mil 
pessoas devem passar pelo procedimento. Página 7

ParaíbaFoto: Marcos Russo

Inep recorre contra decisão que 
suspende regras da redação
Ação impetrada no STF questiona decisão que anulou 
critério do Enem a respeito da eliminação de candidatos 
que desrespeitem os direitos humanos. Página 4

Últimas

Centro Histórico da capital
terá cursos de artes e filosofia
A poeta e artista multimídia Eunice Boreal inicia na próxi-
ma segunda-feira, na Praça Anthenor Navarro, uma série 
de cursos e workshops em diversas áreas. Página 12
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83% dos candidatos 
da PB já acessaram 
o cartão do Enem
Índice registrado no Estado é um 
dos maiores do país. Provas do 
Enem 2017 serão aplicadas amanhã 
e no próximo domingo.  Página 8

Por falar em santos, foi o presidente Castelo Branco que, de uma penada 
só, cassou os direitos celestiais de vários deles, acabando com alguns 
feriados em dias que homenageavam santos, até então intocáveis e 
intransferíveis. Foi no tempo do Golpe Militar de 64 e os atos de cassação 
estavam tão em voga que deles nem os santos escaparam...  Página 10

O Golpe de 64 cassou todos os santos

Carlos Pereira

Espaço Cultural
recebe exposição
de carros antigos
Entre as raridades do evento que reúne 
250 veículos está um Ford T. fabricado em 
1919 e em perfeito estado de conservação. 
Exposição segue até amanhã. Página 8

Paraíba
Foto: Marcos Russo

Foto: Reprodução internet

Esta é a segunda vez que a Paraíba sedia 
o Encontro Nordeste de Veículos Antigos



A cada notícia mais recente so-
bre a redução do volume de água 
nos reservatórios hídricos do país 
– e não é demais ressaltar que a 
periodicidade deste noticiário tem 
sido quase diária – o brasileiro se 
defronta com duas grandes pre-
ocupações e um enorme desafio. 
As preocupações têm a ver com a 
iminência de racionamento no for-
necimento de luz elétrica (embora 
o governo negue) e com a falta de 
água nas torneiras. O desafio fica 
por conta da inadiável necessidade 
de se estabelecer entre nós a cultu-
ra do não desperdício. No caso da 
água tratada, esse desperdício é de 
cerca de 40%.

E é quase como um círculo vi-
cioso: necessário se faz economizar 
o consumo de energia elétrica para 
que haja água suficiente para aten-
der ao consumo doméstico. E, mais 
ainda, é urgente que se reduza o 
consumo de água para que os re-
servatórios possam continuar mo-
vendo as turbinas das hidrelétricas 
que nos garantem a luz de toda noi-
te. No linguajar mais popular, tal-
vez até se pudesse aventar a ideia 
de que estamos todos numa “sinuca 
de bico”, situação da qual não é fácil 
escapar. Embora, não impossível. 

Como a seca, até pouco tem-
po, era assunto exclusivamente 
nordestino, sem essa abrangência 
nacional que hoje se constata, a 
chamada grande imprensa só oca-
sionalmente se ocupava do tema. 
As águas jorravam nas demais re-
giões e a ausência delas era enfoca-
da como situação apenas regional.  
Sem força suficiente para ocupar 
as capas dos jornais e das revistas 
nacionais. O quadro agora mudou: 
a seca, a torneira sem água e a lâm-

pada que não acende deixaram de 
ser temas  restritos aos nossos gro-
tões.  

Resultado disso é que, diante da 
mais grave crise hídrica de toda a 
história do país, o debate sobre as 
alternativas emergenciais já não 
exclui a hipótese de racionamento 
da oferta de água nas principais 
regiões metropolitanas, a começar 
pela região Sudeste. Apelos por aju-
da à população também se multipli-
cam, assim como campanhas para 
que as pessoas economizem água. 
Cada gota de água poupada é im-
portante e gestos simples precisam 
ser estimulados, como o fim de ba-
nhos demorados e a suspensão da 
lavagem de calçadas e carros.  

O desperdício de água já tratada 
representa uma perda de mais de 
R$ 10 bilhões por ano, segundo es-
tudo que resultou de parceria entre 
o Instituto Trata Brasil e a Univer-
sidade de São Paulo. Além de agra-
var a escassez hídrica, essas perdas 
dificultam novos investimentos 
em abastecimento e saneamento, 
limitando a oferta de serviços es-
senciais à população. A redução do 
volume de água nos reservatórios, 
que também afeta a produção ener-
gética, baseada majoritariamente 
em fontes hidráulicas, está a exi-
gir esforços de adaptação inéditos 
para a maioria dos brasileiros, à 
exceção dos nordestinos, já fami-
liarizados à escassez de água. Seja 
no nosso Sertão, ou nas largas ave-
nidas das nossas grandes cidades, a 
palavra de ordem, agora, é uma só: 
o tempo do desperdício passou. E 
este, pelo correr das poucas águas, 
é um processo sem retorno. Afinal, 
os rios só correm pra frente. Preci-
samos todos nos reeducar.
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Já não se talham 
estátuas, bustos, como 
antigamente. O 
sinal da Rui Carneiro 
fechou comigo no exa-
to ponto onde o pre-
feito Carneiro Arnaud 
ergueu busto ao tio. 
Está ali há décadas e eu nunca ha-
via reparado. Passava com os olhos 
do carro. E comecei a conferir o se-
nador do busto e o que conheci em 
vida. 

Meu Santo Antônio! O que fi-
zeram do seu rico devoto, sempre 
vestido de branco  para o venerar? 

Guardo bem viva a expansivida-
de dos seus gestos, mesmo os dos 
momentos mais angustiantes que 
fecharam o tempo na campanha de 
1968, frente a adversários dupla-
mente poderosos. Mas os fiéis elei-
tores, a carneirada da irreverência 
que ainda eram muitos, não tive-
ram a menor dúvida de que por trás 
da nuvem espessa e negra, ressur-
gisse a luz de sempre. Dito e feito. O 
slogan, “forte é o povo”, não era só 
slogan, foi profecia.

Era uma potência eleitoral a 
simpatia do doutor. Desprotegi-
da de palavras bonitas, até de dis-
curso, levantada e mantida nuns 
“como vai a comadre” / “melhorou 
o compadre?” / “me dê o nome da 
moça”/ “veja o Diário Oficial”. Isto 
de um a um até formar e consolidar 
o compadrio que abraçava do guar-
da Afonso, de Cruz das Armas, aos 
Nóbrega, Queiroz, de Castro, Rolim, 
Gadelha que eram a maioria dos 

sertões. Imbatível na 
João Pessoa da velha 
boemia. 

 Quantas vezes o 
vi de perto, bem per-
to. Em entrevistas, 
viagens, uma ou duas 
vezes em minha pró-

pria casa de conjunto, ele chamando 
dona Antonina, viúva pobre advinda 
do interior, pelo nome, Raimundo 
Onofre ali por perto, ajudando.

Em que região do busto está 
esse ente político que perde apenas 
uma vez, e para outro grande nome 
superapoiado pelo poder, daí en-
vante não perdendo mais até mor-
rer, em 1977?

Não subestimo a memória po-
pular, a que nem sempre cai na rede 
das melhores pesquisas. Imagino, 
assim, que passados quarenta anos 
ainda resta alguma gente que, como 
eu, possa completar com os pincéis 
próprios de suas lembranças o que 
essa estátua ao doutor Rui ficou a 
dever em carisma e simpatia.

Não se faz mais estátua como 
antigamente. Jackson do Pandeiro, 
na nossa Rio Branco, teve mais sor-
te. A de Zé Américo, na casa dele, 
quase que gastavam todo o mate-
rial em engrossar o queixo. E André 
Vidal, fundador da nacionalidade, 
saiu do pedestal antigo, feito para 
realçar o busto, passando ao pesa-
do patíbulo onde aguarda o  laço 
que não enfrentou com o holandês. 
Se a escultura em si já não era das 
melhores, na moldura de agora o 
herói vai à forca ou à guilhotina.

A estátua do dr. Rui
Meu Santo Antônio! O 

que fizeram do seu rico 
devoto, sempre vestido 

de branco  para o 
venerar?   

Servidora efetiva desde 1987 da Secre-
taria de Agricultura, a vereadora Ivonete 
Ludgério vê motivação política na atitude 
de Napoleão Maracajá. De acordo com ela, 
a legislação vigente permite o acúmulo de 
funções, desde que exista a compatibilida-
de de horários. Contudo, Maracajá afirma 
que isso seria impossível, uma vez que o 
expediente da pasta se encerra às 13h.  

Do líder do governo na AL-
-PB, Hervázio Bezerra (PSB), 
referindo-se ao fato de que o 
Ministério das Cidades está 
cobrando a devolução de R$ 
10 milhões da prefeitura de 
João Pessoa, dinheiro que te-
ria sido desviado da obra da 
Lagoa: “A verdade sempre 
vence e nada melhor do que 
a apresentação de provas” 
[refere-se aos documentos 
que estão de posse do depu-
tado Raoni Mendes (DEM).   

Para Napoleão Maracajá, Ivonete Ludgério fal-
tou com a verdade ao tentar justificar o acúmu-
lo de funções – como vereadora e funcionária 
da Secretaria de Agricultura. “Ela disse que tra-
balha na secretaria à tarde, mas o expediente 
na prefeitura de Campina é encerrado às 13h”. 
Maracajá solicitou ainda investigação do caso 
pelo Ministério Público da Paraíba.

“Não é verdade”

“a verdade veNce”

MP vai iNvestigar iNstalação de Pardais

de olho Na lacuNa troca de Partido

suPleNte Pede afastaMeNto de ivoNete ludgério

O PSD se articula nos bastidores 
para lançar candidatura própria 
à Presidência da República. 
O ungido seria o ministro da 
Fazenda, Henrique Meirelles, 
que é filiado ao partido. On-
tem, porém, ele disse que não 
é pré-candidato, apesar de ter 
“consciência de que existe espaço 
importante na política brasileira 
para quem defende as reformas, 
a modernização da economia”. 
Foi mais político do que ministro 
com tal afirmação.

Marmuthe Cavalcanti projeta 
ser candidato a deputado fe-
deral, no próximo ano. E para 
levar esse projeto adiante, 
não descarta deixar o PSD. 
Até por que, na eleição mu-
nicipal, se sentiu prejudicado 
pela coligação – mesmo ob-
tendo 4 mil votos, ficou na 
suplência de vereador. Disse 
que vai avaliar “as possíveis 
coligações que serão feitas”, 
decidindo, até abril, qual será 
seu destino político.

O deputado Aníbal Marcolino (Avante) confirma que o Ministério Público da Paraíba vai abrir inves-
tigação para apurar irregularidades apontadas por ele na instalação de redutores de velocidade – 
os pardais – pela prefeitura de João Pessoa, por meio da Superintendência de Mobilidade Urbana 
(Semob). “É algo absurdo, um caça-níquel”, disse, afirmando que o órgão arrecadou R$ 11 milhões 
em multas, do segundo semestre do ano passado até o primeiro semestre deste ano.   

Motivação Política

O imbróglio entre a presidente da Câ-
mara Municipal de Campina Grande, 
Ivonete Ludgério (PSD) e dirigentes 
do Sindicato dos Trabalhadores nas 
Indústrias Urbanas da Paraíba e do 
Sindicato dos Trabalhadores Públicos 
Municipais do Agreste e da Borbore-
ma ganhou novo capítulo. O suplente 
de vereador Napoleão Maracajá 
(foto), do PCdoB, diretor desse últi-
mo, encaminhou ao Legislativo Mu-
nicipal pedido de afastamento da  
presidente, para que seja apurada a denúncia de acúmulo de funções da vereadora. Na semana 
passada, ela e o presidente do primeiro, Wilton Maia, trocaram farpas, quando sindicalistas fi-
zeram protesto dentro do Legislativo Municipal contra a Lei 561, do Executivo, que trata das 
políticas de Parcerias Público-Privada e prevê repassar serviços nas áreas de saúde, educação e 
saneamento para a iniciativa privada. Ivonete Ludgério tachou o sindicalista de “desequilibrado”, 
e sugeriu que ele deveria procurar um Caps – onde são atendidos pacientes com transtornos 
mentais. Ato contínuo, Maia acusou a vereadora de acumular salários de presidente da Câ-
mara Municipal e de funcionária da Secretaria Municipal de Agricultura – recebe pouco mais 
de R$ 20 mil no Legislativo e quase R$ 6 mil na pasta, o que fere a legislação. A emenda 
constitucional 41, em seu artigo 37, inciso XI, estabelece que as remunerações de “detentores 
de mandato eletivo...percebidos cumulativamente ou não...não poderão exceder o subsídio 
mensal, em espécie”, do prefeito. Ocorre que o salário-base do gestor da cidade, Romero 
Rodrigues (PSDB), é de R$ 20 mil.  

Foto: Divulgação

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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Governador entregou as chaves de 45 casas a famílias de baixa renda e assinou ordem de serviço de R$ 3,5 milhões
O governador Ricardo 

Coutinho (PSB) entregou, nes-
sa sexta-feira (3), em Sousa, no 
Sertão paraibano, as chaves de 
45 casas a famílias de baixa ren-
da. Com dois quartos, sala, ba-
nheiro e cozinha, os imóveis fo-
ram construídos com recursos 
próprios do Tesouro estadual e 
beneficiam mais de 200 pesso-
as. Na ocasião, Ricardo ainda as-
sinou a Ordem de Serviço para 
a recuperação de 14 ruas da ci-
dade, investimentos superiores 
a mais de R$ 3,5 milhões.

Além do governador Ri-
cardo Coutinho, participaram 
da solenidade o secretário de 
Infraestrutura, Recursos Hí-
dricos, Meio Ambiente, Ciência 
e Tecnologia, João Azevedo; a 
presidente da Companhia Es-
tadual de Habitação Popular 
(Cehap), Emília Correia Lima; o 
secretário de Turismo e Desen-
volvimento Econômico, Lindolfo 
Pires; e o diretor de Operações 
do Departamento de Estrada de 
Rodagem (DER), Armando Ma-
rinho; além do presidente da 
Assembleia Legislativa da Pa-
raíba (ALPB), Gervásio Maia, e o 
prefeito de Sousa, Fábio Tyrone, 
entre outras lideranças políticas.

Na ocasião, Ricardo desta-
cou os investimentos que o Go-
verno do Estado tem promovido 
em Sousa. "Além dessas residên-
cias, vamos investir mais de R$ 
3,5 milhões para a recuperação 
de 14 ruas da cidade, melhoran-
do a mobilidade urbana e, acima 
de tudo, proporcionando condi-
ções de desenvolvimento", disse, 
lembrando outros investimentos 
que serão entregues à população 
de Sousa, como o Centro de Rea-
bilitação e o Cidade Madura.

Para o secretário João Aze-
vedo, a entrega das 45 residên-
cias representa a responsabili-
dade social com que o Governo 
do Estado tem tratado a Paraíba. 
"Nesta cidade, um polo regional, 
já foram investidos mais de R$ 
200 milhões, melhorando signifi-
cativamente a vida das pessoas", 
afirmou.  "Ter um lar é ter condi-
ções de agregar melhor a família, 
de melhorar a alimentação com o 
dinheiro que deixará de ser gasto 
no aluguel", prosseguiu.

A presidente da Cehap, Emí-
lia Correia Lima, ressaltou que a 
entrega das residências em Sou-
sa simboliza uma etapa muito 
importante do programa habi-
tacional do Governo do Estado. 
"São casas com dois quartos, sala, 
cozinha, área de serviço, prontas 
para suprir as necessidades des-
sas famílias", completou.

Para o presidente da As-
sembleia Legislativa, deputado 
Gervásio Maia, a entrega dessas 
casas mostra o caminho de de-
senvolvimento que a Paraíba vem 
trilhando. "São obras que se pro-
jetam por toda a Paraíba, levando 
dignidade ao nosso povo e dando 
condições ao nosso Estado de um 
futuro cada vez mais promissor", 
acrescentou.

O prefeito de Sousa, Fábio 
Tyrone, agradeceu a parceria com 
o Governo do Estado em nome da 
população do município. "São in-
vestimentos que mostram a sen-
sibilidade do governador Ricardo 
Coutinho, que tem promovido o 
bem-estar de todos os paraibanos. 
Fico muito feliz de essa parceria 
ter proporcionado tantas coisas 
positivas para a minha cidade", 
ressaltou, lembrando a praça que 
será construída no conjunto habi-
tacional, que teve o Termo de Ces-
são do Governo do Estado.

Ricardo autoriza recuperação de 
ruas e entrega casas em Sousa

Após perder esperança, aposentada vê sonho realizado
As 45 residências entre-

gues nessa sexta-feira pelo 
governador Ricardo Coutinho 
beneficiam famílias de grande 
vulnerabilidade social, idosos, 
crianças e pessoas com  defi-
ciência. 

Aos 67 anos, a agricultora 
aposentada Francisca Nóbre-
ga realizou o sonho da casa 
própria após, como ela diz, ter 
perdido um pouco a esperan-
ça. “Estou muito feliz. Confes-
so que pensava que esse dia 
não ia chegar. Se morresse 
hoje, morreria feliz, pois dei-
xaria meus filhos e netos am-
parados”, disse emocionada.

A dona de casa Rita de 
Cássia Felix, após a morte da 
mãe, morou por quase cinco 
meses na casa da vizinha. 
Com dois filhos, um de quatro 
anos e outro de sete meses 
de idade, a única renda é do 
marido, servente de pedreiro. 

“Não tinha condições de pa-
gar aluguel. Essa casa é uma 
conquista muito importante”, 
comentou.

Sentimento compartilhado 
pela dona de casa Ana Rita 
Alves. “As pessoas não fazem 
ideia do quanto é difícil quem 
ganha salário mínimo pagar 
aluguel. É um dia que não vou 
esquecer”, finalizou.

Ordem de Serviço
A Ordem de Serviço assi-

nada pelo governador Ricar-
do Coutinho requalificará as 
seguintes ruas: Coronel José 
Vicente, José Viana, Getúlio 
Vargas, Silva Mariz, Tenente 
Ananias Gadelha, João Alvi-
no Gomes de Sá, Presidente 
João Pessoa, Nabor Mei-
ra, Sady Fernandes, Nestor 
Sarmento, José Gadelha de 
Oliveira, Norival Dantas Ga-
delha; e as Avenidas Nelson 

Governador destacou o investimento em mobilidade urbana com investimento de R$ 3,5 milhões para a recuperação de 14 ruas da cidade, que ajudará também na melhoria do desenvolvimento

Fotos: Alberi Pontes 

Meira e Odon Bezerra.
Ao todo, serão investidos 

mais de R$ 3,5 milhões. Ao 
longo de 11 km de extensão, 
serão realizados os seguintes 
serviços:

- recuperação de calça-

mento;
- complementação de dra-

gagem;
- recapeamento asfáltico 

com CBUQ;
- sinalização horizontal e 

vertical.

A agricultora aposentada Francisca Nóbrega confessou que não esperava mais realizar sonho da casa própria

No Conde 

Governador entrega, visita e autoriza obras
O governador Ricar-

do Coutinho visita hoje o 
município de Conde, onde 
entrega unidades habita-
cionais, assina as ordens 
de serviço para restau-
ração da PB-018 - trecho 
que liga a BR-101/Conde/
Jacumã, com 16,8 km, e 
pavimentação da Via Lito-
rânea de Jacumã, com 4,2 
km, ambas obras do Go-
verno do Estado. Às 11h, o 
governador visita as obras 
de construção dos acessos 
às praias de Carapibus I e 
II, Tabatinga I e II, Praia do 
Amor e Praia Bela, todas 
no Litoral Sul.

Utilizando recursos 
próprios, o Governo do Es-
tado vai investir na restau-
ração da rodovia de Conde 
R$ 8.980.652,26 e na pa-
vimentação da Via Lito-
rânea R$ 2.418.416,79, 
perfazendo um total de R$ 
11.389.069. As duas obras 
vão beneficiar uma popu-
lação de 50 mil habitan-
tes, além de milhares de 
turistas que frequentam 
as praias do Litoral Sul do 
Estado. Com as obras dos 
acessos às praias, o Esta-
do está investindo mais R$ 
3.024.542,00.

A PB-018 foi pavimen-

tada pela primeira vez em 
1982 e vai receber agora 
um projeto com caracte-
rísticas novas, tendo alar-
gamento da plataforma da 
rodovia entre a BR-101 e 
cidade de Conde para dez 
metros, recapeamento as-
fáltico total da pista de ro-
lamento e dos acostamen-
tos em CBUQ, sinalização e 
implantação da ciclo-faixa 
ao longo do trecho. Entre 
o Conde e Jacumã e plata-
forma da pista de oito me-
tros.

Quanto a Via Litorâ-
nea Jacumã, o superinten-
dente do Departamento 

de Estradas de Rodagem 
da Paraíba, engenheiro 
Carlos Pereira de Carvalho 
e Silva, destaca que é uma 
importante obra de mobi-
lidade urbana que visa de-
senvolver, cada vez mais, 
o turismo paraibano. Já 
estão sendo pavimentados 
os acessos Carapibus I e II, 
Tabatinga I e II e Praia do 
Amor.

Para execução da 
obra, a empresa contra-
tada, a Engetech Cons-
truções, fará serviços de 
terraplenagem em cortes 
e aterros, implantação do 
sistema de drenagem para 

águas pluviais e subterrâ-
neas, sub-base, pavimen-
tação em paralelepípedo, 
sinalização vertical e tu-
rística. 

Com recursos 
próprios, o Governo 

do Estado vai 
investir na 

restauração da 
rodovia de Conde 
R$ 8.980.652,26



Instituição impetrou ação no Supremo contra a decisão judicial que anulou um dos critérios de correção da redação

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep), por meio da Advo-
cacia-Geral da União (AGU), 
ingressou com recurso no 
Supremo Tribunal Fede-
ral contra a decisão judicial 
que anulou um dos critérios 
de correção da redação do 
Enem 2017, que tratava da 
eliminação de candidatos 
que usassem termos contrá-
rios aos direitos humanos no 
texto da prova.

O pedido de suspensão 
de acórdão apresentado 
pelo Inep deve ser aprecia-
do pela presidente do STF, 
ministra Cármen Lúcia, que 
está no plantão judicial da 
Corte Suprema.

No pedido, o Inep cita 
a Constituição Federal, a 
Lei de Diretrizes e Bases da 
Educação e pactos interna-
cionais dos quais o Brasil é 
signatário. E argumenta que 
“a educação está indissocia-
velmente associada aos di-
reitos humanos, assunto que 
deve ser objeto de avaliação 
na prova como um todo, e 
não apenas em determinada 
competência.

O Inep alega, ainda, que o 
Estado brasileiro se compro-
meteu a defender e promover 
os direitos humanos funda-
mentais, inclusive mediante 
medidas legais e educativas. 

Segundo o recurso, “o rigor 
do critério de correção adota-
do pelo Inep visa proteger os 
estudantes contra a violência 
dos discursos que agridem os 
direitos humanos e a própria 
democracia, independente de 
inclinações políticas ou ideo-
lógicas”. O Inep complementa 
ainda que a norma tem “a fi-
nalidade de chamar a atenção 
para a importância do debate 
nas escolas”.

O Inep volta a reforçar 
o argumento de que a prova 
de redação do Enem sempre 
assinalou que o participan-
te respeitasse os direitos 
humanos. Mas, a partir de 
2013, após a publicação das 
Diretrizes Nacionais para a 
Educação em Direitos Huma-
nos – ocorrida em 2012 –, o 
edital passou a permitir a 
nota zero na redação no caso 
de violações a esse critério.

A decisão que suspen-
deu a norma do edital do 
Enem, no último dia 26, foi 
do Tribunal Regional Federal 
da 1ª Região e atendeu a um 
pedido da Associação Escola 
Sem Partido, que alega que a 
regra era contrária à liberda-
de de expressão. O Inep só foi 
notificado da decisão judicial 
na quarta-feira (1º), mais 
ainda aguardava o inteiro 
teor do acórdão.

O ENEM será realizado 
nos próximos dois domingos 
(5 e 12) em todo o país. As 
provas começam às 13h, ho-
rário de Brasília.

Mariana Martins 
Da Rádio Nacional

Inep recorre ao STF para manter
respeito aos direitos humanos

Sabrina Craide
Da Agência Brasil

A Fifa suspendeu ontem 
o atacante peruano Paolo 
Guerrero, do Flamengo, após 
“resultado analítico adverso” 
em exame antidoping, que le-
vanta suspeitas sobre uso de 
substância proibida durante 
jogo da seleção blanquirro-
ja contra a Argentina, pelas 
Eliminatórias para a Copa do 
Mundo de 2018. As informa-
ções são da Agência EFE.

A informação foi divul-
gada pela Federação Peruana 
de Futebol (FPF), por meio 
de comunicado. A punição 
impedirá que o artilheiro 
participe das duas partidas 
da repescagem interconti-
nental, em que o Peru en-
frentará a Nova Zelândia, nos 
dias 11 e 15 deste mês.

Suspeito de 
doping, Paolo 
Guerrero 
é suspenso

Estrutura de segurança

O ministro da Educação, Mendonça Filho, 
disse ontem que o Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) deste ano terá a maior estrutura 
de segurança desde a sua criação. Em pro-
nunciamento em cadeia nacional de rádio e 
televisão, ele lembrou que serão utilizados 67 
mil detectores de metal em todos os locais de 
prova e mencionou a estreia dos detectores de 
ponto eletrônicos e das provas personalizadas 
como mecanismos para coibir fraudes.

A primeira prova do Enem ocorre amanhã, 
com questões de linguagens, ciências huma-
nas e Redação. No outro domingo (12), será 
a vez das provas de ciências da Natureza e 
Matemática. Segundo o ministro, a aplicação 
da prova em dois domingos, mudança definida 
em consulta pública, dará mais tranquilidade 
aos participantes e acabará com o confinamento 
para os sabatistas, que tinham que esperar até 
o fim do dia para fazer a prova no sábado.

O ministro aproveitou o pronunciamento 
para desejar boa sorte e calma aos candidatos. 
“São mais de 600 mil pessoas trabalhando em 
todo o país para oferecer a melhor condição 
possível a você que vai fazer a prova. Tenha 
toda a tranquilidade. Boa sorte!”, disse Men-
donça Filho.

Videoprova
Mendonça Filho também destacou que a 

prova deste ano terá o recurso da videoprova 
traduzida na língua Brasileira de Sinais para 
participantes com deficiência auditiva.

“O Enem é a principal porta de entrada 
para a universidade. Os programas de acesso 
ao Ensino Superior, como o Sisu, para as uni-
versidades federais, o Prouni para bolsas e o 
Fies, com financiamento, estão garantidos. O 
novo Fies vai ofertar 310 mil contratos, com 
100 mil deles a juros zero”, ressaltou o ministro.

Leia mais na página 8

Desenvolvimento

Ricardo autoriza reconstrução de 
adutora em Bernardino Batista

O governador Ricardo 
Coutinho autorizou, ontem, 
em Bernardino Batista, no 
Sertão paraibano, o início 
das obras de reconstrução da 
adutora da cidade, benefician-
do 1,6 mil habitantes. O siste-
ma de abastecimento d’água 
terá água tratada, derivada do 
Sistema Adutor Capivara, com 
1,615 km de extensão, garan-
tindo uma vazão de água de 
8,43 metros cúbicos por hora. 
A obra representa um investi-
mento de R$ 1,3 milhão. 

Participaram da soleni-
dade da assinatura da Ordem 
de Serviço o secretário de In-
fraestrutura, Recursos Hídri-
cos, Meio Ambiente, Ciência 
e Tecnologia, João Azevêdo; 
o presidente da Companhia 
de Água e Esgoto da Paraíba 
(Cagepa), Hélio Cunha Lima; 
o secretário de Desenvolvi-
mento Econômico e Turismo, 
Lindolfo Pires; o prefeito de 
Bernardino Batista, Gervá-
sio Gomes; e os deputados 
Gervásio Maia, presidente da 
ALPB, e Ricardo Barbosa, en-
tre lideranças políticas locais. 

Na ocasião, o governador 

Ricardo autoriza obra da adutora da cidade de Bernardino Batista que vai beneficiar 1,6 mil habitantes

Ricardo Coutinho destacou 
a importância da obra para 
a cidade de Bernardino Ba-
tista. “Talvez seja a segunda 
obra mais marcante do mu-
nicípio, após ter sido tirado 
do isolamento pelo governo 
que represento. Além disso, 
é uma obra extremamente 
relacionada à dignidade hu-
mana, que é o acesso à água. 
A Paraíba está preparada para 

a chegada das águas do São 
Francisco em sua totalidade, 
com capacidade de distribui-
ção a todos os que precisam”, 
ressaltou. O secretário João 
Azevêdo afirmou que as obras 
hídricas que o Governo do Es-
tado tem promovido colocam 
a Paraíba entre os mais prepa-
rados para receber as águas 
de Transposição do Rio São 
Francisco. “Ao todo, são mais 

de 1,3 mil km de adutoras, 
garantindo segurança hídrica 
para a população. O Governo 
do Estado se antecipa e pre-
para o Estado para receber 
algo fundamental na vida das 
pessoas, que é a água”, disse, 
adiantando que, além disso, 
outra obra relevante chegou 
a Bernardino Batista, que foi 
o asfalto, garantindo o desen-
volvimento do município.

Foto: Secom-PB

O ministro Edson Fa-
chin, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), foi sor-
teado relator do pedido 
de interpelação judicial 
protocolado na Corte pelo 
Estado do Rio de Janeiro 
contra o ministro da Justi-
ça, Torquato Jardim.

Em entrevistas publi-
cadas nesta semana, Tor-
quato Jardim criticou a cú-
pula da segurança pública 
no Rio. Ele afirmou ter in-
formações de inteligências 
que demonstram como o 
governador Luiz Fernan-
do Pezão e o secretário de 
Segurança do Rio, Roberto 
Sá, teriam perdido o con-

trole da situação, e que o 
comando da Polícia Militar 
no Estado estaria “acerta-
do com deputado estadual 
e o crime organizado”.

Em reação, Pezão en-
trou com a interpelação 
no STF. Na peça, o pro-
curador-geral do Estado, 
Leonardo Espíndola, es-
creve que “os agentes pú-
blicos referidos pelo inter-
pelado [Torquato Jardim] 
atuam em nome do Estado 
e negam, categoricamente, 
as inverdades e os crimes 
por ele alardeados em 
seus arroubos verberados 
pela mídia”.

“Claro está, assim, 
que o interpelado verba-
lizou acusações sobre o 
cometimento de crimes 

por parte de agentes pú-
blicos estaduais e a partir 
de informações de inteli-
gência do Ministério da 
Justiça, e que, por força 
desta interpelação, me-
recem ser esclarecidas e 
comprovadas”, acrescen-
tou Espíndola.

Fachin deve agora 
decidir se dá prossegui-
mento ao pedido e notifi-
ca o ministro da Justiça a 
responder a interpelação. 
Esse tipo de medida judi-
cial em geral é utilizada 
como estágio inicial de 
uma possível ação por ca-
lúnia ou difamação.

O ministro da Justiça, 
Torquato Jardim, ainda 
não se manifestou sobre 
a ação.

Fachin é relator de ação 
contra ministro da Justiça
Felipe Pontes
Da Agência Brasil

Trecho interditado da ciclovia Tim 
Maia é liberado no Rio de Janeiro

O trecho da ciclovia Tim 
Maia, em São Conrado, na 
Zona Sul do Rio, já foi libe-
rado. O local tinha sido tem-
porariamente interditado, 
perto do Túnel do Joa, entre 
o bairro e a Barra da Tijuca, 
por causa de furto de parte 
do guarda-corpo.

O reparo definitivo ain-

da não foi realizado porque 
depende de licitação para a 
obra, mas técnicos da Secre-
taria de Conservação e Meio 
Ambiente (Seconserma) ins-
talaram seis tapumes que 
permitiram a volta de circu-
lação de usuários na ciclovia.

De acordo com a Secon-
serma, ontem foram furta-
dos 15 metros de extensão 
do guarda-corpo da ciclovia. 
Somados à primeira retirada, 

em setembro, já são 45 me-
tros da pista sem proteção 
e coberto provisoriamente 
com tapumes. A secretaria 
informou que registrará bo-
letim de ocorrência e que 
realizou medições para pro-
videnciar a abertura da lici-
tação para repor as grades de 
proteção de alumínio.

A interrupção foi feita 
ontem, após uma vistoria de 
rotina da Subsecretaria de 

Defesa Civil, integrada à Se-
cretaria Municipal de Ordem 
Pública (Seop). No período 
em que o trecho ficou fecha-
do, técnicos da Seconserma 
fizeram os reparos provisó-
rios.

Essa não é a primeira vez 
em que há furtos das grades 
de proteção no local. Em 20 
de setembro, uma ocorrência 
semelhante levou ao isola-
mento preventivo.

Cristina Indio do Brasil
Da Agência Brasil
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Arte abstrata
Um mural de arte abstrata foi criado por internos do Centro 
Socioeducativo Edson Mota (CSE). Jovens e adolescentes  
transformaram uma parede branca em um grande painel 
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Números divulgados ontem pelo órgão correspondem às primeiras 48 horas da ação da PRF no feriadão prolongado

A Polícia Rodoviária 
Federal identificou, nas pri-
meiras 48 horas da Operação 
Finados, mais de 1.000 veícu-
los com excesso de velocida-
de nas rodovias da Paraíba. 
Nesse mesmo período foram 
registrados oito acidentes 
com sete pessoas feridas. 

A PRF também fiscali-
zou 403 veículos, 246 moto-
ristas foram submetidos ao 
teste de alcoolemia, sendo 
que sete foram reprovados e 
dois conduzidos para a Dele-
gacia de Polícia da área. Dois 
veículos com queixa de rou-
bo/furto foram recuperados 
e 1.017 veículos foram de-
tectados transitando com a 
velocidade acima da máxima 
permitida para o local.

Em um dos pontos que 
foi colocado o aparelho de 
radar, no trecho entre Ma-
manguape e João Pessoa, 
onde inclusive, nos últimos 
dias registrou-se duas ocor-
rências de acidentes com ví-
timas fatais, provocadas por 
excesso de velocidade.

Em apenas três horas de 
fiscalização, o equipamento 
registrou 707 veículos com 

excesso de velocidade e o que 
mais chamou atenção foi um 
caminhão que faz transporte 
de combustível (carga perigo-
sa), transitando a 133 quilô-
metros por hora. Outros dois 
veículos: Audi Q5, detectado 
com 177 e um Ford Ka com 
169 quilômetros por hora.

De acordo com o Núcleo 
de Comunicação da PRF, a ve-
locidade máxima regulamen-
tada para aquele trecho é de 
100 km/h para automóveis, 
camionetas e motocicletas; 
90km/h para ônibus e mi-
cro-ônibus e 80 km/h para 
caminhões e demais veículos. 
Os proprietários dos veículos 
flagrados em alta velocidade 
receberão a notificação atra-
vés dos Correios e Telégrafos.

Os acidentes com vítimas 
ocorreram nas rodovias BR-
230 – dois na Região Metropo-
litana de João Pessoa, na área 
de Soledade, entre Santa Luzia 
e São Mamede e outro no tre-
cho entre Patos e Pombal.

A Operação Finados tem 
o objetivo principal de redu-
zir os índices de acidente e 
criminalidade nas rodovias 
federais brasileiras, para isso 
a PRF está promovendo ações 
preventivas e de fiscalização, 
priorizando o excesso de ve-

Operação flagra mais de mil
veículos em alta velocidade
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

José Alves 
zavieira2@gmail.com

locidade, embriaguez ao vo-
lante, ultrapassagem proibida 
e manobras indevidas gera-
das por condutores de moto-
cicletas e ciclomotores.

A PRF dispõe do telefone 
nº 191 para informações, co-
municação de acidentes e de-
núncias. A ligação é gratuita e 
atende 24 horas em todo o País.

Um Audi Q5 foi 
detectado trafegando 

em uma rodovia do 
Estado com 177 km/h

Foto: Evandro Pereira

A falta de peças de re-
posição em revendedoras 
de carros e excesso de recall 
são alvos de investigações 
por parte do Ministério Pú-
blico da Paraíba. Segundo o 
promotor Glauberto Bezer-
ra o objetivo é saber porque 
as concessionárias não têm 
peças em estoque para re-
posição.

Em entrevista a uma 
rádio da capital, o promo-
tor do Consumidor e do 
MP-Procon disse que já 
ouviu denúncias de vários 
motoristas, principalmente 
sobre a falta de peças para 
veículos, sendo necessário 
esperar que essas peças 
sejam enviadas pelos fabri-
cantes, que funcionam em 
outros estados.

O promotor salienta 
que as concessionárias de-
vem ter as peças, para que 
o consumidor não sofra 
prejuízo quando houver a 
necessidade de reposição. 
Glauberto também critica 
o excesso de recall. Sobre 
esse caso, ele disse que o 
Ministério Público investiga 
ainda o tempo que foi lan-
çado o carro e quando foi 
detectado o defeito, além 
de se foram registrados aci-
dentes.

A ação tem a finalida-
de de ajudar a população, 
considerando que “o tempo 
custa dinheiro, mas o tempo 
também é um direito huma-
no, fundamental que você 
pode usar”, segundo Glau-
berto durante a entrevista.

MP investiga 
revendedoras 
de carros  
na capital

Em Camboinha

Moradores pedem fiscalização de embarcações

Moradores da Praia de Camboi-
nha, em Cabedelo, reclamam da falta 
de fiscalização sobre as embarcações, 
principalmente de Jet Ski, por parte 
da Capitania dos Portos e também do 
Detran já que alguns motoqueiros pre-
ferem guiar suas motos na orla per-
turbando o sossego dos banhistas.  A 
Praia de Camboinha é um tradicional 
ponto de veraneio do Litoral paraiba-
no e como o verão está se aproximan-
do os frequentadores começaram a 
exigir uma fiscalização maior por par-
te dos órgãos competentes.

“Aqui já teve tempo em que no pe-
ríodo da noite, adolescentes dirigiam 
os carros dos pais, com o som em alto 
volume fazendo muito barulho. Mas 
após a Lei Seca, eles se acalmaram. “No 
entanto, alguns ainda costumam utili-
zar suas motos na beira-mar, deixando 
banhistas e principalmente crianças as-
sustadas”, disse Anete dos Santos

Capitania dos Portos
Com a aproximação do verão, a Ca-

pitania dos Portos da Paraíba informa 
que as ações de fiscalização do Tráfego 
Aquaviário são realizadas ao longo de 
todo o Litoral paraibano com ênfase nas 
áreas de maior concentração de embar-
cações de esporte e recreio e de trans-
porte de passageiros, como o Parque 
Estadual de Areia Vermelha, Prainha, 
Picãozinho e Seixas. Segundo a secre-
tária de Relações Públicas da Capitania 
dos Portos da Paraíba, Carla Moreira da 
Silva Saraiva, durante feriados e dias de 
maré baixa essas ações são intensifica-
das e são realizadas ações simultâneas 
por terra e mar no Litoral de João Pes-
soa e Cabedelo, bem como nos açudes 
localizados no interior. 

Nós moradores da orla 
de Intermares e Camboinha 

pagamos o IPTU mais caro da 
Paraíba e talvez do Nordeste, 
e entra prefeito e sai prefeito 

e nenhum deles faz 
recapeamento das ruas ou 

pelo menos coloca calçamento 
nelas. O resultado é muita 

poeira no verão e muita lama 
durante o inverno 

e mesmo os moradores 
reclamando nenhum 
deles faz nada 

O que nós moradores 
precisamos mais é de rondas 

policiais em Camboinha porque 
o verão está se aproximando, 
e essa é uma das praias mais 
procuradas por veranistas de 
toda a Paraíba. Os moradores 

daqui também reclamam 
muito das pessoas que utilizam 

Jet Ski, de forma irregular. 
Trata-se de um meio de 

transporte que já provocou 
acidentes e ainda põe medo 

em muita gente 

O que mais preocupa 
nós moradores é o lixo que 

fica acumulado nessa praia a 
cada final de semana. As 

pessoas são muito mal 
educadas e quando vão 

embora, deixam garrafas de 
vidro e copos descartáveis na 
praia. Não custava nada cada 
banhista dar sua colaboração 

e trazer um saco para 
colocar o lixo produzido pela 

família, ao invés de 
deixar na areia 

Nossa preocupação maior é 
nos feriados como o de anteontem. 

Mesmo com a praia tomada por 
banhistas tinha pessoas utilizando 

quadriciclo e motos na beira-mar, o 
que não é permitido. Outra coisa é 

a coleta de lixo que não é feita 
diariamente pela prefeitura, o que 
obriga os donos de bares da orla a 
fazerem limpeza por conta própria. 
O que deveríamos ter por aqui era 

fiscais da Marinha fazendo 
rondas para orientar as 

embarcações 

Marcos Lima 
Empresário

Marco Raia 
Empresário

Ana Claudia 
Morador de Camboinha

Joel Pereira 
Morador de Camboinha

Fotos: Edson Matos

Ela disse ainda que visando a se-
gurança da navegação e salvaguarda 
da vida humana no mar, a Capitania 
dos Portos da Paraíba faz uso de etilô-
metros (teste do bafômetro), nos casos 
em que o condutor apresenta sinais 
característicos de embriaguez, mas in-
formou que este ano, ainda não houve 
multa por embriaguez na costa parai-
bana. A Capitania dos Portos da Paraíba 
trabalha de modo a prevenir acidentes 
e conscientizar a população e deste 
modo tem recebido uma resposta posi-
tiva da comunidade náutica.

Como denunciar 
A Capitania possui canais de co-

municação diretos com a população 
24H. Em caso de denúncias estão dis-
poníveis os números: (83) 3241-2805, 
0800 281 3071  e whatsapp denúncia 

(83) 99302-9294, por meio do qual 
podem ser enviados vídeos e fotos dos 
possíveis infratores para que sejam 
apuradas e tomadas as ações cabíveis.

A praia de Camboinha é um 
tradicional ponto de veraneio 
do litoral paraibano
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Serviço oferecido de forma antecipada no Portal do Simples Nacional vai estar disponível até o dia 28 de dezembro

Micro e pequenas empresas 
já podem fazer agendamento

As micro e pequenas em-
presas paraibanas, que fatu-
ram até R$ 3,6 milhões por 
ano, já podem fazer o agenda-
mento do regime diferencia-
do de tributação do Simples 
Nacional. O serviço oferecido 
de forma antecipada objetiva 
facilitar o processo de ingres-
so no Simples Nacional, pos-
sibilitando ao contribuinte 
manifestar o seu interesse 
pela opção para 2018, ante-
cipando as verificações de 
pendências impeditivas ao 
ingresso no regime. 

Assim, o contribuinte 
poderá dispor de mais tempo 
para regularizar as pendên-
cias porventura identificadas. 
O agendamento vai estar dis-
ponível até o dia 28 de de-
zembro de 2017 no Portal do 
Simples Nacional por meio do 
link www8.receita.fazenda.
gov.br/SimplesNacional/No-
ticias/NoticiaCompleta.aspx 
?id=8a4c8719-3689-4419-
9956-81110e0dc4b0

Caso a empresa não te-
nha pendências com o Fisco, 
o agendamento será confir-
mado. No dia 1º de janeiro 
de 2018, será gerado o re-
gistro da opção pelo Simples 
Nacional, automaticamente. 
Entretanto, caso sejam iden-
tificadas pendências, o agen-
damento não será aceito.  

Por isso, a Receita Estadual 
disponibilizou a lista de em-
presas que estão com alguma 
pendência de regularização. 
Ela pode ser consultada no 
portal SER Virtual, pro meio 
do link https://www.recei-
ta.pb.gov.br/ser/servirtual/
simples-nacional/consultar
-regularidade

A Receita Estadual 
orienta as micro e pequenas 
empresas, que pretendem 
optar pelo agendamento do 
Simples, que realize antes 
uma consulta para saber se 
existe alguma pendência na 
inscrição estadual que pode 
impedir o agendamento, pois 
eleva agilidade e eficiência 
na solicitação. O contribuin-
te poderá regularizar essas 
pendências e proceder a um 
novo agendamento, até o dia 
28 de dezembro. Após este 
prazo, a empresa ainda po-
derá solicitar a opção pelo 
Simples Nacional até 31 de 
janeiro de 2018, no Portal do 
Simples Nacional.

O Portal do Simples Na-
cional informa que é possível 
realizar o cancelamento do 
agendamento da opção, no 
mesmo período do agenda-
mento, por meio de aplicati-
vo disponibilizado no Portal 
do Simples Nacional. Já para 
as empresas que exercem as 

novas atividades autoriza-
das pela Lei Complementar 
155/2016 (produtores de 
cervejas, vinhos, destilados 
e licores), não será possível 
realizar o agendamento. 

A solicitação de opção 
poderá ser feita ainda em ja-
neiro de 2018 até o último dia 
útil do mês (31/01/2018). A 
opção, se deferida, retroagirá 
a 01/01/2018. Nesse perío-
do, o Portal informa ainda 
que não haverá agendamento 
para opção pelo SIMEI e nem 
agendamento para empresas 
em início de atividade.

Em vigor desde dezem-
bro de 2006, a Lei Geral da 
Micro e Pequena Empresa 
instituiu o Simples Nacio-
nal. É o regime diferenciado 
e simplificado de tributação 
que reúne na mesma guia de 
recolhimento seis impostos 
federais (PIS, Cofins, INSS, 
Imposto de Renda, CSLL e 
IPI), um estadual (ICMS) e 
um municipal (ISS). O Sim-
ples tem diferença de alí-
quota para as empresas de 
pequeno porte e no ano de 
2018 entra em vigor uma sé-
rie de modificações por meio 
da Lei Complementar 155 de 
2016 que podem ser conferi-
das no link http://www.pla-
nalto.gov.br/ccivil_03/leis/
LCP/Lcp155.htm

A Polícia Militar desar-
ticulou uma quadrilha que 
vinha praticando arromba-
mentos a lojas do comércio 
de pelo menos cinco cida-
des paraibanas, utilizando 
um carro para destruir as 
portas dos estabelecimen-
tos dando marcha à ré nos 
veículos. A prisão do líder 
da quadrilha, um suspeito 
de 18 anos, aconteceu após 
o grupo arrombar uma loja 
de grife masculina, na ma-
drugada de ontem (3), no 
centro da cidade de Sapé.

De acordo com o co-
mandante da 3ª Companhia 
do 7º Batalhão, capitão José 
Targino, o grupo é de Cam-
pina Grande e costumava 
se reunir em um cemitério 
para planejar as ações cri-
minosas. “O bando é com-
posto por três suspeitos, 
dos quais já prendemos 
um, que era o líder da qua-
drilha, e eles são do bairro 
do Monte Santo, em Campi-
na Grande. O preso revelou 

que eles usavam o cemité-
rio do bairro onde eles mo-
ravam como uma espécie de 
escritório do crime, onde 
eles planejavam o roubo de 
carros para com esses veí-
culos praticarem os arrom-
bamentos nas lojas, dando 
macha à ré para danificar a 
porta dos estabelecimentos 
e depois pegar várias mer-
cadorias”, disse.

Ainda segundo o ca-
pitão, no arrombamento 
da madrugada de ontem 
eles estavam em dois car-
ros. “O que foi preso estava 
em carro que foi roubado 
no dia 27 de outubro, em 
frente a um restaurante de 
Campina Grande. Os outros 
dois suspeitos estavam em 
outro veículo, também rou-
bado em Campina Grande. 
Após arrombarem a loja em 
Sapé, as guarnições mon-
taram um cerco e na fuga 
eles se dividiram, mas o 
carro onde estavam as mer-
cadorias furtadas e o líder 

do bando, foi alcançado e o 
suspeito preso”, completou, 
ao informar que os acusa-
dos que conseguiram fugir 
já foram identificados.

O grupo é suspeito de 
arrombar, na madrugada do 
último sábado (28), no cen-
tro da cidade de Itabaiana, 
uma loja da mesma marca 
da que foi alvo nesta ma-
drugada em Sapé, usando a 
mesma forma de agir, inclu-
sive, segundo testemunhas, 
o carro usado na ação foi o 
mesmo que foi apreendi-
do. Além das duas cidades 
(Sapé e Itabaiana), eles te-
riam atuado com este tipo 
de crime nos comércios de 
Campina Grande, Alagoa 
Grande e Esperança.

O preso foi apresenta-
do na Delegacia de Polícia 
Civil, em Sapé. No carro, 
foram recuperadas várias 
peças de roupas. A polícia 
vai investigar o destino das 
roupas que eles furtavam 
nas ações.

Polícia desarticula quadrilha 
que atuava em cinco cidades

PM expulsa sargento por envolvimento na morte de tenente

O comando da Polícia 
Militar da Paraíba decidiu 
expulsar das fileiras o sar-
gento Jailton Santos Pereira, 
suspeito de envolvimento 
no assassinato do 1º tenen-
te Ulysses da Silva Costa, 
fato ocorrido em março do 
ano passado durante opera-
ção para reprimir o tráfico 
de droga em Mangabeira, 
João Pessoa.

A portaria publicada no 
Diário Oficial está assinada 
pelo comandante-geral da 
Corporação, coronel Euller 

de Assis Chaves, a decisão 
foi tomada após o Conselho 
de Disciplina apurar, na es-
fera administrativa, os re-
flexos do envolvimento do 
sargento no homicídio pra-
ticado contra o oficial. 

Consta ainda da por-
taria nº 0204/2017 que foi 
oferecido ao sargento o di-
reito de defesa, no entanto, 
depois de exaurido o prazo 
recursal estabelecido no art. 
14, da Lei nº 4.024/78 sem 
apresentação de recurso 
por parte do militar o Con-
selho de Disciplina optou 
pela exclusão, acatada pelo 
Comando Geral. O sargento 

J. Santos prestava serviço no 
1º Batalhão, com sede em 
João Pessoa.

A portaria de exclusão 
do sargento J. Santos narra 
o fato ocorrido na noite de 
4 de março do ano passado 
e cita que no decorrer da 
operação para identificar os 
autores do assassinato do 
tenente Ulysses os policiais 
realizaram busca na resi-
dência do militar e encon-
traram três armas de fogo - 
uma pistola .40, pertencente 
à Polícia Militar da Paraíba, 
acautelada ao sargento; 
uma pistola 380 sem regis-
tro e sem autorização para 

porte, ambas na cintura do 
referido sargento, e ainda 
um revólver calibre .38, en-
contrado no guarda-roupas, 
também sem registro nem 
autorização para porte, 
constatado que uma delas, 
após exames periciais, ser a 
arma de onde partiu o dis-
paro que atingiu e matou o 
tenente Ulysses.

O assassinato do 1º te-
nente Ulysses da Silva Cos-
ta ocorreu na noite de 4 de 
março de 2016 quando em 
diligências no bairro de Man-
gabeira VIII, em João Pes-
soa, com agentes da COINT/
PMPB, com o intuito de loca-

lizar o “Bimbo” (que na ver-
dade se trata da pessoa de 
Joanderson Pereira de Sou-
za), apontado como chefe do 
tráfico de drogas da área.

Na ocasião, os militares 
entraram em confronto com 
traficantes e foi atingido por 
um disparo de arma de fogo 
na região das costas, causan-
do a morte do oficial, sendo 
desencadeada uma grande 
operação para prender o res-
ponsável pelo disparo. 

No decorrer da operação 
os policiais realizaram uma 
busca na residência do sar-
gento J. Santos (pai de “Bim-
bo”) localizada em frente ao 

local onde o tenente Ulysses 
foi alvejado, onde as armas 
foram encontradas três ar-
mas de fogo, sendo duas na 
cintura do sargento, e ainda 
um revólver calibre .38.

No 1º Tribunal do Júri 
da Capital tramita processo, 
no qual o sargento J. Santos 
foi denunciado pelo envolvi-
mento no assassinato do ofi-
cial. A expulsão, além de pu-
blicada no Diário Oficial do 
Estado, também está no Bo-
letim interno da Corporação. 
O militar excluído chegou a 
ser preso na época do fato, 
mais foi liberado pela Justiça 
através de habeas corpus.

Internos do CSE 

Socioeducandos fazem 
mural de arte abstrata

Um mural de arte abs-
trata foi criado por internos 
do Centro Socioeducativo Ed-
son Mota (CSE). A provocação 
partiu de dois professores da 
Escola Cidadã Integral que, 
por meio da técnica “bomba 
de tinta”, ensinaram os jovens 
e adolescentes a transformar 
uma parede branca em um 
grande painel colorido. 

A criação estreia a dis-
ciplina eletiva chamada “A 
Visão dos Seres Vivos: Uma 
Explosão de Cores” e anali-
sa a linha do artista norte-
-americano Jackson Pollock, 
um pintor cuja obra tinha 
referência no movimento do 
expressionismo abstrato e 

se tornou conhecido por seu 
estilo único de pintura por 
gotejamento.

No CSE a disciplina eleti-
va apresentada pelos profes-
sores Wênio Pinheiro (Artes) 
e Heliene Mota (Ciências e 
Biologia), tem o objetivo de 
fazer com que os jovens e 
adolescentes compreendam 
os fenômenos da natureza 
referentes à percepção das 
cores pelos seres vivos. Eles 
abordaram com os internos 
noções básicas sobre teoria 
da cor e discutiram o concei-
to de arte abstrata, apresen-
tando obras do artista norte-
-americano.

No último dia do Fes-

tival da Primavera, uma 
realização da Fundação De-
senvolvimento da Criança e 
do Adolescente (Fundac), os 
professores, por meio da Es-
cola Cidadã Estadual de En-
sino Fundamental e Médio 
Integral Almirante Saldanha, 
criaram junto aos socioedu-
candos “bombas de tintas” 
pigmentadas em cascas de 
ovos que foram jogadas e 
explodidas em cores diver-
sificadas na parede. Esta 
foi a primeira vez que uma 
performance nesse gênero 
foi realizada na unidade so-
cioeducativa e que dos 177 
internos apenas seis não qui-
seram participar. 

Foto: Secom-PB

Mural foi criado com a técnica bomba de tinta e reuniu jovens e adolescentes da instituição socioeducativa

A Polícia Militar pren-
deu mais dois suspeitos de 
atuar no tráfico de drogas 
da comunidade Paulo Afon-
so, no bairro de Jaguaribe, 
em João Pessoa, durante 
uma ação realizada pela 
Força Tática do 1º Batalhão, 
na noite de quinta-feira 
(2). Os suspeitos, de 19 e 
21 anos, foram presos com 
153 papelotes de maconha 

prontos para a venda e ain-
da um revólver calibre 32.

A dupla tentou fugir 
quando percebeu a entrada 
das viaturas na comunida-
de, jogou um saco com as 
drogas e dinheiro trocado e 
foi em direção a uma área 
de vegetação que cerca a 
localidade, mas os dois fo-
ram perseguidos e presos 
em flagrante. Na casa de 

um dos suspeitos, a PM en-
controu o revólver.

Os dois seriam os res-
ponsáveis por exercerem a 
função da venda das drogas 
no varejo, função chamada 
de ‘vapor’ no mundo do 
tráfico. Os presos na ação 
de quinta-feira foram apre-
sentados na Central da Po-
lícia Civil, no bairro do Gei-
sel, em João Pessoa.

Acusados de tráfico em  
Jaguaribe são detidos

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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No ano passado, foram contabilizadas aproximadamente 9,5 mil cartas cadastradas, com 8 mil presentes recebidos

São cartas que realizam 
sonhos, espalham alegria 
e mudam vidas. Assim é a 
Campanha Papai Noel dos 
Correios, uma das maiores 
ações sociais natalinas do 
Brasil, realizada há mais de 
25 anos. O lançamento da 
Campanha Papai Noel dos 
Correios 2017, na Paraíba, 
irá ocorrer no próximo dia 
14, às 10h, em solenidade a 
ser realizada no auditório do 
edifício-sede dos Correios, 
localizado no bairro do Cris-
to Redentor, em João Pessoa.

Desenvolvida em todo o 
país, ela tem como objetivo 
principal o envio de carta-res-
posta às crianças que escrevem 
ao Papai Noel e atender, dentro 
do possível, aos pedidos de 
presentes de Natal das crian-
ças em situação de vulnerabili-
dade social. Além de estimular 
a redação de cartas manuscri-
tas pelas crianças, a campanha 
dissemina os valores natalinos 
como solidariedade.

O Natal é uma data que 
mexe com a maioria das pes-
soas. Tempo propício para a 
união das famílias e gestos 
solidários, desperta um olhar 
mais humano ao próximo e 
atrai o desejo de comparti-
lhar com o outro a felicidade 

que se tem ou se deseja ter. A 
campanha será realizada nos 
mesmos moldes dos últimos 
anos, ou seja, as cartas serão 
produzidas em sala de aula, 
por crianças das escolas que 
foram selecionadas pelas Se-
cretarias de Educação (muni-
cipal e estadual) para partici-
par da edição deste ano. 

Todos os anos, a seleção é 
feita tendo como critério o ro-
dízio das escolas, de tal forma 
que as que participaram no 
ano passado não irão partici-
par este ano. As escolas irão 
entregar as cartas para os Cor-
reios que as disponibilizarão 
nos pontos de apadrinhamen-
to, a partir do dia 14, para as 
pessoas interessadas em ado-
tar. Os presentes recebidos se-
rão entregues em todas as es-
colas. Os locais para a adoção 
das cartas serão divulgados na 
solenidade de abertura. 

No ano passado, além 
de João Pessoa, as cidades de 
Campina Grande, Cajazeiras, 
Sousa, Patos e Pocinhos tam-
bém realizaram a campanha. 
Foram contabilizadas aproxi-
madamente 9,5 mil cartas ca-
dastradas, com 8 mil presen-
tes recebidos. Desde 2010, os 
Correios estabeleceram par-
cerias com escolas públicas, 
creches e abrigos que aten-
dem crianças em situação de 
vulnerabilidade social.

Anézia Nunes 
Especial para A União

Marcos Lima 
marcosauniao@gmail.com

Campanha Papai Noel dos 
Correios terá início no dia 14

No Bradesco

Prossegue hoje o recadastramento 
dos servidores públicos do Estado

O Bradesco dá se-
quência neste sábado (4) 
à abertura de contas dos 
servidores públicos ativos 
e inativos do Estado da Pa-
raíba, desta vez com aque-
les cujos nomes se iniciam 
com as letras B, C e D. O 
órgão chega a uma sema-
na contabilizando números 
surpreendentes alcançados. 
Iniciado o recadastramento 
na última segunda-feira, a 
adesão até o momento é de 
92%, conforme disse ontem 
Francisco Aquilino, diretor 
regional da instituição.

“O servidor público 
atendeu ao chamamento do 
banco e também da Admi-
nistração Estadual. Vamos 
continuar recadastrando até 
o dia 30 e, até lá, acreditamos 
que não haverá retardatá-
rios”, disse Francisco Aqui-
lino, informando que, “ser-
vidores com iniciais A que 
perderam o prazo, podem 
comparecer normalmente 

ainda que terão garantidos 
seus recadastramentos”.

Ontem os servidores 
que fizeram seus recadas-
tramentos foram os que têm 
nomes iniciados pela letra B. 
No Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo e também no Cen-
tro Administrativo Estadual, 
respectivamente, Tambau-
zinho e Jaguaribe, o que se 
viu foi um grande número de 
servidores públicos realizan-
do seus recadastramentos.

Para o recadastramen-
to dos 122 mil funcioná-
rios públicos estaduais, o 
diretor regional do Brades-
co, Francisco Aquilino in-
formou que foram contra-
tados 1.000 funcionários 
de várias partes do Brasil, 
a maioria já pertencente ao 
próprio banco. “Acredita-
mos que assim que acabar 
o recadastramento, esses 
funcionários voltarão para 
seus locais de origem, por 
outro lado, 300 pessoas 
também já foram contra-
tadas, no entanto, ficarão à 
disposição do Bradesco na 

Dias
3 e 4 de novembro
6 e 7 de novembro
8 e 9 de novembro
10 e 11 de novembro
13, 14 e 15 de novembro
16 e 17 de novembro
18,20,21,22 e 23 de novembro
24 e 25 de novembro
27 e 28 de novembro
29 e 30 de novembro

Letra
B, C, D
E
F e G
H e I
J
K e L
M
N, O, P e Q
R e S
T,U,V,W,X,Y e Z

Calendário

Paraíba. Esses novos fun-
cionários ainda estão em 
fase de treinamento”, disse 
o diretor.

Até o próximo dia 30, 
quando se encerra o reca-
dastramento em todo o Es-
tado, a previsão de atendi-
mento diário aos servidores 
públicos no Espaço Cultural 
é de 1.000 pessoas, enquan-
to no Centro Administrativo 
Estadual, é de 500 pessoas. 
“Montamos uma grande es-
trutura para atender ao fun-
cionalismo público. Até o fi-
nal do mês iremos trabalhar 

de segunda a sábado. Até lá 
pretendemos atingir a meta, 
que é o recadastramento de 
100% do servidor público”, 
finalizou Francisco Aquilino.

A informação é de que 
o Bradesco aumentou em 
35% sua capacidade de 
atendimento e irá inaugurar 
seis novas unidades em João 
Pessoa nos bairros Torre, Ja-
guaribe, Mangabeira, Jardim 
Cidade Universitária, Aero-
clube e Tambiá. Em Campi-
na Grande serão mais duas 
novas agências nos bairros 
Prata e Liberdade.

Em João Pessoa, o atendimento está sendo feito no Espaço Cultural José Lins do Rêgo e também no Centro Administrativo no bairro de Jaguaribe

Foto: Marcos Russo

Governo da Paraíba lança prêmio 
para equidade racial “João Balula”

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Educação (SEE), lançou o 
Prêmio Estadual de Educação 
para Equidade Racial - João 
Balula. Com o tema ‘Lideran-
ças Negras na Paraíba’, o con-
curso é destinado a estudan-
tes do Ensino Médio da rede 
estadual e visa estimular e 
fortalecer a reflexão crítica na 
educação, por meio de foto-
grafias e documentários sobre 
as relações étnico-raciais na 
Paraíba. Cada vencedor rece-
berá um notebook.

As inscrições devem ser 
feitas pela Internet, por meio 
de preenchimento do formu-
lário no link https://goo.gl/

forms/P3vBhoGdelHd3tu92 
até a quinta-feira (9). O pro-
cesso deve ser realizado pelo 
próprio candidato ou pelo 
professor que orientou o es-
tudante no desenvolvimento 
do trabalho. O período de 
inscrição teve início na últi-
ma quarta-feira (1).

De acordo com as regras 
do edital, somente será acei-
to como candidato, para efei-
to de análise, trabalhos com 
único autor; será selecionado 
um trabalho por categoria 
em cada Gerência Regional 
de Educação, contabilizando 
28 estudantes selecionados, 
sendo 14 estudantes da ca-
tegoria Fotografia e 14 estu-

dantes da categoria Vídeo. 
Além disso, os trabalhos 

concorrerão entre si, por 
Gerência Regional de Edu-
cação e por categoria. Cada 
candidato poderá concorrer, 
apenas, em uma categoria de 
trabalho que será avaliado 
por uma comissão julgadora 
técnica especializada.

Segundo a Secretaria de 
Estado da Educação, o re-
sultado do Prêmio Estadual 
de Educação para Equidade 
Racial - João Balula será di-
vulgado no Diário Oficial do 
Estado da Paraíba e no site 
www.paraiba.pb.gov.br/edu-
cacao no dia 13 deste mês.

Já a solenidade de en-

trega dos prêmios no dia 
20 (segunda-feira) e deve 
contemplar 28 estudantes. 
Mais informações podem 
ser obtidas no link: http://
s t a t i c . p a r a i b a . p b . g o v.
br/2017/10/Diario-Ofi -
cial-31-10-20171.pdf

O Prêmio João Balula é 
uma iniciativa da SES, por 
intermédio da Gerência Exe-
cutiva de Diversidade e Inclu-
são – GEDI, em parceria com 
a Gerência Executiva de Ensi-
no Médio, em atendimento à 
demanda do Fórum Estadual 
de Educação e Diversidade 
Étnico-racial da Paraíba e se 
concentra na área das rela-
ções étnico-raciais.

Alimentos como pa-
netone, frutas cristalizadas, 
passas e ameixa seca, que 
fazem parte da ceia de Na-
tal, já começaram a ser ven-
didos nas grandes redes de 
supermercados. Mas o tra-
dicional peru, um dos itens 
mais desejados no Natal, só 
vai estar disponível para o 
consumidor no mês de de-
zembro, segundo informa-
ções do gerente de vendas 
de alimentos de um super-
mercado de João Pessoa, 
José Alberto. 

Os preços dos produ-
tos que compõem a mesa 
natalina ainda estão baixos. 
Por exemplo: o panettone 
pode ser encontrado com 
preço a partir de R$ 16,90 
até R$ 24,90. Uma porção 
de frutas cristalizadas pode 
ser encontrada por R$ 3,98 
e as passas brancas ou 
escuras por R$ 7,48 e R$ 
7,58. Mas todos esses itens 
tendem a sofrer reajuste 

no mês de dezembro.
O queijo do reino, por 

exemplo, já pode ser encon-
trado nas prateleiras dos 
supermercados por preços 
a partir de R$ 40,00 o quilo. 
E ainda com preços baixos 
já estão sendo vendidos os 
espumantes. O  prestige 
por exemplo custa atual-
mente R$ 9,90. Mas quem 
quer um espumante de 
marca mais famosa pode 
comprar o Chandom que 
está custando R$ 79,90.

Mas no Natal, muitas 
famílias preferem com-
prar a ceia pronta em 
padarias ou nas grandes 
redes de supermercados.

“Muitas vezes a ceia 
pronta sai mais em conta 
do que comprar todos os 
ingredientes e fazer tudo 
em casa. Porque a cada ano 
aumentam os preços dos 
produtos da ceia natalina, 
o que pode comprometer 
bastante o orçamento fa-
miliar em razão da crise 
que o país atravessa”, opi-
nou José Alberto.

Produtos da ceia de 
Natal já estão à venda
José Alves  
zavieira2@gmail.com

Alimentos como panetone já estão disponíveis nos supermercados

Foto: Edson Matos
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Média nacional é de 78%, o que representa mais de 5,2 milhões de participantes; aplicação do Exame começa amanhã

Cartão do Enem já foi acessado 
por 83% dos candidatos na PB

Até o meio-dia de ontem, 
78% dos inscritos no Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2017 já tinham con-
sultado seu Cartão de Confir-
mação da Inscrição, que traz 
a informação sobre o local de 
prova. Isso representa mais de 
5,2 milhões de participantes. 
Quando se considera apenas os 
“treineiros”, aqueles que fazem 
a prova como autoavaliação, a 
porcentagem de acesso supera 
90%. E quando se considera 
os participantes inscritos em 
2017 e que faltaram às provas 
em 2016, o acesso é de 70%.

O Nordeste é a região 
mais adiantada no acesso aos 
Cartões. No Ceará, 85% dos 
inscritos já sabem onde farão 
as provas. Outro Estado com 
grande taxa de acesso é a Pa-
raíba, com 83%. Na casa dos 
80% estão: Pernambuco, Rio 
Grande do Norte, Piauí, Ala-
goas e Sergipe. Desde quarta-
feira, 1º de novembro, o Ins-
tituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep) está enviando 
e-mail para os participantes 
que ainda não procuraram 
saber onde farão as provas. O 
Enem 2017 será aplicado nes-
te e no próximo domingo, 5 e 
12, para 6.731.300 pessoas.

O Inep orienta que os 
inscritos no Enem acessem o 
documento com a maior an-
tecedência possível, para que 
tenham tempo de programar 
seu deslocamento até os locais 
de prova. O Cartão de Confir-
mação está disponível desde 
20 de outubro, na Página do 
Participante e no Aplicativo do 
Enem, desde que seja atualiza-
do nas lojas Google Play (para 
Android) ou App Store (para 
IOS). O Cartão informa o nú-
mero de inscrição; a data, hora 
e local das provas; a opção de 
língua estrangeira escolhida e 
os atendimentos específicos 
e/ou especializados, caso te-
nham sido solicitados.

Para acessar o Cartão de 
Confirmação do Estudante é 
necessário informar o número 
do CPF e a senha cadastrada 
na inscrição. Um passo a pas-
so para recuperação da senha 
está disponível na Página do 
Participante para aqueles que 
a esqueceram. Não é obriga-
tório levar o Cartão de Con-
firmação impresso no dia das 
provas. O Enem 2017 será 
aplicado em 12.432 locais de 
prova, distribuídos em 1.725 
cidades brasileiras.

Declaração
Antes de acessar as infor-

mações, os participantes de-
verão ler um aviso sobre a De-
claração de Comparecimento. 
A partir desta edição do Enem, 
o participante que precisar 
comprovar sua presença na 
prova, deverá imprimir e levar 
a declaração personalizada, 
disponível na Página do Par-
ticipante. No dia da aplicação 
ele deverá apenas colher a 
assinatura do coordenador 
de local de prova. Haverá uma 
declaração para cada domin-
go de aplicação. A declaração 
referente a 5 de novembro já 
está liberada para download. 
A declaração de 12 de novem-
bro será liberada a partir do 
dia 6. O Cartão de Confirma-
ção só será visualizado após o 
participante confirmar ter lido 
o aviso e estar ciente de que é 
o responsável por levar essa 
declaração, caso necessite.

No Espaço Cultural

Carros antigos estão em exposição na capital

Duzentos e cincoenta 
carros antigos estão ex-
postos à visitação pública 
até amanhã, no pátio do 
Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, em João Pessoa. 
São veículos pertencentes 
a colecionadores de todo o 
país que participam do XIII 
Encontro Nordeste de Veí-
culos Antigos. “Estamos di-
vulgando a cultura através 
destes automóveis, além de 
agregarmos paixões. Se tra-
ta de um acervo histórico do 
país e todos esses carros re-
presentam um passado que 
vive na memória da popula-
ção”, afirmou Julian Rodrigo, 
organizador da exposição.

O carro mais antigo da 
exposição é datado de 1919 
e se trata de um Ford T. “Um 
veículo que muita história 
fez no começo do século 
20”, garantiu Julian, infor-
mando que os automóveis 
em exposição têm idade 
máxima de 1997. “São car-
ros conservados pelos seus 
colecionadores. Eles não 
são comercializados e ain-
da estão em perfeito estado 
de uso. Muitos deles che-
garam ao Espaço Cultural 
rodando, outros vieram em 
reboques”, garantiu o orga-
nizador do encontro.

Esta é a segunda vez 
que a Paraíba é sede de 
um Encontro Nordeste de 
Veículos Antigos. De acor-
do com Julian Rodrigo, a 
primeira vez ocorreu em 
2005. “No ano passado, o 
evento aconteceu na cida-
de de Natal. Há exatos 13 
anos que  este encontro é 

realizado em estados dife-
rentes”, disse ele.

Feirinha de domingo
A exposição de carros 

antigos no Espaço Cultural 
José Lins do Rego faz parte 
também da programação de 
um projeto já consolidado: 
a “Feirinha de Domingo”. A 
nova edição do evento  será 
realizada neste domingo (5). 
A Feirinha ocupa a Praça do 
Povo com artesanato, va-
riedades, brechó, venda de 
antiguidades, gastronomia, 
food bikes e expositores dis-
tribuídos pelo local. O acesso 
é gratuito, das 13h às 18h. 

Crianças
Paralelo ao evento 

acontece a ação ‘Criança 
Tem Espaço’, com atrações 
para o público infantil, das 
14h às 17h. Trata-se de um 
espaço de encontro e inte-
gração entre os pequenos e 
as diferentes linguagens ar-
tísticas, como teatro e circo.

Há, ainda, contação de 
histórias e sessão do Plane-
tário. O acesso às atrações 
é gratuito, com exceção do 
Planetário, cuja entrada 
custa R$ 4 (inteira) e R$ 2 
(meia). Os ingressos são 
vendidos a partir das 15h e 
a exibição começa às 16h.

O palhaço Suvelão (pro-
fessor Daniel Nóbrega) será 
uma das atrações. A apre-
sentação dele está prevista 
para começar às 15h.

A Feirinha é uma ini-
ciativa da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Fu-
nesc) em parceria com o 
Programa de Artesanato da 
Paraíba (PAP) e tem como 
objetivo estimular a econo-

A exposição de carros 
antigos no Espaço Cultural 
José Lins do Rego faz parte
da programação da Feirinha 
de Domingo, que tem também 
a ação Criança Tem Espaço, 
com atrações para o
público infantil

mia criativa, contando com 
adesões de artesãos parai-
banos e de outros estados 
da região, a exemplo do Rio 
Grande do Norte e Pernam-
buco, que estiveram pre-
sentes em várias edições. 
Lançado em agosto de 2015, 
o projeto surgiu com a pro-
posta de se repetir mensal-
mente com novas atrações a 
cada retorno.

SERVIÇO 

Feirinha de Domingo

n Data: 05/11
n Horário: 14h às 18h
n Atrações: artesanato, gastronomia, brechó, 
variedades, antiguidades
n Local: Espaço Cultural José Lins do Rego 
(Rua Abdias Gomes de Almeida, 800, 
Tambauzinho – João Pessoa)

A zoologia é uma ciên-
cia que engloba todos os 
aspectos da biologia ani-
mal, inclusive a relação ani-
mal x ambiente. Sendo um 
campo amplo de pesquisa, 
possibilita o estudo de se-
res unicelulares e multice-
lulares como protozoários 
poríferos e nematoides. 

O assunto é tema da I 
Mostra Pedagógica de Zoo-
logia, que acontece no pró-
ximo dia 6 de novembro, 
das 8h às 11h30, na Escola 
Estadual Padre Roma, que 
fica localizada na Rua Prof. 
Emilio de Araújo Chaves, 
120, no Altiplano.

A mostra, uma ação dos 
alunos e professores da Es-
cola Padre Roma, conta com 
a parceria da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
do Aquário Paraíba e do Par-
que Arruda Câmara (Bica)

Durante o evento, ha-
verá uma exposição dos 

animais empalhados ou 
conservados em substân-
cias como formol e álcool. 
O objetivo é mostrar toda 
a escala produtiva dos ani-
mais, desde as esponjas, até 
chegar aos mamíferos.

A programação pre-
vê ainda, em um segundo 
momento com a amostra 
dos animais, o lançamen-
to da literatura de cordel 
que foi construída pelos 
alunos do sétimo ano, da 
Escola Padre Roma, e por 
último a apresentação de 
uma peça teatral sobre os 
animais marinhos.

Escola promove 1a 
Mostra de Zoologia
Anézia Nunes
Especial para A União

Haverá uma 
exposição dos 

animais empalhados 
ou conservados em 
substâncias como 
formol e álcool

Remígio celebra a Semana 
de Ciência e Tecnologia

Começa neste sábado 
(4) a programação da Se-
mana Nacional de Ciência 
e Tecnologia no muni-
cípio de Remígio, Brejo 
paraibano. A programa-
ção em Remígio acontece 
até a próxima terça-feira 
(7), com várias ativida-
des que estarão sendo 
realizadas no Ginásio o 
Geraldão. No dia 4 acon-
tecerão Oficinas de Aero-
modelismo e Drone; dia 5 
Oficina de Arduino (dis-
positivo funcional e fácil 
de programar, que serve 
para controlar um robô 
ou qualquer outro equi-
pamento ou objeto, sen-
do dessa forma acessível 
a estudantes e projetistas 
amadores, bastante uti-
lizado em Robótica); dia 
6 e 7 Mostra Pedagógi-
ca das escolas das redes 
estadual e municipal de 
ensino com a temática 
“A Matemática Está em 
Tudo”.

Dia 7 também estará 
sendo realizada a exposi-

ção das Vitrines Tecnoló-
gicas de projetos do Pro-
grama Redes Digitais de 
Cidadania (Fapesq), pro-
jeto II Expohab Paraíba, 
com ideias para a cons-
trução consciente, pela 
Cehap, e o Laboratório 
de Ciências Aplicadas: 
Instalações Elétricas, 
Energia Solar, Agroeco-
logia, da Secretaria de 
Estado da Educação e 
Centro de Energias Al-
ternativas Renováveis da 
Universidade Federal da 
Paraíba. Ainda no dia 7, 
será realizada a Oficina 
de Tecnologia da Infor-
mação e Comunicação 
(TIC) para a Gestão e co-
mercialização da Produ-
ção na Agricultura Fami-
liar, que apresentará um 
Sistema de Informações 
Digitais para Apoio na 
Gestão e Comercializa-
ção da Produção Agroin-
dustrial no Semiárido 
da Paraíba, com a prof ª 
Mônica Tejo Cavalcante 
(PAQTC-PB/UFCG).

A Semana Nacional 
de C&T da Paraíba teve 
início no dia 20 de ou-
tubro, em Bananeiras. A 
programação contou com 
atividades em João Pes-
soa, no Shopping Manga-
beira (dias 22 e 23/10) e 
no Espaço Cultural (dia 
24/10)); Campina Gran-
de, durante a 14ª Fetech 
(de 27 a 29/10); Remí-
gio, no Ginásio o Geral-
dão (de 4 a 7/11). Estará 
em Cabaceiras no dia 14 
e encerrará em São Ben-
to, no dia 23 de novem-
bro. A Semana Nacional 
de Ciência e Tecnologia 
no Estado da Paraíba é 
uma realização do Gover-
no do Estado da Paraíba, 
através da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura, 
Recursos Hídricos, Meio 
Ambiente e Ciência e Tec-
nologia (SEIRHMACT) e 
Fundação de Apoio à Pes-
quisa, em parceria com a 
Secretaria de Estado da 
Educação e prefeituras 
municipais.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Fotos: Marcos Russo
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2o Caderno

Com a cabeça a mil An-
gela Ro Ro está lançando seu 
novo CD “Selvagem” e mos-
tra que a criatividade é sua 
companheira. Ou seja, uma 
característica que se mantém 
inalterada em sua arte. O dis-
co tem o selo da Biscoito Fino 
e traz onze faixas com toques 
de lirismo e a mesma irreve-
rência de sempre.

“Selvagem e nua. Eu es-
tou me sentindo muito bem. 
Esse disco é tudo de bom e eu 
sou grata a Biscoito, ao tecla-
dista e parceiro Ricardo Mac 
Cord (que assina quatro par-
cerias nesse novo trabalho), 
fez esse disco comigo. Ele é 
metade desse CD: gravamos 
na casa dele e eu me meten-
do nos arranjos...” disse ela 
pelo telefone de Saquarema, 
Rio, na casa dos pais ( já fa-
lecidos), onde a artista adora 
passar temporadas.

Com Ro Ro não há quem 
possa. E ela acerta. A faixa-tí-

tulo “Selvagem” lembra uma 
balada, mas é um blues, com 
letra provocante “Sou livre e 
não adianta/ tentar me cor-
tar a garganta/ selvagem, me 
sobra coragem/ pra traçar 
minha própria viagem”, entoa 
com voz grave.  “É um rock 
suingado latino e também 
pode ser um blues. Essa can-
ção eu fiz este ano. É a música 
de trabalho desse disco”. 

A terceira faixa “Portal 
do amor” é a única em in-
glês. Ela conta: “Essa música 
eu fiz quando tinha 23 anos 
e morava em Londres. Nesse 
tempo eu era muito pobrezi-
nha, fazia faxina nos hospi-
tais, nas casas. Eu precisava 
de grana para comprar um 
piano para compor. Na ver-
dade, essa canção foi feita 
de duas vezes, as duas pri-
meiras foram feitas aqui no 
Brasil”, registra. “Quando eu 
fui apresentada a Ana Ter-
ra – por Paulinho Lima, ela 
me disse que tinha uma le-
tra pra mim e quando eu vi, 
achei linda, gravei e aí veio 

a inspiração para os outros 
dois versos” arremata.

Na segunda faixa “O que 
me resta”, ela diz que real-
mente o que lhe resta é dizer 
adeus e partir, como quem 
rompe um relacionamento 
e registra na canção. “Isso é 
uma canção popular, român-
tica e saiu do jeito que a gente 
queria. Tudo faz parte da mi-
nha história, da minha imagi-
nação, que às vezes é devora-
da quando componho”.

Rock não é bolero e An-
gela Ro Ro prefere seu infer-
no a qualquer céu de briga-
deiro. “Olha, o inferno pode 
ser dentro de uma boate, 
numa pista de dança, na cal-
çada da praia, o inferno pode 
ser tudo, mas não quero falar 
de política. Eu prefiro o meu 
inferno, sozinha e em toda ci-
dade”, diz ela sobre a letra da 
canção “Sai de mim”, a quarta 
faixa do disco.

Aliás, não existe a pala-
vra “tempo” no dicionário 
dela, que está com 67 anos, 
lançou o CD anterior “Feliz 

da vida” ao vivo, em 2013, 
também pela Biscoito e tra-
balha com música todos os 
dias. Ela disse que só vai 
parar quando morrer. Inda-
gada se a canção “Retiro” é 
uma resposta ao tempo, ela 
dispara: “Eu não converso 
com o tempo. O tempo é um 
orixá e ele está lá”,

Não pense que a letra de 
“Maria da Penha” tem algu-
ma coisa a ver com o bairro 
do Rio ou a santa. ”É a Lei, 
meu caro”, dispara. “Não há 
santa que aguente. É uma 
forma de abordar esse as-
sunto cruel que é a violência 
contra a mulher. A mulher 
é vítima do mundo, já dis-
se John Lennon. A mulher 
apanha em todo canto. Isso 
é muito ruim. O cretino ou a 
cretina, tem que pagar pelas 
porradas que dão”.

Nos versos que encer-
ram o xote “Parte com o 
Capeta”, a última do CD ela 
assume que tem parte com 
ele sim. “Eu tenho sim, tenho 
parte com o capeta, com o 

anão, o chipanzé, com os an-
jos e com o amor”.

“Caminho do bem”, tem 
uma batida legal e ela con-
vida a todos a sair com ela 
ziguezagueando por esse ca-
minho, com recados para o 
meio ambiente e diz que ago-
ra é vegana. “Nem tanto, ain-
da como queijo, mas eu não 
suporto saber do sofrimento 
dos animais, qualquer cabe-
ça inteligente sabe disso, que 
a matança dos animais não 
mata a fome do mundo”.

Não se sabe quando “Sel-
vagem” vai virar turnê. “Olha, 
o mundo inteiro está numa 
confusão danada. Esquecem 
que cultura é diversão, que 
música é tudo, sem música 
não teria filme, não teria no-
vela, não teria nada”

Não escute “Selvagem” 
com saudade dos clássicos 
“Gota de Sangue” e “Foguei-
ra”, a dilacerante “Mares da 
Espanha” ou a “Balada da 
Arrasada”. Selvagem é o novo 
trabalho e Angela é a novida-
de de sempre.

Diversidade
A artista multimídia Eunice Boreal promove, a partir da 
próxima segunda-feira (6), uma série de cursos na área de 
cinema, poesia, filosofia, cidadania e arte. Página 12

Angela 
Ro Ro lança 
o álbum 
Selvagem
Novo CD da artista foi produzido 
pelo selo Biscoito Fino e conta 
com 11 faixas, todas inéditas

Angela Ro Ro revelou em entrevista ao jornal A União que a faixa intitulada “Maria da Penha” nada tem a ver com o bairro carioca ou mesmo com a santa, é uma forma de abordar a violência sofrida pelas mulheres

Foto: Alexandre Moreira

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União



Que foi o papa Gregório XIII, em 1582, quem estabeleceu 
o atual calendário – isso eu já sabia. Mas,  quem decidiu que 
cada dia do ano teria um santo protetor, eu nunca soube. E 
confesso a minha ignorância ao proclamar que não sei os no-
mes  dos santos do dia, conhecimento que, com certeza, será 
do dileto colega e amigo José Nunes, já  sagrado Diácono, que 
tira grau de distinção na matéria.

O meu modesto saber  sobre santos do dia não vai além 
de São Martinho (11 de novembro), dia em que nasci, São José 
(19 de março) porque é o dia da esperança de chuva para os 
sertanejos, os santos juninos Santo Antônio (dia 13) São João 
(dia 24) e São Pedro e São Paulo (dia 29) – esses últimos nun-
ca foram separados na folhinha.

Também tem Nossa Senhora das Neves no dia 5 de agos-
to, dia da fundação da cidade e o 8 de dezembro, um feriado 
que sempre me deixou em dúvida se era porque homenageava 
Nossa Senhora da Conceição ou a deusa Iemanjá, nesse sincre-
tismo religioso que tem o nosso país.

Outros santos continuam a ser homenageados, alguns 
até com novos feriados, como, por exemplo, Nossa Senhora 
da Aparecida, no dia 12 de outubro, data em que – nos meus 
tempos de menino – não se trabalhava porque era o dia de 
descobrimento da América e assim se homenageava Cristóvão 
Colombo que, aliás, está bem longe de ser santo.

Por falar em santos, foi o presidente Castelo Branco que, 
de uma penada só, cassou os direitos celestiais de vários 
deles, acabando com alguns feriados em dias que homena-
geavam santos, até então intocáveis e intransferíveis. Foi no 
tempo do Golpe Militar de 64 e os atos de cassação estavam 
tão em voga que deles nem os santos escaparam...

Pois bem, um Ato Institucional  tirou o mandato de 
vários santos e assim acabou com alguns feriados àquela 
época – Quinta-feira Santa, Ascensão do Senhor, Assunção 
de Nossa Senhora, São Pedro e São Paulo, dentre outros.  O 
que  nunca consegui entender (nem aceitar) foi  a extin-
ção do feriado de 1º de novembro, dia de Todos os Santos, 
feriado religioso dos mais prestigiados em todos os países 
católicos – é um dia especialmente festejado na Espanha e 
em Portugal.

Podado pelo diploma legal “revolucionário” o maior 
dos dias, o mais relevante e o mais significativo que juntava 
todos os santos numa só data, a atitude autoritária e tirana de 
cancelamento  tomada sem maiores justificativas, com certeza 
nunca foi bem recebida por suas santidades.

Por isso mesmo,  todos os anos na véspera  de Finados, 
continuo a  comemorar o dia de Todos os Santos, ignorando 
por completo o ato déspota da uma revolução que nunca che-
gou a acontecer, graças a Deus e a todos os santos, Amém!

Crônica Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

A Pedra do Ingá é um sítio arqueológico de inscri-
ções rupestres que mais tem sido discutido nas últimas 
décadas dentro e fora da academia. Sua riqueza é a pro-
fusão de símbolos muito bem elaborados que visual-
mente impressiona qualquer que seja o visitante e sua 
visão de mundo. Aqueles petróglifos gravados na rocha 
sobressaem aos olhos, o paredão rupestre aguça os sen-
tidos e o fato de estar em uma região ribeira, no curso 
do Rio Bacamarte, aumenta ainda mais a complexidade 
de seus significados.

 Por sua condição enigmática, ao longo das úl-
timas décadas, a Pedra do Ingá foi alvo de teorias sen-
sacionais e excêntricas: estar de cabeça para baixo, de 
ter sido talhada “no tempo que a pedra era mole”, que 
as inscrições foram feitas por náufragos Fenícios, Hiti-
tas, por cosmonautas, extraterrestres que escolheram 
justamente pedras no leito do Bacamarte para deixar 
sua mensagem ou que só com um instrumento de me-
tal ou mesmo um raio laser aquelas inscrições seriam 
feitas. Tal vulgarização daquele sítio arqueológico se dá 
pela sua demasiada complexidade e antiguidade de sua 
elaboração, o que fez muitos pesquisadores absortos 
em “decifrar” a intrigante mensagem deixarem de ob-
servar o que estava latente diante dos olhos. Zoomorfos 
(formas semelhantes a animais) e fitomorfos (formas 
semelhantes a plantas) reproduzem a fauna e flora de 
um determinado período e, portanto, credenciando a 
feitura daquelas inscrições aos índios que aqui viveram 
naquele momento.

 Foi assim, com serenidade, que Vanderley de 
Brito escreveu o livro ‘A Pedra do Ingá’ (Cópias & Pa-
péis, 139 p) que em 2017 está em sua nona edição. Ab-
solutamente sem estar eivado de teorias fantasiosas 
e mirabolantes, Brito se apoia em bases sólidas para 
conjecturar que a Pedra do Ingá não é um sítio isolado 
e único, e sim mais uma peça extremamente complexa 
de um quebra-cabeça que é o passado de nossa história 
pré-Cabralina. Andando pelo interior da Paraíba, pode-
mos constatar um sem número de sítios arqueológicos 
que se assemelham em algum grau à Pedra do Ingá, o 
que garante que esta cultura é nativa, obra de nossos 
ancestrais, que viveram em harmonia com tudo que ha-
via nessas vastas terras.

No último sábado (28-10-17), na Livraria do Luiz 
(em João Pessoa), tivemos um excelente debate sobre 
novas luzes que se lançam para a Pedra do Ingá, desta 
feita através de uma colaboração das artes visuais tra-
zida pelo arqueólogo Ted Henrique da Silva (UFPE), que 
defende a produção exaustiva de imagens (fotografias, 
desenhos, vídeos, etc) para colaborar com o estudo e 
preservação do referido sítio arqueológico. Ele apresen-
tou: “Antropologia & Artes Visuais: uma nova leitura da 
Pedra do Ingá” e teve como debatedores os Historiado-
res Vanderley de Brito, Edvaldo Lira e eu, compondo os 
representantes da Sociedade Paraibana de Arqueolo-
gia. Vanderley defendeu sua tese e fez esclarecimentos 
com relação a técnica empregada para a confecção das 
inscrições; Edvaldo suscitou a antiguidade do registro e 
eu levei como contribuição a existência de inscrições no 
entorno da Pedra que nunca foram estudadas (as ins-
crições marginais) e inscrições que só podem ser vistas 
a noite com luz artificial (as inscrições noturnas), um 
outro painel que se descortina e só é visível à pouca luz.

O evento foi organizado pelo IPHAEP através do 
seu Núcleo de Antropologia Visual e foi bastante pres-
tigiado. Estiveram presentes membros do Instituto His-
tórico de Campina Grande (IHCG), do Paraibano (IHGP), 
Sociedade Paraibana de Arqueologia (SPA) Academia 
de Letras, poetas e escritores. A proposta do Núcleo, 
coordenado pelos Professores Carlos Alberto Azevedo e 
Márcia de Albuquerque Alves, é de incentivo também ao 
estudo e pesquisa da arqueologia visual, inicialmente 
desenvolvido por Anne-Marie Pessis, pesquisadora da 
Missão Franco-Brasileira no Piauí (Serra da Capivara). 
O Núcleo vem desenvolvendo vários trabalhos atenden-
do ao objetivo de proporcionar formação teórico-práti-
ca de conhecimentos técnicos referentes à competência 
e à atuação do Iphaep na preservação e na proteção do 
patrimônio histórico-cultural edificado, sobretudo no 
âmbito da antropologia visual. Mais uma ação profícua 
da equipe de trabalho do Iphaep, que tem a frente a Cas-
sandra Figueirêdo Dias.

Além de ser mais um excelente espaço para se 
discutir a Pedra do Ingá, o evento proporcionou um 
reencontro com amigos e amigas, momentos ímpares 
regados a água e café e boa conversa num dos espaços 
mais aprazíveis de nosso Centro Histórico pessoense: a 
Livraria do Luiz. 

O Golpe de 64 cassou todos os santos 

Pedra do Ingá 
em debate

Bruno Oliveira
Da SPA e do IHCG, thomasbruno84@gmail.com

Thomas
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O Jornal de João Manuel de 
Carvalho voltou. Como volta o Zorro, 
como voltam os que não foram. O 
Zorro e seu cavalo Silver, mais o índio 
Tonto, estão prontos, outra vez, para 
fazer a justiça dos oprimidos. Depois 
do retorno, ele adquiriu uma aura de 
eternidade, de perpetuidade, pelo 
menos de permanência. Deixaram o 
Jornal de João ensarilhar suas pá-
ginas, recolher-se aos quartéis dos 
do silêncio – quando seu lugar é no 
campo aberto da guerra.

Nós, seus leitores, havíamos 
recebido o passamento do Jornal 
de João com o luto dos órfãos. Que 
seria de nós, sem o Contraponto? 
O jornal era feito (como ainda é) 
com a obstinação dos condenados. 
À morte lenta e vil dos garroteados. 
Mas o Contraponto superou essa 
circunstância e voltou com a mes-
ma coragem de sempre, com a mes-
ma independência editorial. “Po-
líticos envergonham a Paraíba na 
votação da denúncia contra Temer”, 
diz o título na primeira página.

E o Contraponto dá os nomes 
dos bois: os senadores José Mara-
nhão, Cássio Cunha e Raimundo 
Lyra votaram pela convalescença do 
mandato bichado do senador Aécio 
Neves, acusado de ser o destinatário 
da mala preta cheia de dinheiro dada 
pelo grupo JBS, o maior açougue do 
mundo. Mas o Senado perdoou a 
negociata.

Na mesma notícia, o Contraponto 
de João elenca os deputados federais 
Rômulo Gouveia, Efraim Morais Filho, 
Hugo Mota, Benjamim Maranhão, 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O hebdomadário do dromedário

André Amaral e Wilson Filho como 
os parlamentares paraibanos que 
votaram pelo arquivamento da de-
núncia do Ministério Público contra 
o vice-presidente oportunista Michel 
Temer Lulia, em exercício. 

Pela honra da casa, votaram os 
deputados Padre Luís Couto, Pedro 
Cunha Lima, Wellington Roberto, 
Veneziano Vital do Rego e Damião 
Feliciano, a favor do julgamento do 
vice-presidente Lulia pelo Supremo. 
Da minha parte não perdi o meu voto, 
pois sufraguei o nome do deputado 
padre Luís Couto, como faço há várias 
gerações, digo eleições.

Será que a sociedade paraibana 
merece o Contraponto? Jornal é em-
presa cara, de funcionamento gravo-
so. Muito diferente de rádio, que tem 
por insumos basicamente a energia 
e a mão de obra. Acrescente-se a 
essas despesas o papel, a aquisição 
e manutenção das rotativas, mais a 
mão-de-obra (mais  numerosa que a 

da rádio), e se terá o custo do jornal.
O Contraponto não tem me-

cenas que lhe cubra o prejuízo do 
atrevimento. Prejuízo grande, esse 
do funcionamento somado ao atrevi-
mento. O ilustre empresário anuncia-
va ou anunciará no Jornal de João? E 
o Douto Leitor, era seu assinante? É o 
mínimo que se pode fazer, ser assi-
nante do Contraponto. Mas o preço da 
assinatura não paga o papel. A sustan-
ça do jornal é o anúncio.

Com o prestígio que Vossa Ex-
celência tem, faça uma corretagem 
e encaminhe alguns anúncios para 
o Jornal de João. Jornalista é classe 
pobre, e João aplica todos os seus tos-
tões no Jornal. Ele é o mecenas dele 
mesmo. O Jornal fecha, ele abre de 
novo. Não sei quem é mais teimoso, 
se ele  ou o hebdomadário. A palavra 
rima com dromedário, aquele animal 
capaz de passar vários dias sem beber 
água, deserto ardente adentro. 

Mas o dromedário bebe duzentos 
litros antes de zarpar para as vagas 
do deserto, para o Sol. O camelo idem. 
É aquele que tem duas corcovas, que 
lhe servem de farnel para a fome. O 
outro só tem uma. Os três reis eram 
magos, e, por mágica, sabiam superar 
a fome e a sede, o calor do dia e o frio 
da noite no deserto. 

Não sei quantas corcovas tem 
João do Contraponto. Provavelmente, 
mais de duas. Uma do dromedário, 
duas do camelo são três. Como os 
Três Reis: Baltazar, Belchior e Gaspar, 
de Carvalho!

(Terça, quinta e sábado) 

Fotos: Reprodução/Internet

O jornal era feito 
(como ainda é) 

com a obstinação 
dos condenados. À 
morte lenta e vil 
dos garroteados

Encontro realizado no último dia 28 de outubro, na capital



Foto: Thercles Silva/FuiTeatro

O emprego de ironias pela genialidade li-
terária de Machado de Assis é uma das mais 
notáveis características de sua abundante e 
excepcional obra.

No conjunto de seus fabulosos escritos, 
a referida figura de linguagem é acionada 
tecnicamente no afã de atrair a atenção do 
leitor e cientificá-lo da existência de reali-
dades fáticas que impregnam o universo hu-
mano em que estamos inseridos.

No conto “O alienista”, um personagem 
em específico é desenvolvido pelo Bruxo do 
Cosme Velho em meio a abundantes ironias 
que, para além de despertar nosso interesse, 
levou-nos à reflexão e ao reparo de curiosa 
tipologia humana, muito bem retratada pelo 
habilidoso prosador.

Entramos a aludir à figura  do farma-
cêutico “Crispim Soares”, sobre cujo perfil 
Machado nos informa em termos que ex-
pressam um sujeito bajulador e submisso ao 
influente e importante médico “Simão Baca-
marte”.

De fato, na dinâmica emprestada ao 
enredo, o farmacêutico regozija-se, embo-
ra insatisfeito ante iniciativas invasivas do 
doutor “Bacamarte”, como exemplo, o enca-
minhamento de sua companheira a um asilo 
de loucos, regozija-se o farmacêutico, dizía-
mos nós, do fato de recolher consideração e 
estima públicas pela mera amizade travada 
com o afamado médico, em que pesem os in-
convenientes amiúde despontantes.

Ocorre que, em dado contexto da nar-
rativa, quando o doutor “Simão Bacamarte” 
vê-se encalacrado e contestado politica-
mente, “Crispim Soares” é levado a, rente 
aos oposicionistas de então, manifestar-se a 
respeito das impugnações dirigidas ao cri-
ticado médico, ensejo em que, por não mais 
convir à sua esfera, endossa os protestos ur-
didos contra o antigo confidente.

Por fim, certo é que, na análise psico-
lógica de “Crispim Soares”, o gênio crítico 
de Machado de Assis indicia a propensão 
de alguns que, deliberadamente, aninham-
se debaixo da influência dos poderosos ou 
de quem ofereça um naco de vantagem aos 
seus egoísticos interesses, rendendo-lhes 
homenagens na medida da conveniência dis-
pensada e pelo período da oferta oferecida, 
muitas vezes à custa de legítimas aspira-
ções alheias e com agressões à moral ou ao 
que quer que seja.

Na crista da verve
machadiana

em destaque
Letras

Eduardo Luna
Advogado

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Em cartaz

Destaque
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Filmes lembram o Dia 
Nacional da Cultura 

O Dia Nacional da Cultura - o 5 de novembro - 
transcorrerá amanhã. No entanto, a data já começa 
a ser comemorada de forma antecipada hoje, com as 
exibições de dois documentários, dentro da mostra 
Cinema do Beco da Faculdade, no Hotel Globo, loca-
lizado no bairro do Varadouro, Centro Histórico da 
cidade de João Pessoa. O primeiro filme, intitulado 
de 1968 – Anos de Chumbo, dirigido por Hélio Costa, 
começa às 18h e retrata o período da ditadura mili-
tar no Brasil, dando voz a indivíduos que sofreram 
por pensar diferente do regime. Depois, o público as-
sistirá outro curta-metragem Komesana, de Damara 
Soweto, que analisa a adaptação dos alunos africanos 
vinculados ao Programa Estudante Convênio de Gra-
duação (PEC-G) na Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB). Na ocasião, ainda será apresentada a ficção 
Quando parei de me preocupar com canalhas, rela-
tando a história de João Carlos, que se acha politiza-
do, mas percebe que está se tornando chato. E, en-
cerrando a programação, o documentário Amanda e 
Monick, de André da Costa Pinto, que aborda a vida 
de travestis do Cariri paraibano. 

Um sarau será realizado hoje, a 
partir das 18h, na sede do próprio 
grupo, localizada na cidade de João 
Pessoa, para marcar o lançamento do 
caderno de apontamentos do espetá-
culo intitulado Memórias de um Cão, 
que é o mais recente do Coletivo Al-
fenim e se baseia no romance Quin-
cas Borba, publicado pela primeira 
vez em 1891 pelo escritor carioca 
Machado de Assis (1839 - 1908). 
Trata-se de mais uma iniciativa que 
vem celebrando, ao longo deste ano, 
uma década de existência da compa-
nhia e, na ocasião, o público - para 
quem o acesso ao evento é gratuito 
- assistirá uma encenação especial-
mente preparada para o momento, 
além de ouvir as 10 canções originais 
- e autorais - da trilha da peça, cuja 
estreia ocorreu em 2015. 

Durante a apresentação do 
sarau, os integrantes do Coletivo 
Alfenim tocarão as músicas extraídas 
do espetáculo Memórias de um Cão, 
dirigido por Márcio Marciano, que é 
um dos fundadores do grupo. Em seu 
conjunto, as canções comentam, se 
valendo da própria ironia machadia-
na, o processo de enlouquecimento 
do personagem Rubião e as teorias 
do humanitismo, doutrina estapafúr-
dia de seu benfeitor, o proprietário e 
pretenso filósofo Quincas Borba. 

“Todo espetáculo que produzi-
mos lançamos um caderno de apon-
tamentos. É uma espécie de catálogo 
e, nessa publicação, são incluídos 
textos que fazem parte do espetá-
culo, fotos, atores falando sobre o 
processo interno para poder dar vida 
aos personagens e críticas a respeito 
do espetáculo. Como ainda não tinha 
sido publicado, o caderno inédi-
to está sendo lançado agora para 
aproveitar as comemorações pelos 
10 anos do Coletivo Alfenim”, disse 
para o jornal A União o ator Adriano 
Cabral, que encarna o personagem 
Rubião em Memórias de um Cão. 
Na opinião do artista, trata-se de 

Coletivo Alfenim lança caderno 
de apontamentos de espetáculo

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Foto: Divulgação

Cena do espetáculo “Memórias de um Cão”, baseado no livro Quincas Borba, de Machado de Assis

SERVIÇO 
n Evento:  Lançamento do caderno 
de apontamentos Memórias de um 
Cão
n Autoria: Coletivo Alfenim
n Data: Hoje 
n Hora: 18h
n Local: Casa Amarela, em João 
Pessoa  
n Endereço: Rua Amaro Coutinho, 
n0 163, Varadouro  
n Entrada: Gratuita

uma iniciativa importante. “Além de 
registrar a trajetória do Alfenim, do-
cumentando o tipo e a forma de cada 
espetáculo, também é uma forma de 
manter viva a memória do grupo”, 
ressaltou ele. 

Memórias de um Cão se baseia 
no livro intitulado Quincas Borba, de 
Machado de Assis, para propor uma 
abordagem crítica das estratégias de 
dissimulação, engodo e autoengano 
que marcam, nos campos subjetivo e 
político, as relações sociais do Brasil. 
Desde que estreou, em 2015, além de 
apresentações na Paraíba, a exemplo 
da capital, João Pessoa, o espetácu-
lo já cumpriu turnês de circulação 
nacional patrocinadas pela Petrobras, 
dentro do projeto Figurações Brasilei-
ras, e Caixa Econômica Federal, pelo 
Caixa Cultural. 

Ao longo de uma década de ativi-
dades, o Coletivo Alfenim já ostenta, 
em seu repertório, a produção de cin-
co espetáculos - incluindo, nesse total, 
o Memórias de um Cão, que voltará 
à cena na temporada de 2018 - e um 
experimento de rua. Agora, o grupo 
se prepara para estrear, no primeiro 

semestre do próximo ano, mais uma 
montagem. Para isso, seus integrantes 
estão em processo de estudo de uma 
peça cujo título provisório é homôni-
mo ao do livro em que se baseia, de-
nominado Minha vida de menina, cuja 
autoria é de Helena Morley (pseudô-
nimo de Alice Dayrell Caldeira Brant), 
publicado pela primeira vez em 1942 
e que é um diário escrito por uma 
adolescente entre seus 13 e 15 anos, 
na cidade de Diamantina (MG), no fim 
do século XIX.  

THOR RAGNAROK - (EUA 2017). Gêne-
ro: Ação. Duração: 210 min. Classificação 
indicativa: 12. Direção: Taika Waititi. Com:   
Chris Hemsworth, Tom Hiddleston. Sinopse:  
Thor está preso do outro lado do universo. 
Ele precisa correr contra o tempo para voltar 
a Asgard e parar Ragnarok, a destruição de 
seu mundo, que está nas mãos da poderosa 
e implacável vilã Hela. Centerplex1/2D: 
15h15(DUB) 18h, 20h45 (LEG). Centerple-
x3/3D: 16h (DUB). Centerplex3/3D: 18h45, 
21h30 (LEG). Manaíra5/3D: 12h, 15h(DUB),  
18h, 21h (LEG). Manaíra9/3D: 13h, 19h(-
DUB),  16h, 22h (LEG). Manaíra10/3D: 14h, 
17h, 20h, 23h(LEG). Mangabeira1/3D:13h15, 
16h15, 19h15, 22h15 (DUB). Mangabeira5/
3D:12h15, 15h15(DUB), 18h15, 21h15 (LEG). 
Tambiá4/2D: 15h15, 17h45, 20h15(LEG).
Tambiá5/3D: 15h30, 18h, 20h30(DUB). 
Tambiá6/2D: 15h45, 18h15, 20h45(DUB).    

A NOIVA - ( EUA 2017). Gênero: Terror. 
Duração:135 minutos. Classificação indica-
tiva: 14. Direção: Svyatoslav Podgayevskiy. 
Com:Vyacheslav Chepurchenko, Aleksandra 
Rebenok. Sinopse: Nastya (Victoria Agalako-
va) é uma jovem mulher que viaja com seu 

futuro marido para a casa da família dele. 
Logo após chegar, ela percebe que a visita 
pode ter sido um erro terrível. Manaíra2/2D: 
14h20, 19h15(DUB), 16h55, 21h30(LEG).  
Mangabeira4/2D:15h30, 18h, 20h45 (DUB).

ALÉM DA MORTE –  (EUA 2017) Gênero: 
Suspense. Duração: 149 minutos. Classificação 
indicativa:14. Direção: Niels Arden Oplev. Com 
Ellen Page, Diego Luna Sinopse: Na esperança 
de fazer algumas descobertas, estudantes 
de medicina começam a explorar o reino das 
experiências de quase morte.Tambiá2/2D: 
20h35(DUB).   

GABRIEL E MONTANHA - (NAC 2017). 
Gênero: Drama. Duração: 211 minutos. 
Classificação indicativa: 12. Direção:  Fellipe 
Barbosa. Com:  João Pedro Zappa, Caroline 
Abras. Sinopse: Gabriel Buchmann (João Pe-
dro Zappa) tinha um grande sonho: conhecer 
a África. Entretanto, mais do que visitar seus 
pontos turísticos ele desejava conhecer como 
era o estilo de vida do africano, sem se passar 
por turista, Desta forma, decide encerrar sua 
viagem ao mundo. Manaíra10/3D: 13h20, 
14h15, 19h, 21h45 (NAC).

O ESTADO DAS COISAS - (EUA 2017). 
Gênero: Comédia , Drama. Duração: 141 
minutos. Classificação indicativa: 12. Dire-
ção:  Mike White. Com:  Ben Stiller, Austin 
Abrams. Sinopse: Brad (Ben Stiller) possui 
uma carreira lucrativa e uma vida familiar 
feliz, mas isso não é o bastante. Ele está 
obcecado em ser o mais bem-sucedido entre 
os seus ex-colegas de escola. Manaíra11/2D: 
13h10, 18h30(LEG).  

DEPOIS DAQUELA MONTANHA - (EUA 
2017). Gênero: Drama, Ação. Duração: 147 
minutos. Classificação indicativa: 12. Dire-
ção:  Hany Abu-Assad. Com:  Kate Winslet, 
Idris Elba. Sinopse: Uma jornalista que está 
indo preparar seu casamento e um doutor 
voltando de uma conferência médica, após 
o cancelamento de um voo os estranhos 
decidem fretar um jatinho. Durante a via-
gem o piloto sofre um ataque cardíaco e o 
avião cai em uma montanha. Um romance 
começa a ganhar força enquanto eles tentam 
sobreviver. Centerplex4/3D: 15h45, 21h30 
(DUB),   18h15, 21h (LEG). Manaíra4/3D: 
19h45, 22h10 (LEG). Manaíra11/3D: 15h45, 
21h10 (LEG).
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Multimídia Eunice Boreal promove cursos em diferentes vertentes artísticas

Cinema, poesia, filosofia, 
arte. Tudo isso pode ser apren-
dido e apreendido a partir des-
ta segunda-feira (6) no Centro 
Histórico de João Pessoa. É que 
a poeta e artista multimídia 
Eunice Boreal promove uma 
série de cursos e workshops na 
Hera Bárbara (Praça Anthenor 
Navarro). Entre eles, “Minicur-
so de Cinema Poético”, “O tea-
tro e a potência filosófica”, “Téc-
nicas de retórica e oratória”, 
“Curso de práticas artísticas e 
interdisciplinares”, “O estilo e 
a estética Filosófica”, “A poesia 
e o pensamento contemporâ-
neo” e “A presença da mulher 
na História da Arte”. 

Segundo informa Eunice 
Boreal, semanalmente será 
realizada uma ação artística 
e filosófica, sempre com um 
tema diferente. Para garantir 
a vaga, basta enviar um e-mail 
para eboreal@icloud.com e 
solicitar a ficha de inscrição. 
Em cada curso, as pessoas con-
quistam acesso as apostilas 
com os temas especializados, 
referências bibliográficas e re-
cebem um certificado simples 
de participação. Isso tudo pelo 

valor simbólico R$ 20,00 por 
cada inscrição. Mas é preciso 
garantir a vaga com a antece-
dência mínima, informa.

Eunice Boreal é bastante 
atuante na cena cultural pa-
raibana, seja na área do teatro 
ou da literatura. Multiartista e 
pesquisadora de filosofia, ini-
ciou as atividades na arte aos 
nove anos de idade. Até os 24 
anos, participou intensamen-
te do teatro estudantil, musi-
cais, performances poéticas 
e cinema universitário. Nesse 
caminho, começou a praticar 
a composição, escreveu diver-
sos textos, conquistou dois 
prêmios de melhor atriz na 
Paraíba, atuou em um curta 
metragem que foi premiado 
em Sergipe, realizou pocket 
show, trabalhou em eventos 
literários, criou grupos de es-
tudo sobre arte e cultura, estu-
dou em muitos lugares e fez a 
sua primeira formação técnica 
como atriz e pesquisadora.

A partir de 2000, alia a 
sua poética às instalações, fil-
mes e outras linguagens. Por 
essa época, também começa 
a exercitar o que em seguida 
chama de “Poesia Multimídia”. 
Desde então realiza eventos 
como o “Tom da Terça”, “Poe-

sia Multimídia” e “CinePoema”. 
Em 2007 lança “Partícula” (um 
blog de poemas novos ou an-
tigos). Em seguida, começa a 
participar de grandes revistas 
literárias e a investir no estu-
do da estética filosófica. Entre 
2009 e 2013, continua com as 
pesquisas musicais e os estu-
dos acadêmicos. Em 2014, faz 
parte do grupo de Estudos em 
Teoria Crítica e até 2015 traba-
lha em parceria com o CNPq. 
Paralelamente, cria vários ha-
ppenings e divulga alguns pro-
jetos de cinema e videopoesia. 
Ainda em 2014, faz parte da 
exposição coletiva “Vídeopoé-
ticas II” no Centro Cultural São 
Paulo e trabalha com Artigos 
de Filosofia.

Desde 2001 Eunice Bo-
real participa de debates, co-
lóquios, coletivos e etc. Através 
da organização Lendo Poesia, 
realiza a palestra “A presença 
da mulher dentro da Ciência e 
da Arte” em 27 de novembro 
de 2015, na Escola Estadual 
Papa Paulo VI. Tem publica-
ções em revistas de circulação 
nacional e foi selecionada por 
um blogue português, como 
uma das brasileiras que fazem 
poesia contemporânea. Em 
2016, além de trabalhar em 

diversos projetos voluntários, 
lançou o zine: A Mulher Sabe 
de Si. Boreal nasceu na Paraí-
ba e viajou por diversos luga-
res. Já passou por João Pessoa, 
Campina Grande, Brasília, Re-
cife, Olinda, Goiana, Aracaju, 
Maceió, Fortaleza, Juazeiro do 
Norte, Porto Alegre, Salvador, 
Chapada Diamantina, Rio de 
Janeiro, São Paulo e reconhece 
o corpo como a sua morada e 
o mundo um lar em constante 
redescoberta.

Além dos trabalhos artís-
ticos, Eunice reconhece o po-
der da interdisciplinariedade 
e através da pesquisa filosófica 
realiza cursos que propiciam 
o diálogo entre os diversos sa-
beres. A Poesia Multimídia é o 
tema da sua monografia e mes-
mo antes do fazer o Bacharela-
do em Filosofia, sua trajetória 
também é marcada pela reali-
zação de palestras e conferên-
cias sobre a arte. Atualmente, 
além de realizar pesquisas fi-
losóficas e de alimentar os es-
tudos na Arte, também estuda 
idiomas, escreve e publica tex-
tos, cria vídeos, realiza pales-
tras, dialoga sobre parcerias, 
fotografa, filma, interpreta tex-
tos clássicos e realiza diversos 
trabalhos autorais.

Poesia e filosofia 
no Centro Histórico

Fotos: Divulgação

Inquieta, a artista Eunice Boreal (fotos) participa 
ativamente da cena cultural e dos debates da 
cidade, e nas mais diversas expressões das artes

O colorido extravagante chama a atenção, assim como as performances de dança e a música do grupo coreano que tem uma verdadeira legião de fãs 

Internacional

Grupo coreano se apresenta em várias cidades do Brasil
 No dia 24 deste mês 

de novembro, o grupo de 
K-pop sul-coreano Blanc7 irá 
apresentar a turnê “Big Pic-
ture 2017 1st Tour in Brazil: 
Blanc7” às 17h, no Espaço 
Jangada, no Shopping Igua-
temi Fortaleza. No show, os 
fãs poderão conferir suces-
sos como ‘Yeah’, ‘Fire’, ‘Re-
flects The Light’, ‘Prism Love’, 
‘World Wide’ e ‘Hello’, além 
das músicas do novo álbum.

Trazida pela Storyvent, 
a boyband também irá se 
apresentar em Florianópolis, 
Rio de Janeiro e São Paulo. Os 
ingressos para os shows já 
estão à venda no site www.
sympla.com.br/storyvent e 
os preços variam entre R$ 
180,00 a R$ 250,00.

Com uma enorme base 
de fãs, o grupo conquistou 
os brasileiros pelo seu estilo 
único e multicolorido, onde 
o nome Blanc remete a cor 
branca, resultante da união 
das sete cores do arco-íris, 
cada uma representada por 
um integrante.

Formado por Shinwoo, 
vocal principal e vermelho, 
Jean Paul, líder, vocal prin-
cipal e laranja, Teno, rapper, 
dançarino e amarelo, D.L., 
dançarino, vocal e verde, 
Spax, dançarino, vocal e 
azul; K-Kid, dançarino, vo-
cal e anil e Taichi, vocal e 
violeta, a Blanc7 promete 
espalhar mais cores pelos 
nossos palcos e arrebatar 
novos fãs por aqui.

SERVIÇO 
n Evento: Show do 
Blanc7 
n Data: 24 de novembro
n Hora: 17h
n Local:  Espaço 
Jangada – Shopping 
Iguatemi Fortaleza
n Endereço: Av. 
Washington Soares, 
85 – Edson Queiroz, 
Fortaleza (CE)
n Ingressos: www.sym-
pla.com.br/storyvent

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com

n “Minicurso de Cinema Poético”
Nesse minicurso o aluno receberá uma 
apostila com as principais escolas do 
cinema, referências de filmes e técni-
cas gerais de roteiro. 
O módulo tem carga horária de 6h. 
O minicurso será ministrado nos dias 
6, 8 e 10 de novembro, das 15h30 às 
17h30. 

n “Técnicas de retórica e oratória”
Nesse minicurso o aluno receberá uma 
apostila com as principais ideias, refe-
rências bibliográficas e técnicas gerais 
de retórica e oratória. 
O módulo tem carga horária de 6h. 
O minicurso será ministrado nos dias 
14 e 16 de novembro, das 14h30 às 
17h30.

n “O teatro e a potência 
filosófica”
Nesse minicurso o aluno receberá uma 
apostila com as principais escolas do 
teatro, referências bibliográficas e téc-
nicas gerais de atuação e dramaturgia. 
O primeiro módulo tem carga horária 
de 6h. 
O minicurso será ministrado nos dias 
20, 22 e 24 de novembro, das 15h30 
às 17h30. 

n “A poesia e o pensamento con-
temporâneo” 
Nesse minicurso, o aluno receberá uma 
apostila com poemas e trechos de filo-
sofia, referências bibliográficas e técni-
cas gerais de escrita e análise. 
O módulo tem carga horária de 6h. 

O minicurso será ministrado nos dias 
28 e 30 de novembro,  das 14h30 às 
17h30.
“Só é possível viver com a música”  
Nesse minicurso o aluno receberá uma 
apostila com referências de obras e 
estudos bibliográficos. E no final terá 
a possibilidade de participar de uma 
grande jam session.
O módulo tem carga horária de 6h. 
O minicurso será ministrado nos dias 
4, 6 e 8 de dezembro,  das 15h30 às 
17h30.

n “Curso de práticas artísticas e 
interdisciplinares”
Nesse minicurso o aluno receberá uma 
apostila com referências de obras, 
estudos bibliográficos e técnicas de 

diversas artes, tais como poesia, teatro, 
desenho, cinema, música e etc.
O módulo tem carga horária de 6h. 
O minicurso será ministrado nos dias 
11, 13 e 15 de dezembro,  das 15h30 
às 17h30.

n “O poder da mulher na História 
da Arte”. 
Nesse minicurso o aluno receberá uma 
apostila com referências de obras, 
estudos acadêmicos e com as grandes 
revoluções inspiradas ou conduzidas 
por mulheres dentro da História da 
Arte.
O módulo tem carga horária de 6h. 
O minicurso será ministrado nos dias 
18, 20 e 22 de dezembro,  das 15h30 
às 17h30.

SOBRE OS CURSOS
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Acusação a J&F
A procuradora-geral, Raquel Dodge, pediu que o ministro 
Ricardo Lewandowski, do STF, reconsidere decisão de arquivar 
uma investigação sobre compra de decisões judiciais Página 14
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Ivonete Ludgério (PSD) é acusada de acumulação de cargos públicos como vereadora e servidora da PMCG

O suplente de vereador 
Napoleão Maracajá (PCdoB) 
encaminhou à Câmara Mu-
nicipal de Campina Grande 
pedido de afastamento da  
presidente da Casa para 
que os vereadores possam 
apurar denúncias de  acú-
mulo de funções da verea-
dora,  Ivonete Ludgério 
(PSD). “Ela (Ivonete) alega 
que trabalha na Secretaria 
da Agricultura à tarde, mas 
o expediente na prefeitura 
de Campina é encerrado às 
13”, informa Maracajá.

Napoleão Maracajá tam-
bém pretendia solicitar pedi-
do de criação de uma Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) na Câmara Municipal 
de Campina Grande para in-
vestigar a conduta da presi-
dente Ivonete Ludgério, mas 
não acredita que tenha êxito.  
“Não vejo vontade dos verea-
dores”, disse.

Para Maracajá os verea-
dores de Campina Grande 
tanto da situação quanto da 

oposição não têm coragem 
de criar CPI. “Eles (vereado-
res) preferem a desmoraliza-
ção da Câmara por comple-
to”, disparou Maracajá contra 
seus ‘pares’.

O suplente que repre-
senta do partido comunista 
lembra que Ivonete Ludgério 
recebe como vereadora, tem 
gratificação de representati-
vidade como presidente (R$ 
20.042,000 mil), além disso, 
abocanha quase R$ 6 mil/mês 
como servidora pública da 
prefeitura. “Gostaria de saber 
o horário do expediente da ve-
readora na Secretaria Munici-
pal da Agricultura?” indaga ao 
lembrar que a presidente da 
Câmara recebeu seus proven-
tos recentemente.

Napoleão Maracajá disse 
que seu gabinete vem pres-
tando apoio jurídico ao Sin-
dicato dos Trabalhadores Pú-
blicos Municipais do Agreste 
e da Borborema (Sintab), 
autor da denúncia, para bus-
car levar a denúncia adiante e 
quer que o Ministério Público 
da Paraíba apure o caso. 

Sindicalista pede afastamento 
de presidente da Câmara de CG
ClickPB

Napoleão Maracajá também pretendia solicitar pedido de criação de uma CPI Vereadora teria acumulado função de vereadora enquanto era servidora da prefeitura

Fotos: Divulgação

Valorizar as empre-
sas que prestam um bom 
serviço e os fornecedores 
que oferecem produtos de 
qualidade aos consumido-
res de João Pessoa. Esse é 
o principal objetivo do 
Projeto de Lei apresenta-
do pelo vereador Fernan-
do Milanez Neto (PTB) 
para criar o ‘Selo Codecon 
de Qualidade’ na capital. 
Codecon é a abreviação 
do Código de Defesa do 
Consumidor. A matéria 
está tramitando nas co-
missões permanentes da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) para em 
seguida seguir a votação 
em plenário.

“O ‘Selo Codecon de 
Qualidade’ é uma medida 
que visa a valorizar as em-
presas que realmente res-
peitam o consumidor e os 
seus direitos. Hoje vemos 
tanto desrespeito às leis 
de consumo, que através 
desse projeto queremos re-
conhecer as empresas que 
correspondem às expecta-
tivas dos consumidores”, 
explicou Milanez Neto.

O ‘Selo Codecon de 
Qualidade’ será conce-
dido pela Secretaria de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor (Procon-JP) às 
empresas que obtiverem 
os menores índices de re-
clamações dos consumi-
dores. O Procon Municipal 
será responsável por ca-
dastrar as pessoas físicas 
e jurídicas que tenham 
interesse em concorrer ao 
selo, e por realizar as pes-
quisas necessárias para 
averiguar os números.

As empresas que 
concorrerem serão clas-
sificadas com o Selo Ouro 
(até 10 % das reclama-
ções), Prata (até 15%) e 
Bronze (até 20%), e po-
derão utilizar o selo de 
certificação de qualidade 
pelo período de um ano 
em qualquer produto ou 
peça publicitária.

Milanez Neto acredi-
ta que a certificação atra-
vés do ‘Selo Codecon de 
Qualidade’ vai estimular 
as empresas a melhora-
rem a prestação de servi-
ços aos clientes.

Vereador quer selo de 
qualidade empresarial

Milanez Neto pretende premiar empresas com poucas reclamações

Foto: Divulgação/CMJP Corte de Contas

TCE-PB empossa na terça-feira novo 
procurador geral e subprocuradores 

O Tribunal de Contas 
do Estado empossa, na 
próxima terça-feira (7), 
os novos representantes 
do Ministério Público de 
Contas para os cargos de 
procurador geral e sub-
procuradores das câma-
ras deliberativas. A sessão 
solene está marcada para 
as 17h, no auditório Celso 
Furtado, do Centro Cultu-
ral Ariano Suassuna, sede 
do TCE.

O procurador Lucia-
no Andrade Farias vai as-
sumir a Procuradoria em 
substituição à procurado-
ra Sheyla Barreto Braga 
de Queiroz, depois de ter 
sido nomeado pelo gover-
nador do Estado, Ricar-
do Vieira Coutinho, numa 
lista tríplice encaminhada 
pelo Tribunal de Contas. 
Manoel Antônio dos San-

tos Neto e Bradson Tibério 
Luna Camelo, assumem os 
cargos de subprocurado-
res para atuação, respec-
tivamente, na 1ª e na 2ª 
Câmaras.

O presidente do TCE, 
conselheiro André Carlo 
Torres Pontes, observou 
que a escolha do novo 
procurador atendeu ao 
desejo da categoria, con-
forme a manifestação de 
seus pares. Primeiro colo-
cado no concurso para o 
Ministério Público de que 
participaram os três com-
ponentes da lista tríplice 
para a Procuradoria Geral 
do TCE, Luciano Andrade 
Farias tem 28 anos.

Luciano Andrade 
O procurador Lucia-

no Andrade Farias possui 
graduação em Direito pela 

Universidade Federal da 
Paraíba (2011). Exerceu o 
cargo de analista judiciá-
rio do Superior Tribunal 
de Justiça (2012/2013), 
além do cargo de advoga-
do da União (2013/2014), 
com atuação perante o Su-
premo Tribunal Federal. 
Atualmente é membro da 
Comissão de Uniformi-
zação da Jurisprudência 
do TCE-PB. Pós-graduan-
do em Regime Próprio de 
Previdência Social.

Manoel Antonio 
Manoel Antônio dos 

Santos Neto é graduação 
em Direito pela Universida-
de Federal de Pernambuco 
(2008). Exerceu o cargo 
de técnico do Banco Cen-
tral do Brasil (2006-2008), 
além do cargo de analista 
do Tribunal Regional Elei-

toral da Paraíba (2008-
2010). Ex-Procurador do 
Estado de Pernambuco 
(2010-2015). Pós-gradua-
do em Direito do Estado.

Bradson Camelo
Graduado em Direito 

(2004) e Economia (2005), 
com intercâmbio de um 
ano na Hochschule Bremen 
(Alemanha), ambos pela 
UFPB, o procurador Brad-
son Tibério Luna Camelo 
é Mestre em Direito Eco-
nômico (2014) pela UFPB 
e especialista em adminsi-
tração pública (2014) pela 
FGV. Membro da American 
Law and Economics Asso-
ciation (ALEA) e ex-direitor 
da Associação Brasileira de 
Direito e Economia (ABDE). 
Ex-Procurador da Fazenda 
Nacional (2006-2015) e 
professor universitário.

O presidente do TCE, 
André Carlo Torres, 

observou que a escolha 
do novo procurador 

atendeu ao desejo da 
categoria, conforme 

a manifestação 
de seus pares

A sessão solene está marcada 
para as 17h, no auditório 
Celso Furtado, do Centro 
Cultural Ariano Suassuna

Foto: Divulgação/TCE-PB
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Nada mais oportuno do que revelar aos leitores 
o pensamento de uma autora indiana enaltecida 
pelo sociólogo britânico Anthony Giddens. Vanda-
na Shiva é uma física, ecofeminista e ativista am-
biental. A referida autora ao escrever o livro Biopi-
rataria: a pilhagem da natureza e do conhecimento 
(Vozes, 2001), lança o seguinte questionamento: 
Quem poderia imaginar que o novo processo de co-
lonização dos recursos naturais do terceiro mundo 
pudesse também estar acontecendo no interior dos 
corpos das mulheres, das plantas e dos animais? 

Shiva principia suas considerações informando 
que após cinco séculos depois de Colombo as bulas 
e patentes dos Papas são substituídas pelos “direi-
tos de propriedade intelectual” – DPIS - numa apro-
priação indébita e escandalosa de conhecimentos 
tradicionais transformados em científicos numa 
lógica defendida com mestria pelo Acordo Geral 
sobre Tarifas e Comércio (General Agreementon-
Tariffsand Trade - GATT), pela OMC (Organização 
Mundial do Comércio) e pelos principais agentes 
financeiros da globalização: FMI e Banco Mundial.

A obra e militância de Vandana Shiva encon-
tram-se marcada pela contraposição ao pensa-
mento ocidental de ciência e desenvolvimento. Faz 
severas críticas às conseqüentes transferências 
de recursos naturais, extraídos da biodiversidade 
dos países pobres; e das transferências inversas 
do lixo, da violência e da poluição pelos países 
ricos. Tudo se configurando numa troca desigual 
entre o Norte e o Sul.

Esta pensadora indiana, de notável saber no 
campo da filosofia das ciências, abraçou as causas 
do meio ambiente e do feminismo. Tem participação 
efetiva em fóruns internacionais, a exemplo, da Con-
ferência das Nações Unidas sobre Ambiente e Desen-
volvimento (Rio-92), onde esteve presente. Ocupa-
-se, em sua militância, com os temas que fazem parte 
do centro das atenções atuais sobre a agricultura no 
mundo inteiro - biodiversidade, proteção ao meio 
ambiente, agricultura sustentável, agro business e 
alimentos geneticamente modificados.

No Prefácio de Biopirataria, escrito por Hugh 
Lacey e Marcos Barbosa de Oliveira, as informa-
ções precisam que Vandana Shiva se posiciona cri-
ticamente quanto à Revolução Verde, as culturas 
transgênicas e aos processos de globalização neoli-
beral. Ao mesmo tempo em que defende a biodiver-
sidade, as práticas alternativas na agricultura e as 
formas de conhecimento exteriores à tradição da 
cultura ocidental.

Na Índia, comanda protestos contra a intro-
dução de culturas transgênicas e que envolveram 
a queima de cereais tirados dos estoques da Mon-
santo Corporation. Lidera um movimento inspira-
do em Gandhi, SATYAGRAHA (“luta pela verdade”) 
da semente. A autora objetiva promover práticas 
agrícolas tradicionais e sustentáveis, onde a reser-
va e a troca de sementes selecionadas pelos lavra-
dores ocorram sem a recorrência aos mecanismos 
de mercado. 

Recorrendo a estudos pioneiros de Kloppen-
burg, a autora descreve os mecanismos de transfor-
mação da semente em mercadoria, quando na verda-
de deveria continuar sendo de recurso regenerativo. 
Seus argumentos quanto à criação de sementes hí-
bridas e transgênicas por empresas privadas, de-
tentoras de avançadas tecnologias, respondem que 
as formas alternativas de agricultura dependem da 
semente como recursos regenerativos sendo incom-
patível com o processo de mercantilização.

Tornou-se a principal dirigente da Fundação 
de Pesquisa em Ciência, Tecnologia e Ecologia, em 
Nova Delhi. Trabalha ainda como consultora para 
questões científicas e ambientais na Rede do Ter-
ceiro Mundo (Third World Network).

Lição de uma indu: 
Vandana Shiva

Procuradora reforçou  pedido ao Supremo Tribunal Federal do caso envolvendo decisões do grupo J&F da empresa JBS

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
pediu que o ministro Ricar-
do Lewandowski, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
reconsidere sua decisão de 
arquivar uma investigação 
sobre possível compra de 
decisões judiciais pelo grupo 
J&F, dono da empresa JBS.

O pedido diz respeito a 
uma investigação iniciada 
ainda na primeira instância 
da Justiça e depois remetida 
à PGR. O objetivo é investi-
gar mensagens trocadas 
entre uma advogada e Fran-
cisco de Assis, ex-diretor ju-
rídico do grupo J&F, no qual 
ele revela o que seriam ten-
tativas de comprar senten-
ças favoráveis à companhia 
em diferentes instâncias, 
inclusive no Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ).

O primeiro pedido de 
investigação prévia sobre 
o assunto foi feito por Ra-
quel Dodge em outubro, 
pouco depois de o conteú-
do das mensagens ter sido 
revelado pela revista Veja. 
A procuradora-geral da 
República solicitou então 
autorização para realizar 
uma perícia preliminar na 
conversa.

Na primeira solicitação, 
Lewandowski entendeu 
não haver indícios suficien-
tes, além da troca de men-
sagens, que justificassem a 
investigação.

No pedido de reconsi-
deração, de acordo com o 
G1, Raquel Dodge volta a in-
sistir que se permita a reali-
zação da perícia preliminar 
no material que foi entre-
gue pela J&F, de modo que 
seja possível aferir a neces-
sidade ou não da abertura 
de inquérito sobre o caso.

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

Agência Câmara

PGR quer STF investigando 
compra de decisões judiciais

Alana Gandra
Da Agência Brasil

O Estado do Rio de Ja-
neiro usará integralmente 
os recursos do empréstimo 
de R$ 2,9 bilhões do banco 
BNP Paribas para regulari-
zar os salários dos funcio-
nários ativos, inativos e pen-
sionistas até o fim do mês, 
disse nessa quinta-feira (2) 
o governador Luiz Fernan-
do Pezão. Ele deu as infor-
mações em entrevistas para 
emissoras locais de rádio.

Segundo Pezão, agora 
há um prazo legal para que 
sejam apresentados recursos 
ao leilão de empréstimo para 
o Estado, realizado ontem 
(1º). Na próxima semana, o 
governador vai a Brasília para 
acelerar os trâmites burocrá-
ticos para liberar os recursos. 
“Quero muito chegar ao fim 

de novembro com todos os 
salários em dia”, externou o 
governador. Ele destacou que 
o empréstimo será utilizado 
integralmente para quitar os 
pagamentos ao funcionalismo.

Pezão comentou ainda 
a interpelação judicial que a 
Procuradoria-Geral do Esta-
do encaminhou ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) para 
que o ministro da Justiça, 
Torquato Jardim, preste es-
clarecimentos sobre as acu-
sações feitas contra a Polícia 
Militar e a Secretaria de Se-
gurança do Rio de Janeiro. 
Segundo o governador, todos 
os indícios têm de ser com-
provados. “Não é possível 
deixar uma corporação com 
49 mil policiais sob suspeita. 
Isso precisa ser esclarecido 
não só para a Polícia Militar, 
mas para toda a população”, 
declarou.

RJ receberá R$ 2,9 bi
de empréstimo do BNP 

A Comissão Especial 
sobre Planos de Saúde pode-
rá votar na próxima quarta-
feira (8) proposta que cria 
um novo marco legal para 
o funcionamento de pla-
nos de saúde suplementar 
no País. Entre as alterações 
estão multas mais brandas 
para as operadoras; parce-
lamento em cinco vezes do 
reajuste aplicado hoje a be-
neficiários que completam 
59 anos de idade; e redução 
das garantias patrimoniais 
exigidas das empresas do 
setor.

O texto em análise tem 
200 páginas e foi propos-
to pelo relator, deputado 
Rogério Marinho (PSDB
-RN), após o exame de 150 
propostas para alteração 
na atual Lei dos Planos de 
Saúde (9.656/98). Como 
um dos projetos tramita 
em regime de urgência, não 
será permitida vista nem 
apresentação de emendas 
ao parecer, sendo aceitas 
apenas sugestões, que po-
derão ou não ser acatadas 
por Marinho.

No substitutivo aos 
projetos, o relator inova 

também ao assegurar co-
bertura a acompanhante 
de idoso, de parturiente e 
de pessoa com deficiência; 
e ao permitir a inscrição, 
como dependente, de filho 
em processo de adoção ou 
de menor sob guarda. Pre-
vê ainda direito à reparação 
por atos cirúrgicos realiza-
dos com a cobertura do pla-
no de saúde.

A votação em plenário 
do substitutivo (Projeto de 
Lei 7419/06 e apensados) 
está entre as prioridades do 
presidente da Câmara dos 
Deputados, Rodrigo Maia, 
para as próximas semanas.

Punições
Uma das principais mu-

danças sugeridas por Mari-
nho estabelece que a multa 
aplicadas às operadoras seja 
proporcional à infração co-
metida, ficando limitada a 
dez vezes o valor do proce-
dimento questionado e che-
gando a 30 vezes esse valor 
em caso de reincidência.

“É comum, por exem-
plo, que a negativa de proce-
dimento de valor ínfimo seja 
apenada com multa cujo va-
lor equivale a dezenas de ve-
zes o valor do procedimento 
negado”, diz Marinho. 

Saúde suplementar terá 
votação na quarta-feira

Solicitação de Raquel Dodge diz respeito a ação iniciada na primeira instância 

Governador Pezão disse que vai usar dinheiro para pagar servidores

Foto: Divulgação

Foto: Agência Brasil

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

Leilão de imóveis do ex-doleiro Youssef 
apreendidos na Lava Jato rende R$ 8,9 mi

Imóveis apreendidos 
pela Operação Lava Jato e 
que pertenciam ao ex-do-
leiro Alberto Youssef fo-
ram a leilão encerrado na 
última segunda-feira (30). 
De acordo com o site Canal 
Judicial, foram vendidos 
81 imóveis, o que somou 
R$ 8,9 milhões.

Localizado na cidade 
de Aparecida (SP), os 73 
apartamentos do Hotel San 
Diego Express Aparecida 
foram leiloados por R$ 8,4 
milhões. Nas oito cotas de 
apartamentos no Hotel 
Connect Smart, em Salva-
dor, foram arrecadados 
R$ 450 mil.

Essa é a segunda vez 
em que os imóveis foram 
levados a leilão, após baixa 

procura em uma primeira 
oferta. Eles foram arrema-
tados com descontos de até 
50% nos preços.

Os recursos arrecada-
dos serão depositados em 
uma conta judicial, con-
forme determinação do 
juiz federal Sergio Moro, 
e devem em seguida ser 
destinados à Petrobras, 
principal lesada pelo es-
quema de corrupção ope-

rado por Youssef.
O doleiro, que foi con-

denado na Lava Jato a mais 
de 100 anos de prisão em 
vários processos e atual-
mente cumpre pena em re-
gime aberto, abriu mão do 
direito a uma série de bens, 
incluindo os imóveis agora 
leiloados, quando assinou 
seu acordo de delação pre-
miada com o Ministério Pú-
blico Federal (MPF).

Ludmilla Souza
Da Agência Brasil
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Em nota divulgada pela agência estatal de notícias KCNA, governo local condenou o que chamou de “falso relatório”

A Coreia do Norte ne-
gou ontem (3) que tenham 
ocorrido mortes em seu 
centro nuclear por causa 
do último teste atômico, 
como informou nesta se-
mana uma rede de televi-
são japonesa.

Citando fontes norte-
-coreanas, a emissora Asahi 
relatou a possibilidade de 
que 200 pessoas tenham 
morrido pelo desmorona-
mento de um túnel, dias de-
pois do teste nuclear que o 
regime do líder Kim Jong-un 
fez no dia 3 de setembro.

Em nota divulgada pela 
agência estatal de notícias 
KCNA, a Coreia do Norte 
condenou o que chamou de 
“falso relatório”. Criticou 
ainda o governo japonês, 
que acusou de “permitir” 
que a emissora Asahi trans-
mitisse essa informação.

O governo norte-corea-
no acusou ainda os “reacio-

nários japoneses” de querer 
criar uma cortina de fuma-
ça com essa publicação, es-
tendendo a “ideia fictícia” 
de que existe uma ameaça 
norte-coreana, o que consi-
dera desculpa para facilitar 
uma futura invasão do seu 
território.

O regime critica Tóquio 
por ter posicionado mísseis 
interceptadores e mobiliza-
do a população para reali-
zar testes de evacuação, sob 
o pretexto dos lançamentos 
de mísseis balísticos da Re-
pública Popular Democráti-
ca da Coreia (nome oficial 
do país)”.

A nota lembra a que-
da de um helicóptero mili-
tar americano em Okinawa 
(Sul do Japão) no dia 11 de 
outubro, o último de uma 
série de incidentes rela-
cionados com a presença 
militar dos Estados Unidos 
no arquipélago e que pôs as 
autoridades japonesas “em 
situação comprometida”.

Embora seja impos-

Da Agência EFE 
Especial para A União

Coreia do Norte nega morte de 
200 pessoas em teste nuclear

sível verificar a informa-
ção transmitida pela Asahi, 
dado o extremo sigilo do re-
gime norte-coreano, vários 
analistas acreditam que os 
repetidos testes nucleares 

do país - seis até o momento 
- podem ter provocado gran-
des danos estruturais nas 
galerias do Centro de Testes 
Nucleares de Punggye-ri.

O diretor da Agência 

Meteorológica sul-coreana, 
Nam jae-cheol, explicou re-
centemente que uma análi-
se de imagens por satélite 
mostra a possibilidade real 
de que ocorra um gran-

de colapso em Punggye-ri 
- que se situa sob uma pe-
quena cordilheira no Nor-
deste do país -, caso seja 
detonada outra bomba em 
seus túneis.

Kim Jong-un, líder maior do país, na sua última aparição, acena para uma plateia formada na sua totalidade por militares que o aplaudem 

Foto: Agência Brasil

Prisão provisória

Justiça espanhola mantém 
líderes separatistas detidos

A Justiça da Espanha 
confirmou ontem (3) a 
prisão provisória para os 
líderes das organizações 
independentistas Assem-
bleia Nacional Catalã (ANC) 
e Òmnium Cultural, Jordi 
Sánchez e Jordi Cuixart, res-
pectivamente, presos desde 
16 de outubro acusados de 
um suposto crime de seces-
são. As informações são da 
Agência EFE.

Um tribunal da Au-
diência Nacional, o máximo 
órgão judicial da Espanha, 
decidiu, a pedido da Procu-
radoria-Geral, mantê-los na 
prisão, apesar de as defesas 
terem solicitado a libertação 
alegando não existir risco 
de reincidência, após a pro-
clamação de independência 
unilateral da Catalunha e a 
implementação das medi-
das extraordinárias adota-
das pelo governo espanhol 
para devolver essa comuni-
dade autônoma à legalidade.

“Alegamos que as cir-
cunstâncias na Catalunha 
mudaram desde o momento 

em que sua senhoria deter-
minou a prisão porque é co-
nhecido por todo o mundo 
que, estando Jordi Sánchez 
na prisão, ocorreram fatos 
nos quais ele não teve ne-
nhuma participação”, afir-
mou Jordi Pina, advogado de 
Sánchez. Para ele, “o cenário 
político é muito diferente, é 
um argumento que cai pelo 
seu próprio peso”.

Pina considerou que o 
ocorrido nas últimas sema-
nas dificulta muito “continuar 
se mantendo a tese que pode 
realizar alguma atuação de 
reiteração delitiva”. Os advo-
gados alegaram também que 
não existe risco de fuga, já que 
seus clientes se apresentaram 
quando foram convocados a 
depor, e destacaram que am-
bos estavam na prisão quan-
do o parlamento regional pro-
clamou a república catalã, em 
27 de outubro.

O parlamento regional 
catalão aprovou então essa 
declaração unilateral de in-
dependência em uma vota-
ção secreta, com o plenário 
esvaziado pela ausência da 
oposição, sem alcançar a 

maioria de dois terços exigi-
dos pelo regulamento dessa 
câmara e com a opinião jurí-
dica contrária dos letrados 
parlamentares.

Quanto à participação 
do seu cliente em 20 de se-
tembro no cerco em que 
vários agentes da Guarda 
Civil permaneceram quase 
24 horas fechados na Secre-
taria de Economia catalã, os 
advogados apresentaram 
gravações e material gráfico.

Nessas imagens, segun-
do a defesa, pode-se com-
provar que Sánchez e Cui-
xart não impediram a saída 
da comitiva judicial, mas, 
pelo contrário, a facilitaram.

A juíza da Audiência 
Nacional, Carmen Lamela, 
enviou-os à prisão por atri-
buir-lhes o papel de “pro-
motores e diretores” desse 
cerco, com o qual preten-
diam “impulsionar e assegu-
rar a realização do referen-
do ilegal de independência 
e com isso a proclamação 
de uma república catalã, 
independente da Espanha, 
transgredindo com isso a 
Constituição”.

Da Agência EFE

Jordi Sánchez e Jordi Cuixart, respectivamente, presos em 16 de outubro acusados de suposto crime de secessão 

Homem é preso por atividade
suspeita perto da Casa Branca

Uma pessoa foi detida 
ontem por apresentar uma 
“atividade suspeita” perto da 
Casa Branca, informou o Ser-
viço Secreto, encarregado da 
proteção do presidente de Es-
tados Unidos, Donald Trump. 
Em sua conta no Twitter, o 
Serviço Secreto indicou que a 
pessoa, que não foi identifica-
da, está “sob custódia”.

Segundo a Agência EFE, 

o corpo policial fechou os 
acessos ao complexo presi-
dencial na Praça Lafayette 
e na Avenida Pensilvânia. O 
fechamento durou aproxima-
damente uma hora, segundo 
o correspondente que cobre 
as informações da Casa Bran-
ca para a emissora CBS, Mark 
Knoller.

O incidente ocorreu 
pouco após Trump deixar a 
Casa Branca para começar 
uma viagem de quase duas 

semanas pela Ásia. Segundo 
o jornal USA Today, a pessoa 
detida proferiu ameaças ver-
bais perto do complexo presi-
dencial.

Já de acordo com o The 
Washington Post, a porta-
-voz da polícia de Washing-
ton, Margarita Mikhaylova, 
afirmou que as autoridades 
investigaram um pacote sus-
peito nas proximidades da 
Casa Branca, sem dar mais 
detalhes.

Da Agência EFE

O presidente da Ve-
nezuela, Nicolás Maduro, 
anunciou o refinancia-
mento da dívida externa 
do país e a reestruturação 
de “todos os pagamentos 
externos” a partir dessa 
sexta-feira (3).    

Em um discurso rea-
lizado nessa quinta-feira 
(2), o mandatário vene-
zuelano garantiu que pa-
gará os US$ 1,121 bilhão 
que deve aos credores, 
fruto de um dos bônus da 
estatal Petróleos de Vene-
zuela (PDVSA). 

De acordo com a im-
prensa internacional, esti-
ma-se que a dívida do país e 
de suas estatais varie de US$ 
49 bilhões a US$ 65 bilhões. 

“Ordenei que na ma-
nhã de sexta-eira, 3 de 
novembro, se inicie o pa-
gamento do Bônus PDVSA 
2017, mas depois deste 
pagamento, a partir de 
hoje, decreto um refinan-
ciamento e uma reestru-
turação da dívida externa 
e de todos os pagamentos 
da Venezuela”, disse Ma-
duro em rede nacional.    

O chefe de Estado ain-
da acrescentou que vai no-
mear uma comissão presi-

dencial especial liderada 
pelo vice-presidente, Ta-
reck El Aissami, para fazer 
a reestruturação do débito.    

De acordo com Ma-
duro, a Venezuela pagará 
todas as dívidas mesmo 
o país sendo vítima de 
uma “guerra econômica” 
liderada pela oposição e 
alimentada pelas sanções 
dos Estados Unidos.    

As sanções financei-
ras do governo norte-ame-
ricano foram anunciadas 
em agosto pelo presidente 
Donald Trump. A medida 
proíbe “negociações em 
dívida nova e capital emi-
tida pelo governo da Vene-
zuela e a sua companhia 
petroleira estatal”, além 
das negociações com cer-
tos bônus existentes do 
setor público venezuela-
no, assim como pagamen-
tos de dividendos ao go-
verno da Venezuela”.    

A Venezuela e a sua 
estatal mais importante, 
PDVSA, deveriam pagar 
aos detentores de bônus 
entre outubro e novembro 
mais de US$ 3,5 bilhões 
em conceito de capital e 
juros. Na última sexta-fei-
ra (27), a PDVSA pagou 
mais de US$ 800 milhões 
aos credores.

Maduro quer mudanças 
na dívida externa do país

O ex-vice-presidente 
da Argentina Amado Bou-
dou (2011-2015) foi preso 
nessa sexta-feira (3), em 
Buenos Aires, sob as acu-
sações de lavagem de di-
nheiro e associação ilícita.

O ex-companheiro de 
chapa de Cristina Kirchner 
foi detido em seu aparta-
mento no luxuoso bairro de 
Puerto Madero, após uma 
determinação do juiz Ariel 
Lijo. Segundo o magistrado, 
Boudou dispõe de “poder 
econômico para eludir ou 
atrapalhar o processo”.

Também foi preso, 
no âmbito do mesmo 
caso, José María Núñez 
Carmona, sócio do ex-vi-
ce-presidente. De acor-
do com a imprensa local, 
uma perícia concluída 
poucos dias atrás consta-
tou “irregularidades” na 
evolução patrimonial de 
Boudou. “A associação de-
senvolveu seus desígnios 
criminosos ao menos des-
de princípios de agosto de 
2009, momento em que 
Amado Boudou assumiu 
o Ministério de Economia 
e Finanças da Nação, até  
dezembro de 2015.

Ex-vice de 
Cristina 
Kirchner está
na cadeia

Agência ANSA

Foto: Reuters
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Resgatados vieram da Líbia para chegar à Itália, mas há um grande número de desaparecidos nessa travessia
Da Agência EFE

ONGs resgataram 600 pessoas 
no mar Mediterrâneo central 

Os navios das organi-
zações não governamentais 
(ONGs) Médicos Sem Fron-
teiras (MSF) e SOS Mediter-
râneo resgataram quase 600 
imigrantes no Mediterrâneo 
central, que saíram da Líbia 
para chegar à Itália, embora 
um número desconhecido 
de pessoas tenha desapare-
cido na travessia.

O resgate ocorreu no 
dia 1º de novembro, quando 
uma lancha afundou e deze-
nas de imigrantes, entre eles 
mulheres e crianças, caíram 
na água, informou o médico 
do MSF Seif Khirfan, que es-
tava a bordo da embarcação 
Aquarius.

Embora a organização 
MSF não tenha recuperado 
corpos dos imigrantes que 
caíram na água, Khirfan ga-
rantiu ter visto pessoas se 
afogando.

A equipe do MSF lançou 
coletes à água e conseguiu 
retirar um homem com pa-
rada cardiorrespiratória, 
que foi levado em um heli-

cóptero à Itália.
Além disso, houve vá-

rios casos de hipotermia 
suave e moderada, e os mé-
dicos da MSF trataram tam-
bém ferimentos prévios que 
os imigrantes tinham sofri-
do na Líbia, um país onde 
os refugiados e os migrantes 

estão expostos a “níveis alar-
mantes de violência e explo-
ração”.

A grande maioria dos 
imigrantes resgatados no 
Mediterrâneo tinha transita-
do pela Líbia. Eles relataram 
às equipes do MSF os abusos 
que tinham sofrido nas mãos 

de traficantes, grupos arma-
dos e milícias.

Os abusos incluem vio-
lência, inclusive sexual, assim 
como detenção arbitrária em 
condições desumanas, tortu-
ra e outras formas de maus-
-tratos, exploração econômi-
ca e trabalho forçado.

150 mil só este ano 
Do início deste ano até 1o de novembro, 

150.982 imigrantes chegaram à Europa pelo 
Mar Mediterrâneo, frente aos 335.158 que con-
seguiram atravessar no mesmo período de 2016, 
informou nesta sexta-feira (3) a Organização 
Internacional para as Migrações (OIM).

De acordo com a OIM, esta é a primeira vez 
desde 2013 que o número de refugiados que 
cruzou o Mar Mediterrâneo não chegou a 200 
mil nesse período, apesar dos desembarques no 
litoral europeu todos os dias.

Segundo a entidade, 75% dos imigrantes e re-
fugiados que cruzaram o Mediterrâneo nos primei-
ros dez meses de 2017 pararam na Itália (111.552 
pessoas) e os demais entraram no continente pela 
Grécia (23.826), Espanha (14.753) e Chipre (851). 
Conforme a organização, o número de mortos 
neste ano é 2.839 até agora. No mesmo período 
de 2016, foram registrados 4.150 casos.

O porta-voz da OIM, Joel Millman, admitiu que 
os números deste ano “são extraordinários (pela di-
minuição), em comparação ao ocorrido nos últimos 
quatro anos”, mas não descartou que até o fim de 
2017 o total possa chegar a 200 mil. Segundo ele, 
a diminuição pode ser atribuída em parte ao pacto 
migratório da União Europeia com a Turquia.

Todo trabalho de recolher os refugiados é feito pela Organização não governamental Médicos Sem Fronteiras

Foto: Agência EFE
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Aumento do gás
Os preços do gás de cozinha para uso residencial em botijões 
de até 13 kg, vão aumentar em 4,5% nas refinarias, em 
média, a partir de amanhã. Página 19
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Maior perda ambiental do país provocado pela Samarco completa 2 anos amanhã e moradores esperam pela indenização

Há dois anos, a folha do 
calendário das casas de dois 
distritos de Mariana e um de 
Barra Longa, em Minas Ge-
rais, foi virada pela última 
vez. O dia 5 de novembro de 
2015 se eternizou nas pare-
des das casas que ficaram 
de pé em Bento Rodrigues, 
Paracatu e Gesteira. Desde 
então, a vida dos atingidos 
pela lama da mineradora Sa-
marco está suspensa - 730 
dias depois do rompimen-
to da Barragem de Fundão, 
ainda se espera pelo reas-
sentamento, pela indeniza-
ção, pelo rio límpido, cujas 
ações de reparo, complexas, 
enfrentam atrasos e obstá-
culos que desafiam os ór-
gãos envolvidos.

A espera e a mudan-
ça brusca de vida se trans-
formam em depressão nas 
comunidades. Algumas 
pessoas não viveram para 
testemunhar as mudanças. 
Seus parentes apontam a 
tristeza como o agente ca-
talisador dos problemas de 
saúde. São os novos mor-
tos da tragédia de Mariana. 
A Agência Brasil e a Rádio 
Nacional apresentam nos 
próximos dias série de re-
portagens sobre a situação 
nas áreas atingidas pela tra-
gédia, que completará dois 
anos amanhã.

Enquanto faz arroz na 
cozinha da casa alugada e 
mobiliada pela mineradora 
Samarco, na sede do muni-
cípio de Mariana, em Minas 
Gerais, Leonídia Gonçalves, 
de 46 anos, lembra que um 
dos maiores prazeres do pai, 
de 67 anos, Alexandre, era 
tocar moda de viola e jogar 
baralho todas as noites, no 
bar de Paracatu de Baixo. As 
filhas dela, gêmeas, brinca-
vam na rua quando queriam. 
Todos moravam lado a lado, 

já que, ao casar, Leonídia 
construiu sua casa no terre-
no do pai. Agora, essa é uma 
lembrança que não se repe-
tirá nem mesmo quando a 
família for reassentada na 
nova Paracatu, que deve ser 
construída como reparação. 
Alexandre morreu em mar-
ço deste ano, de infarto.

A agricultora tem a con-
vicção, no entanto, de que a 
causa verdadeira da morte 
é a depressão. Seu pai foi 
diagnosticado e chegou a 
tomar medicamento para 
tentar reverter a doença. 
“A gente era feliz. Tinha de 
tudo. Hoje, tá todo mundo 
distante. Lá era todo mundo 
família, era um na casa do 
outro, à noite a gente ficava 
na rua, não tinha perigo de 
nada. E chegando à cidade 
agora, a gente se assusta,”, 
relata, ao falar sobre a mu-
dança de hábitos do meio 
rural para o urbano.

Quando os 39,2 milhões 
de metros cúbicos de rejeito 
avançaram pelo Rio Gualaxo 
do Norte (afluente do Rio 
Doce) e chegaram às ruas de 
Paracatu, um modo de vida 
foi soterrado. Para abrigar 
os moradores, a Samarco 
alugou residências na cida-
de de Mariana, de acordo 
com a disponibilidade do 
mercado, sem que as casas 
dos familiares ficassem pró-
ximas. Os atendidos devem 
aguardar até que o novo dis-
trito seja construído.

Sumaia Villela
Enviada especial*

Tragédia de Mariana: vítimas 
têm depressão e outras doenças

Não lembro qual o filósofo, poeta ou drama-
turgo que considerou a inexistência do bem 
puro no estado puro. Eles não existiriam no 
princípio de tudo, a não ser que o pensamen-
to o(s) tornasse(m) assim. Desde que saí da 
adolescência, comecei a entender que o mal 
nada mais era do que ausência do bem.
       Procuro sempre a gente, a “galera do 
bem”, o povo de “sangue bom”, sem com isso 
desejar excluir os que aparentemente são “do 
mal”. Pacifista, não concordo com exclusões 
definitivas de pessoas. O fato de procurar 
permanentemente a “minha tribo” é causado 
pela necessidade de fortalecimento de uma 
corrente de pensamento, de uma energia 
concentrada para que o mundo melhore. 
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       O planeta, “in totum”, só pode melhorar a 
partir das evoluções e revoluções individu-
ais. Reunindo-se indivíduos, grupos podem 
ser formados. 
       Um exemplo disto está nos “twitteiros 
culturais”, que estão utilizando um miniblog 
coletivo (uma rede social) numa luta pela 
educação e cultura no Brasil, a partir do 
hábito da boa leitura. 
       Grupos desenvolvidos intelectualmen-

Um futuro bem melhor para a raça humana
 Os que exercem os 
poderes públicos - de 
assessores de secretarias 
municipais e estaduais 
aos ocupantes da Espla-
nada dos Ministérios e 
do Palácio do Planalto 
- são gerentes de desejos 
nossos.
      Somos os tais mil-
hares de cidadãos que os 
colocamos nos gabinetes 
que usam. Assim devem 
nos tratar bem em cada 
gesto, pronunciamen-
to, encaminhamento, 
decisão. As canetas e os 
teclados que usam devem 
ser extensões de nossas 
verdades - nunca absur-
das, mas naturais sonhos 
de lazer, saúde, educação, 
emprego, cultura...
      Um chefe de alguns 
dos setores das máqui-
nas administrativas das 
Prefeituras, dos Governos 
Estaduais e Federal, deve 
entender que está na 
função por causa de nós, 
que elegemos a pessoa 
que o nomeou. Precisa 
compreender também 
que, por exercer cargo 
público, é obrigado a 
atender a todos sem 
distinções partidárias, 

o que inclui um cidadão 
que porventura não tenha 
votado no responsável 
por sua nomeação.     
       Os Municípios, os 
Estados e a União não são 
empresas privadas, onde 
seus proprietários podem 
mandar de acordo com 
os objetivos particulares. 
Mesmo assim, o privado 
procura atender bem ao 
público, para ter êxito.
        Nada há de utópico 
no que escrevo. Com o 
exercício pleno da de-
mocracia, por exemplo, o 
então presidente Barack 
Obama conseguiu com 
que o projeto de reforma 
da saúde fosse aprovado, 
derrubando históricos 
interesses em meio a 
intensos debates. Se Don-
ald Trump quer desman-
char em definitivo coisas 
que Obama fez, são outros 
quinhentos, que a democra-
cia saberá impedir.
      Obama soube ser um 
gerente de desejos públi-
cos. No Brasil, infelizmente, 
inúmeros gestores públi-
cos preferem ser gerentes 
de interesses privados. 
Nós podemos dar um freio 
nisso. Sim, nós podemos.

Podemos, sim

te, filosoficamente, 
podem mudar uma 
cidade, depois um 
Estado. Afinal, um 
país. Por que não? 
E se vários países 
forem beneficiados 
com mudanças para-
lelas? 
       O apelo da canção 
“Save the Earth”, 
gravada por Michael 
Jackson, poderia ser 
atendido.
      Um gesto de 
afeto leva ao pleno 
amor. Isto não é uma 
utopia. Não é virtual, 
apenas para “delírio” 
isolado frente ao mo-
nitor do PC, em casa. 
       É realidade plena, 
pois as pessoas entram nos shoppings, nos 
parques, nas escolas, nas universidades, nos 
restaurantes... As pessoas encontram-se e 
buscam, sim.
       

nnnnnnnnnn

       Sei que a violência em cada dia que passa 

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

é mais exacerbada e banalizada. Sei do grande 
problema que é o enfraquecimento das rela-
ções familiares. Sei do quanto a política alia-se 
ao reducionismo da economia para colocar em 
plano inferior a saúde, a educação, a cultura.
      Sei também, entretanto, que a raça 
humana tem uma enorme capacidade de 
reciclar-se e projetar-se para um futuro 
bem melhor. Eu creio.

Essas coisas

Separados e distantes dos parentes
Alexandre e Leonídia viraram mo-

radores de bairros diferentes e ficaram 
distante dos parentes. O aposentado, 
transferido de casa mais de uma vez, 
mudou também de hábitos. Não saía 
de casa, emagreceu de forma repentina 
e, hipertenso, passou a adoecer com 
frequência. Os filhos o levavam ao mé-
dico, mas ele não se recuperava. Ficou 
depressivo. E é das últimas palavras 
que trocou com a filha que a agricutora 
tira a argumentação mais forte sobre o 
motivo de sua morte.

“O fim de semana em que ele mor-
reu, estava aqui comigo. À tardezinha 
falou: minha filha, eu não quero que 
vocês briguem. São seis irmãos. E não 
chora, não. Eu perguntei porque ele 
tava falando isso. “Eu sei que estou 
dando amolação para vocês, vocês 
chegam do trabalho, têm que ir lá para 
casa”. Eu falei: “Vem morar comigo en-
tão, perto das duas meninas”, porque 
ele era apaixonado por elas. Aí meu 
irmão levou ele embora. Às 19h30, 
minha irmã ligou e disse que ele tinha 
ido para o hospital. Quando cheguei lá, 
já tava morrendo. A gente culpa é essa 

lama”. Era dia 5 de março de 2017. No 
domingo, 5 de novembro, aniversário 
de dois anos da tragédia de Mariana, 
ela passará o dia nos escombros de 
Paracatu para lembrar os oito meses 
de falecimento do pai.

Embora a Comissão de Atingidos 
da Barragem de Fundão não tenha 
um levantamento de todas as vítimas, 
esse caso de depressão e morte pós-
desastre, de Alexandre Gonçalves, não 
é o único. Quando a reportagem pediu 
para se lembrarem de histórias seme-
lhantes, citaram pessoas - sobretudo 
idosos - que morreram nos últimos dois 
anos, normalmente depois de sintomas 
que os levam a acreditar que a causa 
foi a tristeza.

Na própria família de Leonídia, 
há casos de agravamento de doen-
ças que ela atribui à lama. Sua sogra 
atualmente está internada em Ouro 
Preto por causa de um problema no 
coração. Sintomas como medo de sair 
de casa, tristeza profunda e constante 
e esquecimento de fatos recentes estão 
nos relatos da maioria das pessoas 
ouvidas pela reportagem. 

Existe ainda o sofrimento 
causado pelo preconceito. São 
muitos os relatos de hostilida-
des sofridas pelos atingidos 
que foram morar em Mariana. 
Luzia Nazaré Mota Queiroz, de 
52 anos, moradora de Paracatu 
de Baixo,“vendia sonhos” em 
uma loja de noivas da cidade 
de Mariana antes da tragédia. 
Ela saiu do emprego porque 
não aguentava mais ouvir 
comentários de clientes. “Eu 
tinha que estar sempre sor-
ridente, alegre. Com o tempo, 
as pessoas entravam na loja e 
diziam: ‘eu não aguento mais 
esse povo falando da barra-
gem’. Tinha uns que diziam que 
a gente era folgado”. Segundo 
Luzia, a dona da loja a apoiou, 
mas ela optou por pedir demis-
são. “Ou eu vou sofrer alguma 
coisa, ou a senhora vai sofrer 
alguma coisa. Ela relutou, mas 
depois entendeu”, disse.

“Pessoas que moram em 
Mariana acham que os atin-
gidos se aproveitam da situa-
ção. Porque a Samarco é quem 
move a economia da cidade, 
é quem gera emprego. Mas a 
gente não construiu barra-
gem para romper em cima 
da gente”, argumenta Marino 
D’ângelo. O desemprego em 
Mariana passou de 20%. Há 
placas na cidade pedindo a vol-
ta da Samarco. 

O prefeito Duarte Júnior 
(PPS) afirma que 89% da re-
ceita do município vêm da 
mineração e da arrecadação 
do Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), que caiu de R$ 11 mi-
lhões para R$ 8 milhões. Ele 
projeta nova queda, para R$ 
6,5 milhões, no próximo ano, 
quando a Samarco, até hoje 
com atividade paralisada, zera 
o pagamento do imposto. 

Hostilidades, 
preconceitos 
e sofrimentos

Dezenas de pessoas 
não viveram para 
testemunhar as 

mudanças e a tristeza 
é o agente catalizador 

dos problemas de saúde. 
São os novos mortos.

Ruínas em Bento Rodrigues, distrito de Mariana, dois anos após a tragédia do rompimento da Barragem de Fundão

Foto: José Cruz/Agência Brasil
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Dinheiro estava escondido na carga do veículo que carregava alface e alho e que seguia de São Paulo para Foz do Iguaçu

Um caminhão carregado 
de alface e alho que seguia 
de São Paulo para Foz do 
Iguaçu (PR) foi apreendido 
na última quinta-feira (2) 
com cerca de R$ 12 milhões 
escondidos em sua carga. A 
apreensão, considerada a 
maior da história pela Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), foi 
feita na cidade de Campina 
Grande do Sul, na Região Me-
tropolitana de Curitiba.

 A descoberta ocorreu 
durante uma abordagem de 
rotina dos policiais e não 
foi motivada por denún-

cias. O veículo foi fiscaliza-
do enquanto transitava na 
BR-116, Rodovia Régis Bit-
tencourt. Segundo a PRF, o 
motorista, que foi preso, ale-
gou não saber da existência 
do dinheiro.

De acordo com ele, o 
destino da carga era Foz do 
Iguaçu, no oeste do Para-
ná, cidade que faz fronteira 
com o Paraguai e a Argenti-
na. Os malotes foram leva-
dos para a sede da Justiça 
Federal em Curitiba e estão 
sendo contados. A estima-
tiva é de que os maços reú-
nam R$ 8 milhões em notas 
de reais e R$ 1,2 milhão em 
cédulas de dólar.

Paulo Victor Chagas
Repórter da Agência Brasil

Caminhão é apreendido no PR 
com cerca de R$ 12 milhões

Teatro, dança e circo

Projeto Interatos vai oferecer oficina, 
workshop, performance e espetáculo 

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) 
realiza de 4 a 7 de novembro, 
mais uma edição do projeto 
“Interatos – mostra e forma-
ção permanente de teatro, 
dança e circo”. A programa-
ção deste mês traz oficinas, 
workshop, performance e 
espetáculos. Para as ativi-
dades de formação o acesso 
é gratuito e para os espetá-
culos apresentados no Tea-
tro Paulo Pontes o ingresso 
custa R$ 10 (inteira) e R$ 5 
(meia-entrada).

No sábado (4), das 14h 
às 18h, na sala 5 do meza-
nino 2, acontece a primei-
ra (Grupo Introdutório) de 
duas oficinas de Movimento 

Autêntico com Soraya Jorge 
(RJ). No domingo, a minis-
trante trabalha com o grupo 
de aprofundamento, das 9h 
às 12h, no mesmo local. As 
inscrições gratuitas devem 
ser solicitadas pelo e-mail 
dancafunesc@gmail.com. 

Ainda no sábado será 
apresentado o espetáculo cir-
cense Disney Circo – O Circo 
da Família Vidal (PB), às 19h, 
no Teatro Paulo Pontes. 

A programação de do-
mingo (5) traz, ainda a per-
formance “Desencaixe”, com 
o Duo/performers CAOS 
(PB), integrantes Maeza-
Donnianni e Ewellyn Lima. 
A apresentação é gratuita 
no Mezanino 2, às 19h30. 

Em seguida, às 20h, serão 
apresentados dois espetácu-
los no Teatro Paulo Pontes: 
começando com “O Homem 
Invisível”, da Cia. Mário Nas-
cimento (MG) e “O Vestido”, 
do Núcleo de Criação Rosa 
Antuña (MG). 

Na edição deste mês 
a parte de teatro é voltada 
para a formação. Na segun-
da-feira (7), das 9h às 12h 
e das 19h às 22h acontece a 
oficina “Atuação do Fonoau-
diólogo em Voz Profissional: 
Atores”. A aula é na sala 6 do 
Mezanino 2, com a equipe 
da turma de Fonoaudiologia 
do Unipê. As inscrições gra-
tuitas devem ser feitas pelo 
e-mail Inscrições gratuitas 

por e-mail: teatrofunesc@
gmail.com. 

Parceria com a PBGás
A Companhia Paraibana 

de Gás (PBGás) e a Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
estão juntas na realização do 
projeto Interatos, colocando 
a cidade de João Pessoa no 
roteiro das principais produ-
ções de teatro, dança e circo 
do país. O patrocínio de O 
Boticário é resultado de um 
edital nacional da empre-
sa. O Interatos teve projeto 
aprovado no ‘O Boticário na 
Dança’, um programa de pa-
trocínios a projetos culturais 
voltado exclusivamente para 
a área da dança.

Com repertório que 
valoriza os ritmos e os com-
positores brasileiros, o Quin-
teto Uirapuru é a atração de 
novembro do projeto Música 
do Mundo. O show acontece 
no sábado (4), às 21h, na Sala 
de Concertos Maestro José Si-
queira, localizada no Espaço 
Cultural José Lins do Rego. O 
ingresso custa R$ 10 (inteira) 
e R$ 5 (meia-entrada) e a bi-
lheteria abre com uma hora 
de antecedência. 

Criado em 2002, o quin-
teto desenvolve intensa ati-
vidade musical em todo o 
Brasil, destacando-se pela 
qualidade e versatilidade em 
suas apresentações, sempre 
aclamado pelo público e crí-
tica de norte a sul do país. O 
grupo prima por um repertó-
rio brasileiro, dando ênfase a 
novos compositores, além de 
composições próprias, e con-
ta com músicos de formação 
acadêmica com larga experi-
ência. A formação conta com 
Rucker Bezerra (violino 1), 
Rodrigo Eloy (violino 2), Pau-
lo França (viola), Leo Semen-
satto (cello), Hercílio Antunes 

(baixo acústico e elétrico).  O 
projeto é uma ação promovi-
da pela Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) que 
tem como objetivo a valoriza-
ção dos artistas e da música 
contemporânea. A cada edi-
ção, artistas brasileiros e de 
outros países ocupam o palco 
da Sala de Concertos. O lança-
mento aconteceu em agosto 
de 2015. Uma das caracterís-
ticas do projeto é o preço po-
pular do ingresso, de forma a 
permitir ao público acesso às 
atrações de qualidade inter-
nacional. 

Em 2002, o grupo foi 
selecionado para se apresen-
tar para o príncipe Friedrich 
II da Dinamarca na primeira 
exposição das obras de Al-
bert Eckhout no Brasil. Em 
abril de 2003, lançou o CD Lá 
em Casa, uma coletânea com 
artistas paraibanos, onde 
executa desde obras eruditas 
consagradas até a mais au-
têntica música brasileira. No 
segundo semestre de 2003, 
o Quinteto firmou parceria 
com Sivuca para lançar o CD 
Sivuca & Quinteto Uirapuru.

Capital terá show do
Quinteto Uirapuru

Na próxima terça acon-
tecerá a Feira de Economia 
Feminista do Semiárido. 
Aberta ao público geral, a 
feira estará montada no 
Beach Hotel, em Ponta Ne-
gra, a partir das 19h. Além 
da comercialização de 
produtos que vão desde a 
alimentação a artesanato 
produzido pelas mulheres 
do Semiárido, o evento con-
tará com uma programação 
cultural ao som da cantora 
Dani Cruz e banda.

Cada região do Semiári-
do tem suas especificidades. 
A Feira Feminista do Semiá-
rido mostrará a riqueza que 
há em cada Estado e a diver-
sidade que as mulheres do 
Semiárido produzem: “Tere-
mos uma barraca por Esta-
do com doces, artesanatos, 
óleos, chás, mel de abelha, 
sementes e muito mais.”, diz 
Ivi Dantas, do Centro Femi-

nista 8 de Março, da realiza-
ção do evento. A diversidade 
de produtos aliada à boa 
música torna a feira ain-
da mais especial: “Será um 
momento de socialização e 
de celebrar os saberes e sa-
bores do nosso Semiárido”, 
completa Ivi. 

Com um show em 
homenagem a Domingui-
nhos, a cantora Dani Cruz 
interpretará canções con-
sagradas que ganham no-
vas versões. A feira está 
dentro da programação 
do Encontro Mulheres do 
Semiárido, que ocorrerá 
em Natal nos dias 6, 7 e 8 
de novembro. Serão 120 
mulheres dos 10 estados 
do Semiárido brasileiro se 
encontrarão para a troca 
de conhecimentos e expe-
riências a partir de suas 
vivências nos quintais pro-
dutivos 2018, na cidade 
de Belo Horizonte. A feira 
também terá outros even-
tos paralelos.

NE se integra à Feira 
de Economia Feminista 

Insa abre inscrições para minicurso 
de cultivo in vitro de cactáceas em CG

No período de 7 a 9 de 
novembro, o Núcleo de Re-
cursos Genéticos e Melhora-
mento de Plantas do Instituto 
Nacional do Semiárido (Insa/
MCTIC), sediado em Campi-
na Grande, promoverá o Mi-
nicurso “Cultivo in vitro de 
plantas: aplicações em cac-
táceas”. A atividade integra o 
projeto “Coleções científicas 
no MCTIC: Consolidação, ex-
pansão e integração”.

O principal objetivo da 
ação é capacitar estudan-
tes de graduação (cursos de 
biologia, agronomia e bio-
tecnologia) acerca da aplica-
ção das técnicas de cultivo in 
vitro, com foco em espécies 
de cactos, contribuindo para 
a difusão de conhecimentos 
biotecnológicos. O minicur-
so será ministrado pela pes-
quisadora do Insa, Pollyana 
Karla da Silva, e contará com 
aulas teóricas e práticas, que 
serão ministradas na Sede do 
Insa, no cactário Guimarães 
Duque, nas estufas de multi-
plicação de mudas e também 

Camila Paula 
Comunicadora do CF8

no Laboratório de Cultivo in 
vitro de Plantas, na Estação 
Experimental. A atividade 
integrou a programação da 
Semana Nacional de Ciência 
e Tecnologia (SNCT - 2017), 
que teve o objetivo de apro-

ximar a Ciência e Tecnologia 
da população, promovendo 
eventos que congregaram 
centenas de instituições a fim 
de realizarem atividades de 
divulgação científica em todo 
o país. Com a carga horária de 

20h, as vagas para o minicur-
so são limitadas. Os interessa-
dos em participar devem en-
viar, até o dia 27 de outubro, a 
ficha de inscrição preenchida 
para o e-mail pollyana.silva@
insa.gov.br

Minicurso sobre o cultivo de espécies de cactos tem o objetivo de difundir conhecimentos biotecnológicos

Foto: Divulgação/Insa

Foto: Divulgação

Mais uma edição do projeto interatos acontecerá de 4 a 7 desse mês e é uma realização da Fundação Espaço Cultural da Paraíba
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Reembolso por 
empregado cedido

O Ministério do Planeja-
mento, Desenvolvimento e 
Gestão estabeleceu ontem 
as regras para as cessões 
e requisições de pessoal 
na Administração Pública 
Federal, direta e indire-
ta. O reembolso da União 
às empresas estatais e 
sociedades de economia 
mista por empregados 
que forem cedidos ou re-
quisitados para outros 
órgãos ficará limitado ao 
teto constitucional de R$ 
33,7 mil. A Portaria nº 
342 operacionaliza o De-
creto nº 9.144, de agosto 
deste ano. De acordo com 
o ministério, pela portaria 
ficou regulamentada a im-
possibilidade de reembol-
so nas participações nos 
lucros ou resultados, mul-
tas referentes ao Fundo 
de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) e indeniza-
ção decorrente da conver-
são de licença-prêmio em 
pecúnia. 

Balança registra 
melhor outubro
Em mais um resultado po-
sitivo, o saldo comercial bra-
sileiro registrou o melhor de-
sempenho para outubro na 
história. No mês, a balança 
comercial – que é a diferença 
entre exportações e importa-
ções – ficou em US$ 5,201 
bilhões. Os dados foram di-
vulgados pelo Ministério da 
Indústria, Comércio Exterior 
e Serviços (MDIC). Com os 
produtos brasileiros cada 
vez mais competitivos no 
mercado internacional, as 
exportações ficaram em US$ 
18.877 bilhões no mês, en-
quanto as importações tota-
lizaram US$ 13.676 bilhões. 
Diante desse resultado, o 
saldo comercial brasileiro 
acumula US$ 58.4 bilhões de 
janeiro a outubro, valor que 
já supera o recorde registra-
do em todo ano de 2016, que 
foi US$ 47.7 bilhões. 

Produção do pré-sal 
avança em setembro

Em setembro, a produção 
de petróleo e gás natural do 
pré-sal foi correspondente a 
quase metade do total produ-
zido em todo o país, segundo 
informou a Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis (ANP) e 
foram divulgadas na última 
quarta-feira (1o). No mês, fo-
ram cerca de 1,677 milhão de 
barris por dia, número 6,6% 
maior em relação a agosto. 
Nos 82 poços da área geoló-
gica, foram produzidos por 
dia 1,351 milhão de barris 
de petróleo e 52 milhões 
de metros cúbicos de gás 
natural.  Os poços do pré-sal 
estão na área definida no 
inciso IV do caput do artigo 
2o da Lei no 12.351/2010. 
Ao todo, a produção de 
petróleo no Brasil totalizou 
2,653 milhões de barris por 
dia (bbl/d) em setembro.

Reajuste vai vigorar a partir de amanhã, menos de um mês após a última alta, anunciada em 11 de outubro

Os preços do gás de 
cozinha para uso residen-
cial em botijões de até 13 
kg (GLP P-13), vão aumen-
tar em 4,5% nas refinarias, 
em média, a partir da 0h de 
amanhã.

Segundo a companhia, 
a causa principal do reajus-
te é a “alta das cotações do 
produto nos mercados in-
ternacionais, influenciada 
pela conjuntura externa e 
pela proximidade do inverno 
no Hemisfério Norte”. Ain-
da conforme a companhia, a 
variação do câmbio também 
contribuiu para a necessida-
de do aumento.

A Petrobras informou 
que a elevação foi aplicada 
sobre os preços praticados 
nas refinarias sem incidência 
de tributos. Como a legisla-
ção brasileira garante liber-
dade de preços no mercado 
de combustíveis e derivados, 
o preço para o consumidor 
dependerá de cada distri-
buidora e revendedora. Pe-
los cálculos da companhia, 

se a alta for repassada inte-
gralmente aos preços finais, 
o preço do botijão de GLP 
P-13 pode ser reajustado, em 
média, em 2%, cerca de R$ 
1,21 por botijão, caso sejam 
mantidas as margens de dis-
tribuição e de revenda e as 
alíquotas de tributos.

De acordo com a Petro-
bras, o reajuste acompanha a 
política de preços divulgada 
no início de junho. O último 
aumento entrou em vigor no 
dia 11 de outubro deste ano. 
A alteração valerá a partir de 
domingo não se aplica ao gás 
liquefeito de petróleo (GLP) 
destinado a uso industrial e 
comercial.

Cristina Indio do Brasil 
Da Agência Brasil

Petrobras aumenta o preço 
do gás de cozinha em 4,5% 

Foto: Ortilo Antônio

Preço do botijão de gás dependerá de cada distribuidora e revendedora, conforme garante a legislação brasileira

Levantamento da Fede-
ração Nacional da Distribui-
ção de Veículos Automoto-
res (Fenabrave) revela que 
outubro foi um mês signifi-
cativo para a retomada do 
crescimento das vendas de 
veículos. Segundo o docu-
mento, que tem como base 
os emplacamentos de veí-
culos registrados pelo De-
natran, a comercialização 

de automóveis, caminhões, 
ônibus, motocicletas, co-
merciais leves, implemen-
tos rodoviários e outros 
cresceu 20,98%, em com-
paração com o mesmo mês 
de 2016, e chegou a 282.363 
unidades.

O avanço é puxado pe-
las vendas de automóveis e 
comerciais leves (picapes, 
vans e furgões), que repre-

sentam a grande maioria 
dos emplacamentos e tive-
ram crescimento de 26,9% 
no mês, também na compa-
ração com outubro de 2016.

“Este é o primeiro mês 
em que observamos resulta-
dos positivos para todos os 
segmentos somados, o que 
nos mostra uma evidente 
tendência de recuperação 
do setor para os próximos 

meses”, comemora Alarico 
Assumpção Júnior, presi-
dente da Fenabrave.

O presidente da fede-
ração afirmou, ainda, que 
o mês de outubro encerra 
um ciclo de quedas no Setor 
da Distribuição. “O excelen-
te desempenho registrado 
nos emplacamentos dos 
segmentos de automóveis e 
comerciais leves, acompa-

nhado pela melhora grada-
tiva dos demais segmentos, 
é reflexo da melhora dos ín-
dices econômicos, como as 
quedas no desemprego e na 
taxa de juros, assim como 
da redução dos níveis de 
inadimplência e dos índices 
de inflação, que influencia-
ram a confiança do consu-
midor na hora da compra”, 
concluiu.

Venda de veículos novos aumenta

Pelos cálculos da 
companhia, se a 

alta for repassada 
integralmente, o preço 
do botijão de GLP P-13 
pode ser reajustado,
em média, em 2%

Governo libera R$ 571 mi para 
universidade e instituto federal

Mais um repasse fi-
nanceiro foi liberado para 
a Educação Superior este 
ano. Instituições federais 
vão receber R$ 571,54 mi-
lhões para manutenção, 
custeio e pagamento de 
assistência estudantil. O 
valor foi liberado, na últi-
ma quarta-feira (1º), pelo 
Ministério da Educação 
(MEC). Do início do ano pra 
cá, universidades e institu-

tos federais do país  já rece-
beram R$ 6,48 bilhões pelo 
ministério. 

Universidades federais 
e hospitais universitários 
receberão o equivalente a 
R$ 394,02 milhões. Para a 
rede federal de educação 
profissional, científica e 
tecnológica foram destina-
dos R$ 173,42 milhões. O 
Instituto Benjamin Cons-
tant (IBC) e a Fundação 

Joaquim Nabuco (Fundaj) 
ficarão com o restante do 
valor, R$ 4,10 milhões. 

No segundo semestre 
do ano passado, o MEC au-
mentou o limite de custeio 
das instituições para 100%. 
Os repasses financeiros são 
enviados pelo Ministério às 
reitorias das instituições, 
na medida em que a execu-
ção da despesa pública vai 
ocorrendo.

Japão vai voltar a importar 
leites e derivados do Brasil

Após dois anos de ne-
gociação, o Japão voltará a 
importar leite e derivados 
do Brasil provenientes de 
áreas livres de febre aftosa. 
A exportação dos produtos 
foi autorizada por meio do 
Certificado Sanitário Inter-
nacional e comunicada ao 

governo brasileiro na últi-
ma quarta-feira (1º).

Considerado um clien-
te importante no comércio 
internacional de produtos 
lácteos, o mercado japonês 
poderá agora comprar de 
agricultores brasileiros, além 
de leite, produtos como man-
teiga, queijo, soros e leite em 
pó. Somente no ano passado, 
o Japão, que é o sétimo maior 

mercado do mundo, impor-
tou cerca de US$ 1,2 bilhão 
de produtos lácteos.

De acordo com o Minis-
tério da Agricultura, Pecuá-
ria e Abastecimento, o setor 
de lácteos brasileiro está 
iniciando sua entrada no co-
mércio internacional. As ex-
portações envolverão ape-
nas as áreas livres da febre 
aftosa com e sem vacinação.

Paulo Victor Chagas
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Moeda norteamericana

Dólar aumenta mais 
de 1% após 4 meses

Depois de duas bai-
xas seguidas, a moeda 
norte-americana teve 
forte alta ontem e fechou 
acima de R$ 3,30 pela 
primeira vez em quatro 
meses. O dólar comercial 
encerrou o dia vendido a 
R$ 3,307, com alta de R$ 
0,043 (1,32%), na maior 
cotação desde 4 de julho 
(R$ 3,31).

A divisa iniciou o dia 
próxima da estabilidade. 
Durante a manhã chegou 
a operar em baixa, mas 
reverteu a tendência no 
início da tarde, após a 
divulgação de resultados 
do emprego norte-ame-
ricano.

Ontem, o Departa-
mento de Trabalho nor-
te-americano anunciou 
que a taxa de desempre-
go nos Estados Unidos 
caiu 0,1 ponto percen-
tual e fechou outubro 
em 4,1%, no resultado 

mais baixo em 17 anos. 
No mês passado, foram 
criados 261 mil postos 
de trabalho.

O mercado ainda 
repercute a nomeação 
de Jerome Powell para 
comandar o Federal Re-
serve (Fed, Banco Cen-
tral norte-americano) a 
partir de fevereiro. Res-
ponsável pela nomea-
ção, o presidente Donald 
Trump quebrou uma tra-
dição, ao não reconduzir 
a atual comandante do 
Fed, Janet Yellen, para 
um segundo mandato.

Menos desemprego 
nos Estados Unidos re-
forçam a aposta de que 
o Fed aumentará os ju-
ros da maior economia 
do planeta na próxima 
reunião. Taxas mais altas 
nos países desenvolvi-
dos estimulam a fuga de 
capitais de países emer-
gentes, como o Brasil, o 
que pressiona o câmbio 
para cima.
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A linda Camila Teixeira em Campos do Jordão no feriado

Erich e Cristina Melo em jantar no restaurante Videira Enogastronomia

Festa em família: Jéssica Abrantes, Amanda, Juliana e Rebeca Abrantes na Pink Elephant

O professor e jurista Afonso Pereira da Silva 
foi homenageado durante a sessão do Pleno do 
Tribunal de Justiça da Paraíba da última quarta-
feira pelo seu centenário de nascimento. O 
docente nasceu no dia 30 de outubro de 1917 no 
Município Bonito de Santa Fé, Sertão do Estado. O 
autor da moção foi o diretor da Escola Superior da 
Magistratura, desembargador Marcos Cavalcanti 
de Albuquerque.

O aluno Mateus Batista do Nascimento, da 
3a série do curso de Mecânica da Escola Cidadã 
Integral Técnica de Bayeux, foi um dos selecionados 
do Mostratec 2017. Superando a timidez, ele 
apresentou seu trabalho durante cinco dias no Rio 
Grande do Sul para um público de cerca de cinco 
mil pessoas. Como resultado ele ganhou a bolsa 
do Programa Institucional de Bolsas de Iniciação 
Científica do CNPQ para dar continuidade à sua 
pesquisa. A Mostratec é uma feira de ciência e 
tecnologia realizada anualmente pela Fundação 
Liberato, na cidade de Novo Hamburgo.

Homenagem

Pesquisa

Adriana Guimarães Porto, 
Aldo Pedro Laviere, Almiro 
Ferro, Ambrósio Agrícola Nu-
nes, Carlos Barbosa de Oli-
veira, Cássyo Rynácio Ferreira 
dos Anjos, Daniel Menino, 
Edna Maria Henriques Souto, 
Gilvan Muniz, Hannah Azevê-
do Barros, Inaldo Leitão, Ivan 
Farias Filho, Jane Celli de 
Barreto, Josimar Valério da 
Silva, Júlio Aurélio Moreira 
Coutinho, Langstein Almei-
da, Larissa Meira, Marta 
Lúcia Paulino Jácomo, Ma-
teus de Sá, Patrícia Teotônio 
Negreiros, Rodrigo Silveira 
Falcone e Rômulo Flávio de 
Sousa Claudino.

Parabéns

Fotos: Reprodução

Feriadão
A festa Bikini Memories 
da Carvalheira atraiu 
vários paraibanos para 
Maracaípe e Porto de 
Galinhas no feriado. 
As amigas Rafaela 
Espínola e Celeste 
Maia, inclusive, estão 
passando este final de 
semana por lá. Elas 
foram vistas almoçando 
no Beijupirá de Porto 
de Galinhas. Renata 
Diniz, Marcela Santiago, 
Isadora Queiroga e 
Hugo Braga também 
provaram os deliciosos 
pratos do restaurante, 
mas no estabelecimento 
de Muro Alto. 

Socorro Ribeiro e Zélia Andrade Costa Encontro de Música Clássica da Sicredi 

Foto: Reprodução

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Ui!
 

O professor de 
Direito Civil e Direito 
do Consumidor Fer-
nando Vasconcelos 
recebeu ótimas notí-
cias da Secretaria 
Municipal de Cultura 
de Leopoldina.

O seu poema inti-
tulado “Volta, Au-
gusto!”  está entre as 
20 poesias finalistas 
na XXVI edição do 
Concurso Nacional 
de Poesias Augusto 
dos Anjos.

Parabéns pelo to-
cante poema e pela 
classificação.

A LG lançou um smartphone que traz um recurso que 
nenhum dos aparelhos mais avançados apresentou até 
então: o poder de espantar mosquitos. O smartphone 
K7i, comercializado na Índia, vem com a função “Mos-
quito Away”, que utiliza ondas ultrassônicas para espan-
tar os insetos.

de acordo com o astrofísico neil deGrasse Tyson, 
só há três certezas na vida: alienígenas existem, são 
bem mais inteligentes do que os seres humanos e 
eles estão pouco se lixando para o planeta Terra. “os 
alienígenas inteligentes devem nos ver do mesmo jei-
to que você vê uma lagarta”, comentou deGrasse na 
conferência starmus, na espanha. 

 Priscila Palmeira sempre teve sua mãe, que é 
cabeleireira e esteticista, como fonte de inspiração. 
Formada em Administração, hoje ela gerencia 
seu próprio estúdio de beleza onde atua como 
micropigmentadora. “Sempre ajudei minha mãe no 
salão e isso encorajou muito a identificar essa profissão 
que tanto amo, na qual posso ajudar a melhorar a 
autoestima de outras pessoas. Podendo reconstruir 
uma aréola mamária, uma sobrancelha, definição 
de lábios, camuflagem de estrias e cicatrizes ou até 
mesmo a tricopigmentação capilar”, conta a paraibana 
de Alagoa Grande. Foi Priscila quem criou o projeto 
Renascer, voltado para mulheres que sofreram de 
câncer com baixa autoestima e que não têm condições 
financeiras de fazer procedimentos estéticos. Sua conta 
no Instagram é @priscilapalmeira_oficial.

backsTaGe

Priscila Palmeira, especialista em micropigmentação

Foto: Divulgação

scosta.dandara@gmail.com

CLARICE LISPECTOR RENé DESCARTESmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Não basta termos 
um bom espírito, o mais 

importante é aplicá-lo bem                                                                                                                                           

 Até cortar os próprios 
defeitos pode ser perigoso. 

Nunca se sabe qual é o defeito que 
sustenta nosso edifício inteiro                                                                                                                                           

A banda Seu Pereira e Coletivo 401 lançou 
nesta semana o clipe da música “Eu não sou boa 
influência para você“ no YouTube. A gravação 
do vídeo foi realizada no Centro Histórico de 
João Pessoa em parcecia com a produtora de 
audiovisual Castanhola Filmes. 

Lançamento

Na última quinta-feira (2) a conta do presidente Do-
nald Trump no Twitter ficou fora do ar por alguns minu-
tos. Mas a decisão não foi tomada pelo presidente 
norte-americano. Na verdade quem desativou o perfil 
foi um funcionário da equipe de apoio ao cliente do Twit-
ter em seu último dia de trabalho. 

Ao empresário Mateus de Sá, muitas felicidades!
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Brasileiro
Quatro jogos abrem hoje a 32a rodada do Campeonato Brasileiro 
da Série A com destaque para o clássico carioca envolvendo as 
equipes do Fluminense e do Botafogo.  Página 24
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Novo técnico do Botafogo chegou na madrugada de hoje e já começa o planejamento para a próxima temporada

O planejamento do Bo-
tafogo para a próxima tem-
porada ganha mais força, a 
partir de hoje, com a che-
gada do treinador Leston 
Junior a João Pessoa. Ele 
desembarcou na capital 
paraibana, no início da ma-
drugada. Agora, o novo co-
mandante técnico do time 
da Maravilha do Contorno 
vai acompanhar pessoal-
mente as negociações com 
os últimos atletas para fe-
char o elenco da próxima 
temporada, além de ver o 
potencial da garotada da 
base, que vai participar de 
competições importantes, 

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Começa a era Leston Junior 
na Maravilha do Contorno

O mata-mata não pode morrer
Não dá para negar que um campeonato 

de pontos corridos é sempre o mais justo, 
porque premia aquelas equipes que foram 
as melhores, ao longo de uma competição, 
não apenas durante poucos jogos. Porém, no 
quesito motivação, nada é igual ao mata-ma-
ta para os torcedores e jogadores brasileiros. 
O clima é outro, o esforço dos jogadores den-
tro de campo é outro, e tudo pode acontecer.

O Fla-Flu da última quarta-feira, pela 
Copa Sul-Americana, é um bom exemplo 
disto. Os dois clubes já se enfrentaram duas 
vezes pelo Campeonato Brasileiro de pontos 
corridos, este ano, mas nenhum dos jogos se 
comparou com a decisão para as semifinais 
da competição continental. 

Quem foi ao Maracanã, ou assistiu pela 
televisão, se emocionou. Ambas as torcidas 
tiveram momentos para comemorar. Dentro 
de campo, o esforço dos jogadores trans-
formou a partida em uma guerra. Em dado 
momento, esperei a expulsão de alguns, mas 
graças a Deus, a arbitragem soube se impor, 

e evitou que o show de bola se transformasse 
em um espetáculo de violência.

Venceu o time de maior qualidade, de 
maior investimento, e com o maior número 
de craques. Mas, a garotada do Fluminense, 
muito bem dirigida pelo experiente técnico 
Abel, deu o “sangue”, como se diz na gíria 
do futebol. Com uma raça impressionante, 
e uma grande aplicação tática, os tricolores, 
por pouco, não acabaram com o favoritismo 
do Mengão. 

O jogo fez eu esquecer o futebol de re-
sultados que está tomando conta da maio-
ria dos times brasileiros. As duas equipes 
jogaram como é para ser, em busca do gol. 
É bem verdade que em certos momentos da 
partida, a técnica foi para o espaço, e o que 
pesou foi a entrega dentro de campo. Mas, é 
isso que empolga o torcedor. A energia sai do 
gramado e contamina as arquibancadas. 

Concordo que o Campeonato Brasileiro 
tem de continuar com a mesma fórmula de 
pontos corridos, premiando assim aquelas 

equipes mais regulares durante a compe-
tição. Mas, que continuemos tendo compe-
tições de mata-mata. O torcedor brasileiro 
ama uma decisão. O tudo ou nada é a nossa 
cara. O clima de rivalidade começa antes 
das partidas, e continua depois delas, com 
a famosa gozação dos vencedores sobre os 
perdedores. Isso sim é que é a emoção forte 
do futebol. Chega de jogar para não perder, 
e se possível ganhar. O torcedor gosta é 
de bola na rede, e um clássico ser decidi-
do com 6 gols, é uma verdadeira festa. De 
parabéns está o Fluminense pela entrega, 
e o Flamengo porque soube usar sua maior 
categoria, na hora de decidir a partida em 
seu favor.

Feminino
Por causa do Eném, a segunda roda-

da do Campeonato Paraibano de Futebol 
Feminino, que seria disputada amanhã, será 
hoje. No CT Ivan Thomaz, haverá uma roda-
da dupla, com Serrano x Kashima jogando 

na preliminar, às 15 horas, e Internacional 
x Auto Esporte, na principal. Já no Estádio 
da Graça, o Botafogo enfrenta a Desportiva 
Guarabira. Na primeira rodada, os clubes de 
João Pessoa sobraram, vencendo os times do 
interior, com facilidade. Foram 14 gols em 
apenas 3 jogos. Uma média de mais de 4 gols 
por jogo. Excelente, espero que hoje tam-
bém, as artilheiras façam a festa da torcida.

Jogo decisivo
Corinthians e Palmeiras fazem amanhã um 

jogo decisivo, pelo Brasileirão. Se o Verdão ven-
ce, põe fogo no campeonato, e ameaça tomar o 
título do Timão, que era dado como certo. Time 
por time, o Palmeiras é melhor, mas quando o 
assunto é clássico, não há favoritos. Os peque-
nos detalhes fazem a grande diferença. Eu es-
pero assistir um grande jogo, mas infelizmente 
temo pela violência, sobretudo se o  Palmeiras 
vencer, na casa do adversário, e botar ainda 
mais pressão da fiel, que já não aguenta mais 
tantas derrotas no segundo turno.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Foto: Cisco Nobre

Foto: Divulgação/FPF

Foto: Divulgação/Kashima

neste mês de novembro.
“Já temos o elenco prati-

camente completo, faltando 
apenas algumas peças. Ago-
ra, com a chegada do nosso 
treinador, vamos acelerar 
mais o processo de contra-
tações. Ele também  terá a 
oportunidade de observar 
melhor os nossos garotos da 
base. Dentro da nossa nova 
filosofia de prestigiar a pra-
ta da casa, certamente tere-
mos a presença de garotos 
promissores, no elenco do 
próximo ano.”, disse o presi-
dente do Botafogo, Zezinho, 
acrescentando, que o clube 
deverá divulgar os nomes 
de novos contratados, nas 
próximas horas, e durante 
toda a semana.

Até o momento, o Bo-

tafogo anunciou apenas os 
jogadores que já assinaram 
contrato com o clube para 
a próxima temporada. São 
eles, o goleiro Remerson, o 
lateral esquerdo e meia, Fá-
bio Alves, o lateral direito 
Felipe Cordeiro e o segundo 
volante, Allan Dias.

Dentro do planejamen-
to do Belo, a pré-temporada 
começará no dia 27 deste 
mês. A estreia em compe-
tições oficiais de 2018 
será no dia 7 de janeiro, 
no Campeonato Paraibano. 
Em seguida, vem a Copa do 
Nordeste, no dia 17, e por 
fim, no dia 7 de fevereiro, 
a Copa do Brasil. A estreia 
no Campeonato Brasileiro 
da Série C, só será no mês 
de abril. 

A segunda rodada do 
Campeonato Paraibano de 
Futebol Feminino acontece 
hoje, com a realização de 
três jogos. No Estádio Leo-
nardo Vinagre da Silveira, 
a Graça (Cruz das Armas), 
às 15h30, jogam Despor-
tiva Guarabira x Botafogo. 
Haverá rodada dupla no 
CT Ivan Tomás (Valentina 
Figueiredo). Na prelimi-
nar, jogam Grêmio Serrano 
(Campina Grande) x Kashi-
ma, às 15h, enquanto na 
principal, às 17h, atuam 

Internacional-PB x Auto 
Esporte.   

Os confrontos estavam 
programados para amanhã, 
mas devido às primeiras 
provas do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) 
a Federação Paraibana de 
Futebol (FPF) decidiu ante-
cipar. Na rodada de estreia, 
as Belas do Belo e o Auto Es-
porte golearam por 6 a 0 as 
equipes do Internacional-PB 
e Serrano, respectivamente. 
O Kashima também come-
çou vencendo a Desportiva 
Guarabira (2 a 0). O atual 
campeão paraibano é o Bo-
tafogo, e o Kashima é o vice.

Paraibano Feminino 
prossegue hoje em JP

Craques do futuro

Clubes da Paraíba começam a
 investir nas categorias de base

As divisões de base do 
futebol da Paraíba estão em 
alta, com várias atletas se 
destacando nos clubes que 
atuam. Nesta temporada, os 
garotos da terra disputarão 
competições importantes, 
que reunirá clubes de ponta 
do futebol regional e nacio-
nal. A Paraíba está incluída 
na Copa do Nordeste Sub-20, 
Campeonato Brasileiro de Se-
leções Estaduais e a Copa São 
Paulo de Futebol Junior no iní-
cio do próximo ano. Um bom 
momento para a prata da casa 
mostrar o seu talento, numa 
grande “vitrine” para quem 
almeja vencer no futebol.

O Campeonato Paraiba-
no Sub-19, este ano, reuniu 
grandes equipes com jogado-
res que podem ser aprovei-
tados por qualquer clube de 

ponta do futebol nordestino. 
Muitos garotos se destaca-
ram, principalmente nas 
duas equipes que chegaram 
as finais, Botafogo (campeão) 
e São Paulo Crystal, de Cruz 
do Espírito Santo (vice).

Para o treinador da Se-
leção da Paraíba que dispu-
tará o Campeonato Brasileiro 
Sub-20, Ramiro Sousa, a safra 
é muito boa de atletas que es-
tão se destacando, e podem 
surgir como futuros craques 

da terra. De acordo com ele, 
as divisões de base estão 
mais fortes agora no Estado.

Nós próximos dias, come-
çam competições importantes 
para a garotada. A Copa Nor-
deste Sub-20 acontecerá no 
período de 22 deste mês, a 2 
de dezembro, em Aracaju-SE, 
enquanto o Brasileiro de Sele-
ções será a partir do próximo 
dia 15. Para o início do próxi-
mo ano, vem a Copinha Paulis-
ta será em janeiro/2018.

O auxiliar de Ramiro 
Sousa na Seleção da Paraí-
ba, César Wellington, é da 
mesma opinião do compa-
nheiro, ressaltando que a 
base tem que ter mais in-
vestimentos e ser melhor 
observada, já que é nela 
que aparecem os futuros 
craques.

 Segundo ele, estas com-
petições servem de motiva-
ção para a garotada, que está 
começando.

Leston Junior já veio em definitivo para João Pessoa e aqui vai participar da montagem do time para 2018

Garotada da base agora tem um calendário mais completo, com participações em competições regionais e nacionais

Garotas do Kashima esperam outra vitória para embalar na competição

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br
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Douglas Nicolodi, de 29 anos, faz sucesso na Itália e explica o “êxodo” diante da falta de oportunidade no Brasil

Com mais de 50 títulos 
internacionais conquistados, 
a Seleção Brasileira de Futsal 
é a mais vitoriosa da modali-
dade e, até por isso, bastante 
concorrida. Devido à falta de 
oportunidades no Brasil ou 
simplesmente para expandir 
a carreira, diversos atletas 
preferem se naturalizar e 
atuar por outros países. É o 
caso do jogador ítalo-brasi-
leiro Douglas Nicolodi, de 29 
anos, que está há uma déca-
da na Itália e defende o Real 
Rieti, equipe da elite do fut-
sal da península.

Após uma experiência 
como jogador de campo no 
Internacional, Nicolodi ga-
nhou destaque dentro das 
quadras. A oportunidade de 
se mudar para a Itália veio 
quando ele atuava pelo A.S 
Rochemback, do Rio Gran-
de do Sul. Segundo o atleta, 
um técnico do país europeu 
estava "em busca de jogado-
res com descendência ita-
liana", e o bom desempenho 
apresentado por ele chamou 
atenção do treinador, que o 
levou para a península em 
2007.

Com passagens por Bis-
ceglie, Pescara e Cisternino, 
Nicolodi integra a vasta lista 
de brasileiros que optaram 
por migrar para o futsal da 
Itália. A atual temporada 
da Série A do Campeona-
to Italiano conta com mais 
de 60 atletas nascidos no 
Brasil, distribuídos entre as 
14 equipes que disputam o 
torneio. "Muitos vêm para a 
Itália pela possibilidade de 
jogar como italiano com a 
dupla cidadania", conta Ni-
colodi, em entrevista à ANSA. 
Isso abre caminho para bra-
sileiros também vestirem a 
camisa da Seleção da Itália 
de Futsal, como é o caso do 
atleta do Rieti.

Nicolodi garante que foi 
bem recebido pelos italianos, 
mas diz já ter visto conterrâ-
neos enfrentarem "proble-
mas" no país europeu.

 
Racismo 
Recentemente, atos an-

tissemitas de torcedores da 
Lazio reacenderam o debate 
sobre o preconceito no fute-
bol italiano, principalmente 
contra africanos e sul-ame-
ricanos, cenário que também 
se estende às quadras.

Nicolodi afirma que no 
futsal ele não teve grandes 
problemas com racismo, mas 
ressalta que já escutou "al-
gumas piadinhas". O jogador 
diz que, por possuir a dupla 
cidadania, ele é "italiano" e 
tem os "mesmos direitos" de 
qualquer um.

O jogador ítalo-brasi-
leiro conquistou cinco tí-
tulos na península, sendo 
o principal deles em 2015, 
quando ajudou o Pescara a 
se tornar campeão da Série 
A. Pelo Rieti, clube da re-
gião central da Itália, Nico-
lodi é o atual vice-artilheiro 
do Campeonato Italiano de 
"calcio a 5", com sete gols. 
Em seis jogos, sua equipe 
está na oitava colocação, 
com nove pontos.
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Italiano de Futsal tem mais 
de 60 jogadores brasileiros

O vice-primeiro-mi-
nistro da Rússia, Vitaly Mu-
tko, admitiu esta semana 
que há atrasos nas obras 
de alguns estádios que vão 
receber jogos da Copa do 
Mundo de 2018. Mas o po-
lítico, que também lidera o 
Comitê Organizador Local 
do Mundial, garantiu que 
não há motivos para preo-
cupação. 

"Há alguns atrasos em 
certas obras, mas a situa-
ção geral está sob controle 
e não estamos muito preo-
cupados com isso", decla-
rou Mutko, nesta terça, em 
entrevista à agência R-S-
port. A Copa de 2018 con-
tará com 12 estádios em 11 
cidades 

Segundo o dirigente, o 
caso mais grave é o do Sa-
mara Stadium, na cidade de 
Samara. As fundações do 
gramado ainda não foram 
finalizadas e a grama ainda 
não foi instalada. De acor-
do com Mutko, "questões 
complicadas de estrutura e 
engenharia" dificultaram o 
trabalho. 

Bicampeão da Fórmu-
la 1, Emerson diz que se 
McLaren mantiver nível do 
carro, unidade da Renault 
pode fazer time brigar por 
vitórias. Presente no GP do 
México do último final de 
semana no Circuito Herma-
nos Rodriguez, o brasileiro 
Emerson Fittipaldi disse 
que acredita em uma gran-
de reação da McLaren e de 
Fernando Alonso a partir 
da próxima temporada.

No ano que vem, o 
time terá o motor Renault 
e promete estar em melhor 
forma do que nas últimas 
três temporadas, quando 
usou os propulsores da 
Honda. Bicampeão na F1, 
o brasileiro diz que se o 
time mantiver o bom nível 
de seu carro, tem tudo para 
fazer o espanhol lutar pelo 
título em 2018.

“Eu acho que será 
muito melhor”, disse Fitti-
paldi ao diário espanhol AS.

“Então, se continua-
rem com esta qualidade de 
chassi e de aerodinâmica, 
com o motor da Renault no 
próximo ano eles podem 
lutar por pódios, por vitó-
rias e até o título.”

Emerson também diz 
que vê grande potencial no 
outro piloto espanhol da 
F1, Carlos Sainz.

Estádios da 
Rússia com 
atraso para 
o Mundial

Emerson 
prevê uma 
reação da 
McLaren
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FIA tenta diminuir custos para atrair 
um número maior de montadoras

A nova era de moto-
res da F1 foi apresentada às 
equipes e montadoras  no 
inicio desta semana, em Pa-
ris. O regulamento, que vai 
entrar em vigor a partir da 
temporada 2021, tem como 
principal objetivo tornar as 
unidades motrizes mais ba-
ratas e acessíveis, a ponto 
de atrair mais fábricas para 
o Mundial. Porsche e Aston 
Martin, por exemplo, já se 
mostraram interessadas. Um 
dos pontos debatidos, o mo-
tor biturbo, não vai ser ado-
tado. A solução vai continuar 
sendo o V6 turbo simples, 
com a remoção do MGU-H, o 
gerador de energia do motor. 
Outra novidade é o aumento 
das rotações para 3000 rpm, 
com a intenção clara de ele-
var o ronco dos motores para 
deixar o esporte em si mais 
atraente.

Segundo o comunicado 
emitido pela FIA (Federação 
Internacional de Automobi-
lismo), os objetivos das novas 
regras incluem redução de 
custo, manutenção da rele-
vância rodoviária com tec-
nologia híbrida, melhora do 
som dos carros e apelo aos 
fãs”. Os representantes das 
fábricas interessadas foram 
apresentados ao roteiro para 
o desenvolvimento da próxi-
ma geração de motores da F1.

A FIA ainda diz que as 
propostas compartilhadas 
nesta terça-feira foram de-
senvolvidas em conjunto com 
a F1 em si usando dados e 
conhecimento das equipes, 
fornecedores de unidades de 

potência e especialistas ex-
ternos, e o quadro geral para 
a definição da unidade motriz 
para 2021 vai ser definido e 
publicado pela FIA no fim de 
2017.

“Um dia chave no desen-
volvimento da regulamenta-
ção dos motores para 2021. 
A FIA tem trabalhado para 
definir avanços positivos nes-
sas regras que mantém a F1 
como o lugar máximo da tec-
nologia no esporte a motor ao 
mesmo tempo que trata dos 
custos, da importância das 
pistas e da experiência dos 
fãs nos circuitos. Sentimos 
que era importante trazer as 
equipes para a discussão e ex-
plicar a direção que estamos 
tomando. Ficamos felizes 
com a reposta que recebe-
mos", explicou Peter Bayer, 
secretário-geral da FIA.

 Mas o trabalho não para 
por aí. O desenvolvimento 
dos principais pontos da nova 

configuração de motores da 
F1 vai ter sequência ao longo 
dos próximos 12 meses. Con-
tudo, o começo do projeto e 
desenvolvimento da unidade 
de potência em si não vai ser 
possível até que todas as in-
formações estejam liberadas 
pela FIA ao fim de 2018. A in-
tenção de segurar as informa-
ções é garantir que as atuais 
fornecedoras envolvidas com 
a F1 — Ferrari, Mercedes, 
Renault e Honda — perma-
neçam focadas no desenvolvi-
mento da especificação atual 
de motores.

 “O motor para 2021 é 
um exemplo do futuro que 
temos com a FIA como re-
gulamentadora, da F1 como 
produto comercial, das equi-
pes e fábricas como partes 
interessadas, e como todas 
trabalharão juntas pelo bem 
do esporte. A proposta apre-
sentada hoje é o resultado de 
uma série de reuniões que 

ocorreram durante 2017 com 
as equipes atualmente na F1 
e com as fábricas que mostra-
ram interesse em participar 
da F1", disse o diretor-espor-
tivo da F1, Ross Brawn.

"Ouvimos, também, e 
cuidadosamente, o que os 
fãs pensam sobre os motores 
atuais e o que eles gostariam 
de ver num futuro próximo, 
com o objetivo de estabele-
cer regras que proverão um 
motor mais simples, barato e 
mais barulhento e criar con-
dições para facilitar novas 
fábricas a entrar na F1, para 
que possamos nivelar mais 
o esporte. O novo alvo da 
F1 é ser o líder global em 
esportes juntamente com 
ser líder em tecnologia es-
portiva. Para animar, trazer 
os fãs de todas as idades 
para o esporte, mas de ma-
neira sustentável. Acredi-
tamos que o novo motor 
alcançará isso", completou.

Douglas Nicolodi, do Real Rieti, é um dos muitos craques brasileiros que se viram obrigado a deixar o país por falta de incentivo ao futsal

A partir de 2021, entra em vigor um regulamento que diminuirá os custos das montadoras da F1

Foto: Reprodução

Foto: FIA/Divulgação
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Estudo feito para o prêmio Gestão de Campeão mostra que o caminho a ser percorrido é longo até diante de deficiências básicas

Vários clubes do Brasil 
ainda pecam em coisas prati-
camente básicas, o que mostra 
que o caminho para a profis-
sionalização do futebol nacio-
nal é longo.

Depois da primeira das 
três visitas monitoradas de 
uma empresa que faz a avalia-
ção independente do Gestão 
de Campeão – Prêmio de Ex-
celência do Futebol Brasileiro 
, o cenário dos clubes partici-
pantes se mostrou preocupan-
te. O programa foi lançado no 
fim de 2016 e é uma iniciativa 
para estimular melhores práti-
cas fora de campo, algo muito 
pedido pelo Movimento por 
um Futebol Melhor.

“Esse é um programa com 
uma visão de longo prazo, sen-
do que as ações serão imple-
mentadas de forma gradativa 
pelos clubes. Já é possível per-
cebermos com os resultados 
parciais que grande parte dos 
clubes está reagindo de ma-
neira consistente com melho-
rias significativas em relação 
ao início do programa”, avalia 
Alexandre Rangel, sócio de 
consultoria da Ernst & Young 
(EY), empresa responsável 
pela avaliação e que participa 
do projeto.

Foram seis pilares anali-
sados na visita: Gestão e Pla-
nejamento, Administração e 
Finanças, Comercial e Mar-
keting, Futebol Profissional, 
Categorias de Base e Sócio 
Torcedor. Dentro dos pilares, 
estão divididos 26 tópicos que 
carregam 310 itens para a ava-
liação que definirá o ranking 
das melhores gestões do fute-
bol brasileiro.

 “Ainda que o caminho se 
mostre muito longo, estamos 
otimistas com a reação dos 
clubes. Todos eles estão cien-
tes da importância da prática 
de uma administração sadia 
e abertos a nossa ajuda e da 
EY”, disse Fred Fontes, geren-
te de marketing esportivo da 
Ambev, empresa que participa 
do Movimento por um Futebol 
Melhor.
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Profissionalização de clubes 
enfrenta vários problemas

Anderson Daronco lidera atuações no Brasileiro

DADos Do levAntAmento 
Quase 80% dos diretores de futebol não acompanham os treinos dos times profissio-
nais e de base;
71% não têm metas de gestão formalmente documentadas;
Nenhum clube faz acompanhamento formal das metas estipuladas;
86% não têm estruturas de cargos e salários definidos;
93% não têm regras para despesas de viagem, hospedagem e alimentação;
61% fazem controle das despesas de água e energia elétrica;
50% dos clubes não têm política de benefícios (vale-refeição, plano de saúde etc) 
para funcionários;
Nenhum clube faz pesquisa de satisfação entre seus funcionários;
64% dos clubes não fazem planejamento anual de marketing com metas definidas;
57% não realizam pesquisas que orientem a atuação do departamento de marke-
ting;
57% dos clubes não acompanham o desempenho escolar de seus atletas das catego-
rias de base;
79% não oferecem cursos de idioma e 64% não oferecem apoio psicológico para os 
jogadores da base;
93% dos clubes não dispõem de dados demográficos detalhados sobre seus sócio-
torcedores
Fonte: Esporte - iG 

Dirigentes de vários clubes não acompanham os treinos
Palmeiras, Santos, Ponte 

Preta, Atlético-GO, Goiás, Juven-
tude, Fortaleza, Ceará, Cruzeiro, 
Atlético-MG, Vitória, Coritiba, 
Flamengo e Fluminense foram 
os clubes analisados nesta fase 
do programa.

Os primeiros dados levan-
tados apontam que quase 80% 
dos diretores de futebol de 
alguns dos principais clubes 
do Brasil não acompanham os 
treinos das equipes profissionais 
e de base de suas agremiações. 
O dado foi obtido durante as 
visitas dos consultores da EY 
aos 14 clubes participantes em 
2017. Outras duas análises se-

rão feitas até janeiro de 2018.
Em gestão, o levantamento 

aponta que 71% dos clubes não 
possuem metas formalmente 
documentadas. Nenhum dos clu-
bes do programa tem planos de 
ação definidos caso as metas não 
sejam atingidas, ainda que 86% 
deles tenham um organograma 
definido.

Em administração e finan-
ças, 93% dos clubes não pos-
suem regras para despesas de 
viagem, hospedagem e alimen-
tação e 39% deles não possuem 
controle das contas de água de 
energia. Outro dado: 71% não 
controlam os bens patrimoniais 

de suas sedes ou centro de trei-
namento. Só metade dos clubes 
possui política de benefícios (VR, 
plano de saúde e VT) em vigor 
para funcionários, mas nenhum 
deles realiza pesquisa de satis-
fação entre os empregados. No 
mesmo item, 86% não possuem 
estrutura de cargos e salários 
definida.

Em marketing, 57% dos clu-
bes não monitoram os acessos 
aos sites dos clubes para traçar 
perfis e potenciais ações e 64% 
não buscam novos licenciados 
para aplicação e uso da marca 
do clube. A mesma porcentagem 
dos clubes fazem ações sociais 

beneficentes com regularidade.
Na base, 57% dos clubes 

não monitoram a frequência e 
o rendimento escolar dos seus 
jogadores de categorias inferio-
res. Na mesma linha, 79% não 
oferecem cursos de idiomas ou 
informática e 64% deles não 
possuem apoio psicológico para 
os alunos.

Em relação ao sócio-torcedor, 
apenas um dos 14 clubes analisa-
dos dispõe de dados demográfi-
cos que contenham a concentra-
ção e 93% deles não conseguem 
ter dados efetivos sobre o que 
leva um torcedor comum a aderir 
ao plano de sócio-torcedor.

Se o paulista Marcelo Apareci-
do Ribeiro de Souza é árbitro que 
mais apitou jogos nas duas prin-
cipais divisões do Campeonato 
Brasileiro e o capixaba Dyorgines 
Padovani é aquele que mais traba-
lhou na Série B, o gaúcho Anderson 
Daronco é o mais requisitado para 
os duelos da Série A, de acordo com 
o levantamento do diretor da Esco-
la Nacional de Árbitros de Futebol 
(ENAF), Alício Pena Junior.

 Árbitro FIFA, Daronco apitou 
o último clássico paulista entre São 
Paulo e Santos no Estádio do Pacaem-
bu pela 31ª rodada do Brasileirão - vi-
tória tricolor, por 2 a 1. Essa foi a 15ª 
partida do juizão na elite nacional. 
São sete vitórias dos mandantes, três 
triunfos dos visitantes e cinco empa-
tes. Anderson Daronco, nesta tem-
porada, não trabalhou em nenhuma 
outra divisão do Brasileirão. E ele já 
apita mais uma vez amanhã o clássico 

Corinthians x Palmeiras.
Donos também do escudo bran-

co da FIFA, o paulista Raphael Claus, 
o mato-grossense Wagner Reway e 
o mineiro Ricardo Marques Ribeiro 
ocupam a vice-liderança com 14 jo-
gos cada na Série A. Marcelo de Lima 
Henrique, do Rio de Janeiro, e Rafael 
Traci, do Paraná, foram exigidos em 
13 oportunidades. Já Marcelo Apare-
cido Ribeiro, o árbitro que mais api-
tou jogos nas Séries A e B, acumula 12 
partidas na elite, assim como o gaú-
cho Leandro Pedro Vuaden.

Ao todo, 43 árbitros foram esca-
lados pela Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) em partidas da princi-
pal divisão do país. Desses, 14 profis-
sionais chegaram ou ultrapassaram 
os dez confrontos. Entre os árbitros 
da FIFA, Sandro Meira Ricci (9), Wil-
ton Pereira Sampaio (9) e Luiz Flávio 
de Oliveira (3) ficaram abaixo da mar-
ca. Recordista em jogos pela Série B 
(11), Dyorgines Padovani, que ain-
da não é FIFA, tem quatro duelos 
pela Série A.

O futebol brasileiro ainda está muito longe da sua profissionalização e 57% dos clubes não acompanham o rendimento escolar dos atletas de base e nem oferecem cursos de idiomas

O gaúcho Anderson Daronco já atuou em 15 jogos do Brasileiro da Série A e amanhã apita Corinthians x Palmeiras em Itaquera

Foto: Vitor Silva/Botafogo

Foto: Divulgação
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Alvinegro segue em busca de vaga na Taça Libertadores e o Tricolor tenta afastar o fantasma do rebaixamento

Na noite de hoje o En-
genhão volta a ser palco de 
mais um clássico carioca, 
envolvendo Botafogo e Flu-
minense, às 19h, pela 32ª ro-
dada do Brasileiro da Série A. 
As duas equipes estão em si-
tuações opostas na competi-
ção, com o Glorioso na sexta 
posição, com 48 pontos, con-
tra o tricolor que está na 14ª 
colocação, com 39 e vivendo 
o fantasma do rebaixamento. 
De um lado a boa fase botafo-
guense, que está na briga por 
uma vaga na Libertadores, 
enquanto o adversário de-
seja fugir do Z4. O Alvinegro 
empatou na última rodada 
contra o Atlético-MG (0 a 0), 
fora de seus domínios, onde 
o time das Laranjeiras tam-
bém empatou contra o Bahia 
(1 a 1), no Maracanã. 

Jair Ventura deve ter o 
retorno do volante Lindoso, 
que cumpriu suspensão au-
tomática. O objetivo nas hos-
tes alvinegras é tentar chegar 
ao G4, mesmo reconhecendo 
as dificuldades. Um dos des-
taques da zaga botafoguen-
se, Igor, ressalta que a equipe 
vem mantendo um bom índi-
ce técnico na disputa. 

Após perder a vaga na 
Sul-Americana ao empatar 
contra o Flamengo (3 a 3), na 
última quarta-feira, no Mara-
canã, o treinador Abel Braga 
trabalha o lado psicológico 
dos jogadores para  esque-
cer o que passou no meio da 
semana e focar as atenções 
para o Brasileiro, em espe-
cial o clássico. Para Abelão, 
futebol tem dessas coisas e 
não adianta ficar lamentan-
do o que aconteceu. 

Bota e Flu se enfrentam em 
situações distintas na Série A

Foto: Vitor Silva/Botafogo

Vila Belmiro

Santos busca reabilitação
contra o Atlético Mineiro

São Paulo tem pela frente
o lanterna do campeonato

  O Santos busca a rea-
bilitação hoje, às 17h, na 
Vila Belmiro, diante do Atlé-
tico-MG, pela 32ª rodada 
do Brasileirão da Série A. 
O Alvinegro perdeu para o 
São Paulo na última rodada 
(2 a 1) e pretende fazer as 
pazes com a torcida. Os atle-
ticanos vêm de um empate 
contra o Botafogo em seus 
domínios (0 a 0). As equipes 

estão em situações distintas 
com o Peixe na terceira colo-
cação, com 53, enquanto o 
galo mineiro é o 10º com 42. 

O treinador interino 
Elano deve fazer mudanças 
na equipe, já que não gostou 
do rendimento do grupo na 
derrota para o tricolor pau-
lista. Ele sabe que terá mo-
leza, contra um adversário 
tradicional, mesmo atuando 

em casa. Como bom estra-
tegista o treinador Osvaldo 
de Oliveira pretende sur-
preender o Peixe em seus 
domínios. Ele pode mexer 
no time e colocar mais um 
atacante para atuar ao lado 
de Robinho e Fred. Mas tudo 
será definido momentos an-
tes da partida, já que tem 
boas opções para encarar o 
alvinegro paulista.

   Pela lógica do fute-
bol o São Paulo é o gran-
de favorito para vencer o 
duelo de hoje, às 19h, con-
tra o Atlético-GO, no Serra 
Dourada, pela 32ª rodada 
do Brasileiro da Série A. 
Os donos da casa estão na 
lanterna da competição, 
com 27 pontos, e forte 
candidato a ser rebaixado, 
diferente do tricolor que 

vem em ascensão e ocupa 
a 11ª posição, com 40. Na 
última rodada os atleti-
canos empataram contra 
o Vitória (1 a 1) e ainda 
buscam somar pontos na 
competição. O treinador 
João Paulo Sanches dese-
ja aproveitar o mando de 
campo para conseguir os 
três pontos. Ele reconhece 
que a situação da equipe 

não é das melhores, mas 
aposta no lado psicológico 
dos jogadores. 

Já o São Paulo busca 
manter a boa fase e cor-
re para fugir das últimas 
colocações. O objetivo do 
treinador Dorival Junior é 
somar pontos e quem sabe 
conseguir encostar nos 
seis primeiros colocados 
na reta final da competição.

O Santos vem de uma derrota para o São Paulo por 2 a 1 enquanto o Atlético empatou com o Botafogo

Dorival Júnior conversa com os jogadores antes de treinamento no CT do São Paulo visando mais um jogo
Foto: Bruno Cantini/Atlético MG

Foto: Rubens Chiri/saopaulofc.net)

No jogo do primeiro turno,
no Maracanã, o Botafogo 
levou a melhor e venceu

o Fluminense por 1 a 0
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TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Responsavel.: MARIA DE FATIMA VENANCIO
CPF/CNPJ....: 686050564-87
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            275,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 057146
Responsavel.: VALERIA RODRIGUES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 069497054-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 056513
Responsavel.: ORIGINAIS PECAS E SERVICOS LTD
CPF/CNPJ....: 018948945/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            206,77
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 057326
Responsavel.: JOSE UBIRAJARA BARNABE
CPF/CNPJ....: 431647304-20
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            800,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 057170
Responsavel.: ELOHIM COMERCIO E SERVICOS 
LTDA - M
CPF/CNPJ....: 023335329/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.322,16
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 057950
Responsavel.: BRYZZA STEPHANIE GUEDES OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 071424594-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            925,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 057847
Responsavel.: RAISSA MEDEIROS FERREIRA
CPF/CNPJ....: 099630484-39
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            135,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 057878
Responsavel.: MARCOS ADRIANO M. OLIVEIRA

CPF/CNPJ....: 079957274-88
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            144,50
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 057870
Responsavel.: LAURA MARIANA MESQUITA DOS REIS
CPF/CNPJ....: 979819745-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            874,45
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 057897
Responsavel.: JUSCELINO SOARES DE OLIVEIRA JUNIOR
CPF/CNPJ....: 095839754-60
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            144,50
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 057869
Responsavel.: JULIANA CLAUDINO DE ALCANTARA 04417
CPF/CNPJ....: 013867162/0001-73
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            293,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058083
Responsavel.: CRISTIANO JOSE P DA SILVA
CPF/CNPJ....: 068982684-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            818,20
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058151
Responsavel.: CRISTIANO JOSE P DA SILVA
CPF/CNPJ....: 068982684-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            800,05
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058149
Responsavel.: ADILTON PEREIRA DURAND
CPF/CNPJ....: 450964904-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            115,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058128
Responsavel.: MASSAS PRIME REFEICOES LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 023231361/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            480,00

Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058086
Responsavel.: CONSTRUBRASIL CONSTRUTORA E 
INC LTD
CPF/CNPJ....: 017273851/0001-00
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            600,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058091
Responsavel.: AUREA CAVALCANTE DA COSTA
CPF/CNPJ....: 141165454-49
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          3.885,49
Apresentante: BANCO ITAUCARD S/A
Protocolo...: 2017 - 058076
Responsavel.: CLARA REGINA DUARTE SILVA
CPF/CNPJ....: 061991544-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            657,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058154
Responsavel.: RONALDO DO NASCIMENTO MONTEIRO
CPF/CNPJ....: 450703854-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058104
Responsavel.: GEOWANDO CINEZYO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 043723744-37
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          3.987,99
Apresentante: AYMORE CREDITO FINANCIAMENTO 
E INVE
Protocolo...: 2017 - 058074
Responsavel.: ANA CARMEM LIRA DE SOUZA VILAR - ME
CPF/CNPJ....: 010265735/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            594,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058102
Responsavel.: ENGSERV CONSTRU  ES, ENGENHARIA E I
CPF/CNPJ....: 024009937/0001-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            933,57
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058110
Responsavel.: RAQUEL FERNANDES GUEDES
CPF/CNPJ....: 804879204-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            750,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058106

Responsavel.: ANIELLY CRISTHINNE N SILVA
CPF/CNPJ....: 062178204-12
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            966,12
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058150
Responsavel.: SERGIO CAVALCANTI DE CARVALHO
CPF/CNPJ....: 012871754-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            215,76
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058129
Responsavel.: POLO CONSTRUTORA
CPF/CNPJ....: 026646004/0001-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.769,18
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058089
Responsavel.: DANIELLE PATRICIA DA SILVA BEZERRA
CPF/CNPJ....: 024267893/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.996,45
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058302
Responsavel.: BRUNO  ROBERTO SOUTO MAIOR
CPF/CNPJ....: 022508069/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            776,42
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058337
Responsavel.: BRUNO ROBERTO SOUTO MAIOR
CPF/CNPJ....: 022508069/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            549,76
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058336
Responsavel.: DAVID COELHO MOURA DE LEMOS
CPF/CNPJ....: 204624504-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            955,10
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058311
Responsavel.: HAMILTON MACHADO
CPF/CNPJ....: 059907664-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.000,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058370
Responsavel.: ANDERSON IZIDORO DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 264265848-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            800,14

Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058312
Responsavel.: RICARDO OLIVEIRA DA SILVA CRUZ
CPF/CNPJ....: 027071474-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,38
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058339
Responsavel.: JOAO FELIPE GOMES NETO
CPF/CNPJ....: 059400584-18
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            270,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058338
Responsavel.: DAUREA GOMES DE CARVALHO-ME
CPF/CNPJ....: 001621214/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            706,25
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058340
Responsavel.: DAUREA GOMES DE CARVALHO-ME
CPF/CNPJ....: 001621214/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.102,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058344
Responsavel.: DAUREA GOMES DE CARVALHO-ME
CPF/CNPJ....: 001621214/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.375,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058343
Responsavel.: DAUREA GOMES DE CARVALHO-ME
CPF/CNPJ....: 001621214/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            706,25
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058342
Responsavel.: DAUREA GOMES DE CARVALHO-ME
CPF/CNPJ....: 001621214/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.250,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058341
Responsavel.: DAUREA GOMES DE CARVALHO-ME
CPF/CNPJ....: 001621214/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.493,75
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058375

Responsavel.: DAUREA GOMES DE CARVALHO-ME
CPF/CNPJ....: 001621214/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.375,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058374
Responsavel.: DAUREA GOMES DE CARVALHO-ME
CPF/CNPJ....: 001621214/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.412,50
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058373
Responsavel.: DAUREA GOMES DE CARVALHO-ME
CPF/CNPJ....: 001621214/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.118,75
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058372
Responsavel.: WALTERLONIA MARIA SOUTO WEIK
CPF/CNPJ....: 073007354-87
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            625,72
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 
0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058438
Responsavel.: KATHYENE DE SOUZA SOARES
CPF/CNPJ....: 090441184-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.480,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 058444
Responsavel.: ZB COMERCIO FARMACEUTICO 
LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 017824630/0001-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            260,78
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 056314
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  04/11/2017
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Para professor de cursos de formação continuada, estão sendo oferecidas 48 vagas imediatas e 15 destinadas a cadastro de reserva
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria de 
Estado da Educação (SEE), 
divulgou os editais do Pro-
cesso de Seleção Pública 
Simplificada para Professor 
e Profissionais Bolsistas do 
Programa Nacional de Aces-
so ao Ensino Técnico e Em-
prego (Pronatec) na Paraíba. 

Para professor de cur-
sos de formação continuada 
(FIC), a seleção oferece 48 va-
gas imediatas e 15 vagas des-
tinadas a cadastro de reserva. 
As aulas serão ministradas no 
turno da noite, em diversas 
cidades da Paraíba. Os cursos 
terão duração de três meses e 
as remunerações variam en-
tre R$ 35,00 e R$ 50,00 por 
hora de aula, de acordo com a 
titulação do professor.

Já para os profissionais 
bolsistas, o edital dispõe de 
27 vagas imediatas distribuí-
das para supervisor, orienta-
dor e apoio administrativo 
e duas vagas para cadastro 
de reserva, para atuar em 
unidades que ofertam os 
cursos do Pronatec no turno 
da noite, com remunerações 
que variam de R$ 18,00 a R$ 
36,00 por hora de aula.

As inscrições serão en-
cerradas na próxima segunda-
feira (6). Para baixar os editais 
basta acessar os endereços 
eletrônicos: www.paraiba.pb.
gov.br/educacao/pronatec/ e 
bit.ly/pbtec. A inscrição é gra-
tuita e o formulário pode ser 
acessado diretamente a partir 
do endereço bit.ly/pbtec. 

No ato de inscrição, o 
candidato deve escolher 
para qual unidade de ensino 
quer concorrer a uma das va-
gas. A seleção será feita por 
meio da análise curricular, 
com caráter eliminatório e 
classificatório. O resultado 
final da seleção está previsto 
para ser divulgado no dia 24 
de novembro de 2017.

Estado divulga editais para o 
processo de seleção do Pronatec

Durante evento nacional 

Corpo de Bombeiros oferece minicursos
Profissionais especiali-

zados em diversas áreas de 
atuação de bombeiros e ou-
tros campos afins estarão no 
XVII Seminário Nacional de 
Bombeiros (Senabom), que 
acontece na próxima sema-
na, no Centro de Convenções 
da capital paraibana. Realiza-
do pelo Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB), 
nesta edição o evento oferta-
rá minicursos qualificatórios 
para os participantes.

No total, quatro cursos 
de curta duração serão minis-
trados, das 9h às 15h da próxi-
ma terça-feira (7), em diferen-
tes salas do local do evento. As 
inscrições podem ser feitas 
online, no site senabom2017.
com.br. Entre as oficinas ofe-
recidas está a de ‘Segurança 
Estrutural e Compartimenta-
ção de Ambientes’, que será 
ministrada pelos especialistas 
em proteção passiva contra o 
fogo, Rogerio Lin e Jeffery Lin.

Formados e pós-gradua-
dos nessa área pela Fire Ser-
vice College, em Moreton-in
-Marsh - Reino Unido, eles vão 
discutir a legislação e os mate-
riais pertinentes para a segu-
rança contra incêndios. Na ofi-
cina, também será feita uma 
demonstração de queima de 
materiais de acabamento e re-
vestimento considerados com 
proteção contra o fogo.

Outra qualificação a ser 
disponibilizada é a de ‘Supor-
te Básico de Vida e Reanima-
ção Cardio Pulmonar’, com 
base na última atualização 
dos protocolos da American 
Heart Association - AHA, de 

O posto da Autarquia de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor da Paraíba (Procon-PB) 
da cidade de São Bento, no 
Sertão paraibano, comemora 

aniversário e preparou uma 
programação especial para 
os consumidores e fornece-
dores do município e região 
circunvizinha. O evento acon-

tece na próxima quarta-feira 
(8), a partir das 8h, no audi-
tório do Fórum João Agripino 
Filho.

Durante todo o dia, o pro-

jeto Procon-PB Itinerante será 
instalado no centro da cidade 
de São Bento com fiscaliza-
ções, visitas e orientações a 
fornecedores e consumidores.

Procon-PB em São Bento oferta serviços 
durante programação de aniversário

outubro de 2015. O minicur-
so terá como instrutora a te-
nente-coronel Karina Ferreira 
Ribeiro, médica do Corpo de 
Bombeiros do Amapá, espe-
cialista em Cirurgia Geral e 
Cancerologia Cirúrgica. 

Ainda dentro da pro-
gramação, os interessados 
podem optar pelo minicur-
so de ‘Produtos Perigosos’, 
voltado para o atendimento 
de ocorrências que envol-
vam esses materiais – como 
gases e líquidos inflamá-
veis, metais pirofóricos, en-
tre outros. O coronel João 

Vanderley Costa Pereira, 
bacharel em Química pela 
Universidade do Maranhão 
e instrutor na área da Orga-
nização das Nações Unidas 
(entre outras qualificações), 
ministrará o curso.

A quarta oficina será 
‘Fenômeno Flashover’, que 
ensinará as técnicas, de 
forma teórico e prática (in-
cluindo demonstrações), 
para o combate a incêndio 
em ambientes confinados. 
O curso, que está com vagas 
esgotadas, será conduzido 
pelo tenente-coronel Jean 

Benício, especialista na área 
e comandante do Batalhão 
Especializado de Combate a 
Incêndio do Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba.

Inscrições
Para participar de al-

gum dos minicursos pré-se-
minário, é necessário estar 
inscrito no Senabom, que 
tem programação de 8 a 
10 de novembro, no Centro 
de Convenções, incluindo 
palestras, apresentação de 
trabalhos científicos e a Fei-
ra Internacional de Preven-

ção e Combate a Incêndio e 
Emergências (Fipie).

As inscrições no semi-
nário podem ser feitas ante-
cipadamente no site oficial 
do evento, com valor promo-
cional até hoje, ou no pró-
prio local quando do início 
da programação. O seminá-
rio, o maior da área em toda 
a América Latina, já conta 
com aproximadamente três 
mil inscritos na programa-
ção científica, além de mil 
atletas para as provas técni-
cas Bombeiro de Aço e Salva-
mento Aquático.

Foto: Secom-PB

O Corpo de Bombeiros Militar vai ministrar quatro cursos de curta duração durante o XVII Seminário Nacional de Bombeiros, na capital



PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2017.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 37/2017.
REF: TERMO DE CONTRATO 00138/2017
OBJETO: Aquisições parceladas de Botijão de Gás GLP c/13 kg (só conteúdo), destinados a aten-

der as necessidades do Gabinete do Prefeito e as Secretarias Municipais para o exercício de 2017
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADO: REVENDEDORA DE GÁS DO BRASIL LTDA
CNPJ: 03.092.570/0005-70.
OBJETO DO TERMO: Acréscimo de 18,7% (dezoito vírgula sete por cento) ao botijão de gás GLP 

C/13 kg (só conteúdo), passando ao valor de R$ 62,90 (Sessenta e Dois Reais e Noventa Centavos)
DATA RATIFICAÇÃO: 03.11.2017.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 01.2017: 03.11.2017.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2017.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00107/2017.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° Andar – Centro – Guarabira/PB, às 14h30min, do dia 20 de Novembro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de materiais 
diversos destinados ao Estádio Municipal Silvio Porto e ao STTRANS, bem como ao Shopping de 
Calçados e Confecções. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 13h00min as 18h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 03 de Novembro de 2017
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00101/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00101/2017, que objetiva: Aquisições de Mat. Médico 
Hospitalares para melhor atender as necessidades do Centro de Reabilitação Neurofuncional Maria 
Moura e Outros, conforme proposta aprovada Governo Federal; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: BS EQUIPAMENTOS INDÚSTRIA E COMÉR-
CIO LTDA - R$ 16.640,00; CRM COMERCIAL LTDA - R$ 44.413,25; DENTALMED COMÉRCIO 
E REPRESENTAÇÕES LTDA - R$ 1.884,00; EDILANE DA COSTA CARVALHO - LOJÃO DO 
DENTISTA - R$ 119.710,00; EMSA EQUIPAMENTOS MÉDICOS LTDA - R$ 17.950,00; GRADU-
AL - COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA - R$ 3.082,82; RITA DE ANDRADE VIEIRA - R$ 41.714,00; 
SUFRAMED COMÉRCIO DE MATERIAIS MÉDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 20.126,00; VALMIL 
COMÉRCIO DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 16.290,00. Guarabira - PB, 03 de Novembro de 2017.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00102/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00102/2017, que objetiva: Aquisições de 
Equipamentos de Fisioterapia para melhor atender as necessidades do Centro de Reabilitação 
Neurofuncional Maria Moura e Outros, conforme proposta aprovada Governo Federal; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CIRURGICA BOA VISTA 
COMÉRCIO LTDA - R$ 35.600,00; EDILANE DA COSTA CARVALHO - LOJÃO DO DENTISTA - R$ 
351.587,00; EXPANSÃO MÉDICA LTDA - R$ 121.820,00; MAGNA MÉDICA COMÉRCIO DE PRODU-
TOS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 22.300,00. Guarabira - PB, 03 de Novembro de 2017.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00099/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00099/2017, que objetiva: Aquisições de Eletro-
domésticos para melhor atender as necessidades do Centro de Reabilitação Neurofuncional Maria 
Moura e Outros, conforme proposta aprovada Governo Federal; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: EQUPAÇO MÓVEIS E ELETRODOMÉSTICOS LTDA - R$ 
3.750,00; GERALDO VIDAL DA NÓBREGA - R$ 32.752,00; GQS ELETROS E EQUIPAMENTOS 
LTDA - R$ 25.894,00; NOVA CONQUISTA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA ME - R$ 
7.877,00; THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE - R$ 17.400,00. Guarabira - 
PB, 03 de Novembro de 2017.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00100/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00100/2017, que objetiva: Aquisições de Móveis 
para melhor atender as necessidades do Centro de Reabilitação Neurofuncional Maria Moura e 
Outros, conforme proposta aprovada Governo Federal; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: EQUPAÇO MÓVEIS E ELETRODOMÉSTICOS LTDA - R$ 
43.979,00; GQS ELETROS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 4.807,00; JANDERSON COSTA LEÃO 
LIMA - R$ 23.635,00; NOVA CONQUISTA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA ME - R$ 3.892,00. 
Guarabira - PB, 03 de Novembro de 2017.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA - Gestor.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade CONCORRÊNCIA, tipo MENOR PREÇO, de nº 00004.2017, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 13/06/2017, 
respectivamente, no valor total de R$ 1.599.775,40 – (Hum Milhão Quinhentos e Noventa e Nove 
Mil Setecentos e Setenta e Cinco Reais e Quarenta Centavos), em favor da empresa CONSTRU-
TORA ROCHA CAVALCANTE LTDA – inscrita no CNPJ sob o nº 09.323.098/0001-92, que tem 
como objetivo, a Contratação de empresa do ramo pertinente para a execução dos Serviços de 
Revestimento asfáltico, recapeamento asfáltico, pavimentação e drenagem em diversas ruas e 
vias urbanas do Município de Guarabira/PB, conforme contratos de Repasses 1025150-24/2015, 
1031265-48/2016 e 1025799-80/2015 respectivamente celebrado com a CEF / Governo Federal. 
Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos 
termos do instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 03 de Novembro de 2017.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

RETOMADA DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00098.2017
- FASE DE LANCES VERBAIS - 

Em relação ao Pregão Presencial de nº 00098/2017, objetivando: Aquisições de Equipamentos 
de Odontologia para melhor atender as necessidades do Centro de Reabilitação Neurofuncional 
Maria Moura e Outros, conforme proposta aprovada Governo Federal, fica retomada à data de 
09/11/2017 as 14h30min para novamente ser efetuada a fase lances verbais, visto que a empresa 
ORTOSHOP COMÉRCIO LTDA apresento recurso no tempo hábil, sendo em seguinte deferido, 
portanto será retomado como todos os licitantes participantes habilitados, maiores informações na 
sala da Comissão de Licitação ou pelo site www.guarabira.pb.gov.br.

Guarabira, 03 de Novembro de 2017
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS: 005/2017.
A presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de MAMANGUAPE e para quem interessar possa que o resul-
tado da análise dos envelopes de habilitação das empresas participantes da Tomada de Preços 
nº 005/2017 foi o seguinte: a COSTA L CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA – ME 
CNPJ: 23.684.213/0001-85; foi considerada HABILITADA para a fase de PROPOSTA por cumpri-
mento dos ditames do edital. Já as empresas G S C CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA – EPP 
CNPJ: 14.055.950/0001-28 e MONTBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP CNPJ: 
20.010.332/0001-64. foram consideradas INABILITADAS para a fase de proposta de preço por 
descumprimento de algum(s) condição(es) de habilitação exigidas nos item(s) 5 e/ou 6 do edital. 
Caso não haja interposição de recurso a abertura da proposta ocorrerá no dia 17 de Novembro 
de 2017 as 09:00hs. Maiores informações e o DETALHAMENTO do julgamento da comissão será 
obtido na sala da COPELI.

MAMANGUAPE, 03 de Novembro de 2017.
Marília Magdala Toscano Máximo

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

Nos termos do Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 042/2017, feito pela Comis-
são Permanente de Licitação em 18 de Outubro de 2017 e em conformidade com a Lei Federal 
n.º 8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da Empresa: CLAUDINEIA LEITÃO MARTINS SÁTIRO – ME ofertou 

o valor total de R$ 49.080,00 (Quarenta e Nove Mil e Oitenta Reais), pelas razões expostas no 
referido Laudo.

Mamanguape - PB, 19 de Outubro de 2017.
Maria Eunice do Nascimento Pessoa

Prefeita
        

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento da Pregão Presencial N.º 042/2017, ADJUDICAMOS o Presente Pregão 
Presencial para a Empresa: CLAUDINEIA LEITÃO MARTINS SÁTIRO – ME ofertou o valor total 
de R$ 49.080,00 (Quarenta e Nove Mil e Oitenta Reais).

Mamanguape - PB, 19 de Outubro de 2017
Marília Magdala Toscano Máximo

Pregoeira  Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Espécie: Décimo Termo Aditivo. Ref. ao Contrato de no - 52/2015. 

Objeto: prorrogação por mais 90 (noventa) dias, contados do termino do prazo de vigência do 
décimo termo aditivo datado de 06/09/2017 e com termino de vigência em 05/12/2017, celebrado 
inicialmente entre as partes objetivando a executar serviços de Pavimentação e Drenagem em 
diversas ruas deste Município. Contratante: Prefeitura Municipal de Arara – José Ailton Pereira da 
Silva - Prefeito. Contratado: Construtora EdfficarLtda - ME - CNPJ: 17.440.965/0001-06 - Edvaldo 
Laurentino Grangeiro. Justificativa: Devido à demora no repasse de recursos financeiros por parte 
do órgão federal financiador, e a execução dos serviços estão bem adiantados, como também a 
adequação de planilhas para a aprovação e execução da obra, conforme Justificativa Técnica do 
Engenheiro Fiscalizado da Obra. Regimento: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.

Data Termo Aditivo: 06/09/2017. 
Fim da nova vigência do contrato com 10º Termo Aditivo: 05/12/2017.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00002/2017

RESULTADO DE JULGAMENTO DE ANÁLISE DE DOCUMENTAÇÃO DE HABILITAÇÃO
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Congo, com base na legis-

lação aplicável, após realização de várias diligências, vem apresentar o resultado de sua análise 
no que se refere à Tomada de Preços Nº. 00002/2017. Empresas Inabilitadas:FERREIRA ALVES 
SERVIÇOS DE CONSTRUÇOES LTDA – ME. Empresas Habilitadas: CONSTRUTORA ALVES E 
CONSERVA LTDA - MEe a LIVRAMENTO CONSTRUÇOES, SERVIÇOS E PROJETOS EIRELI. 
Caso não haja interposição de recurso, fica marcada a sessão de abertura das propostas de preços 
para o dia 15 de novembro de 2017, as 09h00min (horário local) ou na mesma hora do primeiro 
dia útil subsequente, na hipótese de não haver expediente na referida data, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação. A decisão encontra-se a disposição dos interessados na Sala da Comissão 
de Licitação da Prefeitura de Congo.

Congo – PB, 03 de novembro de 2017.
ELDER OLIVEIRA DE QUEIROZ

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
REPUBLICAÇÃO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Tomaz de Aquino, 485 - Centro - Riachão - PB, às 08:30 horas do dia 22 de Novembro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUI-
PAMENTOS PARA COMPLEMENTAR Á PATRULHA MECANIZADA DO MUNICÍPIO DE RIACHÃO 
- PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 006/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3639-1002. E-mail: licitacao@riachao.pb.gov.br. Edital: 
http://www.riachao.pb.gov.br/licitacoes/ ou www.tce.pb.gov.br.

Riachão - PB, 01 de Novembro de 2017. 
MARYSÁVIO DA SILVA LIMA 

 Pregoeiro Oficial.

 PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

Gerência de Licitações
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº. 1.3.054/2017

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Monteiro, através do Pregoeiro 
Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA PÚBLICO 
e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade Pregão Presencial 
nº. 1.3.054/2017, a ser realizada no dia 16/11/2017 às 09h30min (horário local), que tem por objeto 
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA MANUTENÇÃO DE EQUIPAMENTOS SEMAFÓRICOS COMPREENDENDO A SUBSTI-
TUIÇÃO DEFEITUOSOS E INOPERANTES NA CIDADE DE MONTEIRO - PB, o edital e seus 
anexos, encontra-se disponível no setor de licitação da Prefeitura Municipal de Monteiro, situado 
a Rua Dr. Alcindo Bezerra de Menezes, n° 13, 1º Andar, Centro, Monteiro – PB, Informações pelo 
telefone (83) 3351-1544.

Monteiro-PB, 03 de Novembro de 2017.
Bárbara Xavier Farias

Pregoeiro

 CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
HOMOLOGAÇÃO

CONVITE Nº 01/2017 
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Convite nº 01/2017, que objetiva: Aquisição de gêneros 
alimentícios e material de limpeza e higiene destinado à manutenção das atividades administrativas 
da Câmara Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: FRANCISCO FERNANDES BARBOSA, CNPJ: 01.723.871/0001-04; VALOR R$: 22.904,69 .

Pombal - PB, 31 de Outubro de 2017. 
ROGÉRIO MARTINS DE ARRUDA

Presidente da Câmara Municipal de Pombal-PB

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
RESULTADO DA FASE DE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2017 
OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução dos serviços de reforma no 

prédio da Câmara Municipal. Com base na análise das propostas apresentadas verifica-se o seguinte 
resultado: 1º) POMBAL CONSTRUTORA E LOCADORA EIRELI-ME – Valor R$: 65.323,44 (Ses-
senta e cinco mil, trezentos e vinte e três reais e quarenta e quatro centavos); 2º) BOMSUCESSO 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-ME – Valor R$: 67.263,15 (Sessenta e sete mil, duzentos e 
sessenta e três reais e quinze centavos); 3º) A.R.J. MONTEIRO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI ME - Valor: R$ 69.791,24 (Sessenta e nove mil, setecentos e noventa e um reais e vinte e 
quatro centavos) e 4º) INPREL CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-EPP – Valor R$ 79.594,48 
(Setenta e nove mil quinhentos e noventa e quatro reais e quarenta e oito centavos). O acesso ao 
processo está disponível aos interessados para mais informações na CPL. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação na 
sala de Reuniões da CPL, na Rua Cel. José Avelino, 416, Centro, Pombal – PB.

Pombal - PB, 01 de Novembro de 2017. 
JULIMEIRE RIBEIRO DE ARAÚJO PEREIRA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

Resultado do julgamento Proposta
Tomada de Preço n. 002/2017

O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de PITIMBU, no uso 
de suas atribuições legais, TORNA PÚBLICO à população e a quem interessar possa que após a 
empresa: CONSTRUTORA COSTA DO SOL EIRELI; teve proposta CLASSIFICADA por cumprimento 
do Edital. Considerada vencedora com o valor de R$ 363.911,04 (Trezentos e Sessenta e Três 
Mil Novecentos e Onze Reais e Quatro Centavos) . Maiores informações no Setor de Licitações, 
localizado na RUA Pe. JOSÉ JOÃO, 31 – CENTRO – PITIMBU/PB – CEP: 58.324-000 no horário 
de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

PITIMBU, 03 de Novembro de 2017.
Rivisson Vinícius Menezes de Souza

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00053/2017
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, 

licitação na modalidade Pregão Presencial 00053/2017, às 13:30 horas do dia 16 de novembro 
de 2017, para o objeto: locação de estrutura para realização de eventos. O edital está disponível 
em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 01 de Novembro de 2017.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial n° 00054/2017
A Prefeitura Municipal de Piancó, torna público, para ciência dos interessados, que por in-

termédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, realizará licitação modalidade Pregão Presencial 
00054/2017, às 14:30 horas do dia 16 de Novembro de 2017, para objeto: Aquisição de móveis e 
eletrodomésticos para todas as secretarias do município de Piancó-PB. O edital estará disponível 
em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 01 de Novembro de 2017.
André Alexandre Do Nascimento

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 00001/2017
OBJETO: Contratação de Empresa para Conclusão dos Serviços de Reforma e Ampliação da 

Rodoviária e Construção de 03 (três) Praças Públicas nos distritos Areias, Mutirão e Vazante no 
Município de Uiraúna. LICITANTES HABILITADOS: ACCOCIL CONSTRUCOES E LOCACOES EI-
RELI - EPP; CEDRO ENGENHARIA LTDA; CONSTRUTORA ORIENT EIRELI - ME; CONSTRUTORA 
PRINCESA DO VALE; MARCIEL & ROLIM CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA. . LICITANTES 
INABILITADOS: AMPLA - CONSULTORIA, PROJETOS, OBRAS E SERVICOS LTDA - EPP; 
MAXICON - CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 15/11/2017, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Uiraúna - PB, 01 de 
Novembro de 2017. LUCIMARIO QUEIROGA - Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
COMISSAO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO DO PEDIDO DE IMPUGNAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N° 003/2017

O município de SERRA GRANDE, através da sua CPL, torna público a todos os interessados, 
julgamento do INDEFERIMENTO do pedido de impugnação em face de analise do Instrumento 
Editalício do processo acima citado. Impugnante: INSTITUTO BEZERRA NELSON LTDA, CNPJ 
nº 903.031.643/0001-87 relativo à experiência da empresa e quantos os parâmetros de valores 
da proposta. Mantendo-se a reunião para o dia 06 de novembro de 2017, as 09h00min. Autos 
com vista franqueada a todos os interessados, na sala da CPL, na sede da Prefeitura de SERRA 
GRANDE, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no 
endereço supracitado.

SERRA GRANDE-PB, 03 de novembro de 2017.
Mary Janne de Moura Sudário. 

Presidente CPL/PMSG

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2017

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de materiais e insumos de labo-
ratório para manter o Laboratório de Análises Clínicas da Rede Municipal de Saúde de Santa Luzia 
– PB – (Laboratório Municipal de Análise Clínica), conforme especificação no edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA REUNIÃO: 17/11/2017 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da 

Prefeitura Municipal, das 08:00 às 14:00, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 03 de novembro de 2017.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO Nº151/2017TOMADA DE PREÇO Nº 001/2017
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS PARA ELABORAÇÃO DO PLANO 

MUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO DE SANTA RITA - PB
A Prefeitura Municipal de Santa Rita/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados, o Resultado de Julgamento do presente certame, 
Adjudicando em favor da empresa: SERENCO SERVIÇOS DE ENGENHARIA CONSULTIVA LTDA 
- EPP,cadastrada no CNPJ sob o nº75.091.074/0001-80, no valor de R$:134.250,00 (Cento e trinta 
e quatro mil duzentos e cinquenta reais), classificada pelo critério técnica e preço. 

Santa Rita - PB, 01de novembrode 2017.
Maria Neuma Dias Chaves

Presidente da CPL
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Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Novembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de poltronas para 
auditório, destinados as demandas operacionais deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2006. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-
1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. Itatuba - PB, 31 de Outubro 
de 2017. JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33001/2017

HOMOLOGO a licitação na modalidade pregão presencial nº 33001/2017, Processo Nº 
2017/106013, destinada a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE INSTALAÇÃO DE ILUMINAÇÃO NATALINA COM FORNECIMENTO DE MA-
TERIAIS DESTINADOS A CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB, e com base no Relatório do pregoeiro 
oficial que a ADJUDICOU seu objeto para a empresa REAL ENERGY LTDA, cuja proposta atende 
as exigências do edital, no valor de R$ 720.410,13 (Setecentos e vinte mil quatrocentos e dez reais 
e treze centavos), estando compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 01 de novembro de 2017.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33001/2017

TERMO DE ADJUDICAÇÃO Tendo em vista a declaração de vencedor do Processo Licitatório 
nº 2017/106013, referente ao Pregão Eletrônico nº 33001/2017 neste processo, ADJUDICO, nos 
termos da Lei Federal nº 10.520, de 17.07.2002, Decreto Municipal nº 4.985/03 de 18 de novem-
bro de 2003, Decreto Municipal nº 5.716/2006, Decreto Municipal nº 7.884/2013; Lei Municipal nº 
10.431/2005, a Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de instalação 
de iluminação natalina com fornecimento de materiais destinados a cidade de João Pessoa/PB, de 
acordo com as descrições detalhadas do objeto contidas no orçamento base I e Referência/Memorial 
técnico descritivo/projetos constantes do Anexo II, no valor global de R$ 720.410,13 (setecentos 
e vinte mil quatrocentos e dez reais e treze centavos) a seguinte empresa: REAL ENERGY LTDA.

João Pessoa, 01 de novembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-065/2017

O pregoeiro da Secretaria de Administração comunica a todos os interessados que a impugnação 
ao edital em questão, apresentada pela empresa PARVI LOCADORA LTDA foi julgada improcedente, 
mantendo-se na íntegra os termos do edital, e por consequência a abertura do certame na data de 07 
de novembro de 2017, conforme disposto no instrumento convocatório. A demais informamos que o 
teor da impugnação e o respectivo julgamento encontram-se disponíveis no processo administrativo 
nº 2017/084084. As dúvidas e/ou esclarecimentos poderão ser sanados através do telefone (83) 
3218 9005 e/ou E-mail: licitacaojp@gmail.com.

João Pessoa, 03 de novembro de 2017.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 17.481/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.138/2017

DATA DE ABERTURA: 21/11/2017 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE ESCOVÓDROMOS 

PARA O PROGRAMA SAÚDE NA ESCOLA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 690463, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 
83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: SUS. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 03 de novembro de 2017. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 17.264/2015 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.041/2017

DATA DE ABERTURA: 20/11/2017 – ÀS: 09:30hrs.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA MANUNTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA 

COM TROCA DE PEÇAS ORIGINAIS/SIMILARES PARA PERFURADORES CIRÚRGICOS DA 
MARCA TAIMIN DO CHMGTB.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do seu Pregoeiro, Sr. Davy Alves da 
Silva torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do 
tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da mesma 
chave: 675727, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com o Pre-
goeiro e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS/
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 03 de Novembro de 2017. 
Davy Alves da Silva
Pregoeiro da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 027/2017
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 042/2017

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
COMBINADOS DE ESCRITÓRIOS E APOIO ADMINISTRATIVO, ASSESSORIA E ACOMPANHA-
MENTO DE PROJETOS, PREENCHIMENTO DE PLANOS DE TRABALHO E PROGRAMAS 
GOVERNAMENTAIS.

EMPRESAS:    CLAUDINEIA LEITÃO MARTINS SÁTIRO
        CNPJ 14.313.179/0001-41

1. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
2. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pelo Fundo de Saúde de Mamanguape.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela pelo Fundo de 

Saúde de Mamanguape, por intermédio do Secretário de Saúde, mediante Autorização de Pedido 
de Utilização da Ata de Registro de Preços.

Mamanguape - PB, 19 de Outubro de 2017.
MARIA EUNICE DO NASCIMENTO PESSOA

PREFEITA

SINDICATO ESTADUAL DOS TRABALHADORES DE EMPRESAS PÚBLICAS DE SERVIÇOS 
HOSPITALARES NO ESTADO DA PARAIBA– SINDSERH/PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O SINDICATO ESTADUAL DOS TRABALHADORES DE EMPRESAS PÚBLICAS DE SERVI-

ÇOS HOSPITALARES NO ESTADO DA PARAIBA– SINDSERH/PB, entidade sindical de primeiro 
grau, inscrita no CNPJ: 24.521.787.0001/03, por meiode seu Presidente, Adriano Lima Furtado, no 
uso de suas atribuições legais e estatutárias que lhe conferem, CONVOCA toda a categoria dos 
trabalhadores de empresas públicas de serviços hospitalares no estado da PARAIBA, a participar 
da Assembleia-Geral Extraordinária,que será realizada no 07/11/2017, no Auditório Lindberg Farias 
do HULW, campus I - s/nJardim Cidade Universitária – João Pessoa – PB CEP: 58.050-000, às 
13:00 em primeira convocação e em segunda convocação às 13:30,ambas para deliberação acerca 
da seguinte ordem do dia: I. Posição de repúdio contra a CONDSEF; II. Ausência de resposta da 
EBSERH aos ofícios encaminhados pela CSPB, em 28/07/2017 e 29/08/2017; III.PMPP 2552-
20.2017.5.00.0000 no TST; IV. Deliberação acerca da paralisação das atividades de13 a 21/11/2017; 
V.Eleição do(s) delegado(s) que representará(ão), com plenos poderes, o SINDSERH/PB, junto à 
FENEPSERH, no dia 10/11/2017,na Assembleia Nacional coordenada pela CSPB e FENEPSERH, 
em Brasília-DF; VI.Realização de Assembleia-Geral de avaliação da paralisação e de continuidade 
do movimento, no dia 21/11/2017.JOÃO PESSOA/PB, 03 de novembro de 2017 - Adriano Lima 
Furtado, Presidente SINDSERH-PB.

 ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS – PROCON

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD 01.002/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Adesão a Registro de Preço nº 
AD 01.002/2017, que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de 
Material de Expediente da Ata de Registro de Preços nº 00007/2017, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 00005/2017, realizado pela Prefeitura Municipal de Cuité; RATI-
FICO o correspondente procedimento em favor de: MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA 
SANTOS SOUTO EIRELI - R$ 71.086,71. Campina Grande - PB, 03 de Novembro de 2017. RIVALDO 
RODRIGUES CAVALCANTE JR - Coordenador Executivo do Procon de Campina Grande – PB.

EMPRESA: CLAUDINEIA LEITÃO MARTINS SÁTIRO
CNPJ: 14.313.179/0001-41
ITEM ESPECIFICAÇÃO UND. QUANT. V. UNIT V. TOTAL

1

•	 Habilitação da Prefeitura 
em todos os Ministérios.
•	 Cadastramento de emendas 
e propostas voluntárias – Diversos Ministé-
rios VIA SINCONV.
•	 Cadastramento e acom-
panhamento de projetos junto ao Governo 
do Estado.
•	 Acompanhamento do 
CAUC para contratação
•	 Elaboração de documenta-
ção para contratação pela Caixa Econômica 
Federal, acompanhamento de assinatura 
de contratos.
•	 Verificação de programa 
disponíveis no SICONV.
•	 Inclusão de prestação de 
contas parcial e final via Sistema.
•	 Elaboração de prestação de 
contas por OBTV SINCOV.
•	 Acompanhamento e 
encerramento de contratos e atestados de 
funcionalidade das obras
•	 Prorrogação, acompa-
nhamento de aditivos a serem assinados e 
pagamento de tarifas e protocolos junto a 
Caixa Econômica Federal.
•	 Acompanhamento dos 
relatórios OGU em cláusula suspensiva e 
vigência de todos os contratos entre a caixa 
e o Município.
•	 Ajustes de PT’S e TA’S 
SINCOV.
•	 Acompanhamento dos 
projetos de engenharia até a sua aprovação.
•	 Acompanhamento de obras, 
boletins de medições e pagamento.
•	 Verificação de relatórios 
OGU via e-mail.
Encaminhamento de documentos: SUDE-
MA, CAGEPA, ENERGISA, BOMBEI-
ROS E AGEVISA

MESES 12 R $ 
4.090,00 R$ 49.080,00

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMUNICADO PREGÃO 273/2017
PROCESSO Nº 15.000.000047.2017

Comunico, a quem interessar, que o Pregão Presencial nº273/2017 (Contratação de Empresa  
Especializada para prestação de Serviços de Engenharia), destinado ao Comando Geral da Polícia 
Militar da Paraíba, marcado para o dia 10/11/2017 as 09h, fica adiado para o dia 17/11/2017 as 
13h e 30mim, solicitamos aos licitantes que acessem o site. www.centraldecompras.pb.gov.br

CADASTRO CGE: Nº17-01078-5                                                                     
João Pessoa, 03 de novembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

        

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N205/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 21/11/2017 às 09h  para:

Registro de preços para aquisição de equipamento medico e hospitalar, destinado a Secretaria 
de Estado da Saúde - SES/GEAS, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº - 17-00742-1
João Pessoa, 03 de novembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

MARINALDO FERNANDES MACHADO- CNPJ/CPF Nº 17.908.022.0001/57 Torna público que a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a licença de Operação 
nº 2372/2017 em João Pessoa,4 de Outubro de 2017 – Prazo 1095 dias. Para a atividade de: 
Comércio varejista de combustíveis (gasolina, álcool e diesel) e lubrificante, loja de conveniência e 
restaurante na – RUA JOÃO ALVES DA NÓBREGA Nº 680 SANTO ANTONIO Município: JUNCO 
DO SERIDÓ – UF: PB. Processo: 2017-005609/TEC/LO-5282

ÁLVARO MAGLIANO DE MORAIS- CNPJ/CPF Nº 282799214-00.Torna publico que a SUDEMA-
-Superintendência de Administração do Meio Ambiente,emitiu a Licença Simplifcada nº 2462/2017 
em João Pessoa,16 de outubro de 2017-Prazo:730 dias.Para a atividade de: Construção de 03 
GALPÕES para criação de Galinha Caipira para produção de ovos,na Estância Mussuré,BR-101-
-Engenho Mussuré,S/N-ZONA RURAL do Município de  João Pessoa/PB.Na(o)-ESTÂNCIA 
MUSSURÉ,DISTRITO INDUSTRIAL,Município: João Pessoa-UF:PB.Processo: 2017-006517/
TEC/LS-0214.
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